
Мария Агранович 

В 
новой российской си-
стеме высшего об-
разования будет три 
ступени. В подробно-
стях о модернизации 
высшего образования 
на расширенном засе-
дании Совета Россий-
ского союза ректоров 

рассказал министр науки и выс-
шего образования Валерий 
Фальков.

Итак, каждый выпускник 
российской школы получит воз-
можность выучить в вузе «базу» 
— то, что раньше делилось на ба-
калавриат и специалитет, а те-
перь будет называться «базовое 
высшее образование». 

Срок обучения по «базе» — 
от 4 до 6 лет. Это будет соответ-
ствовать бакалавриату или 
специалитету. В презентации 
министра отмечено: этот уро-
вень обеспечит «междисци-
плинарный, практико-ориен-
тированный подход к подго-
товке кадров». 

 — Сегодня часто противопо-
ставляют бакалавриат и специ-
алитет. Думаю, куда плодотвор-
нее будет уйти от противопо-
ставления в сторону обсужде-
ния гибкости сроков обучения, 
— пояснил Валерий Фальков. — 
Очевидно, что нужен баланс 
между фундаментальностью и 
применимостью знаний. При 
этом одна и та же программа 
может быть реализована в 
разные сроки. Это будет зави-
сеть от характера профессио-
нальной деятельности выпуск-
ника. Именно это отправная 
точка. 

При этом точные сроки обу-

чения будут устанавливаться 
исходя из потребности рынка 
труда и после консультаций с 
работодателями и так называе-
мыми регуляторами.

 — Этот механизм еще требу-
ет «шлифовки». Не должно быть 
монополии, — подчеркнул ми-
нистр. — Мы должны учитывать 
мнение вуза, работодателей и 
тех министерств, которые отве-
чают за отдельные отрасли: 
минтранс, минсельхоз, мин-
здрав и т. д.

Второй уровень — магистра-
тура или специализированное 
высшее образование. В презен-
тации о нем говорится следую-

щее: оно обеспечит углублен-
ную подготовку кадров и, что 
важно, доступ к нему будет 
открыт только для тех, кто полу-
чил базовое высшее образова-
ние. Сроки обучения —1—2 года, 
но также по запросу работода-
телей. До сих пор в магистрату-
ре учились фиксированные 2 
года.

 — Раз уж у нас базовое об-
разование с гибкими сроками, 
то и углубленное тоже. Тем бо-
лее что уже сегодня есть мнения 
из вузов, где готовят инженеров 
и «айтишников»: по некоторым 
направлениям магистратуры 
этих специалистов точно мож-
но подготовить за год, — добавил 
Валерий Фальков.

Говоря о магистратуре, ми-
нистр отметил, что это не обяза-
тельный вектор в получении об-
разования. Более того, нужно 
сделать так, чтобы человек с ба-
зовым высшим образованием 
мог свободно строить карьеру и 
без диплома магистра. 

 — Надо поработать с рынком 
труда и работодателями, чтобы 

квалификационные требования 
в отраслях претерпели измене-
ния, чтобы человек, окончив-
ший школу и получивший базо-
вое высшее, мог комфортно 
себя чувствовать на протяже-
нии всей жизни.

Третий уровень образования 
— аспирантура (адъюнктура). 
Это уровень профессионально-
го образования, направленного 
на подготовку научных и науч-
но-практических кадров. 

Кто сможет поступить? Те, 
кто получил базовое высшее об-
разование, но со сроком обуче-
ния не менее пяти лет, или 
выпускники магистратуры.

Изменения в системе об-
разования, конечно, коснутся 
не только формы и сроков заня-
тий. Перемен будет много. 
Например, министр акцентиро-
вал: потребуется серьезно пере-
смотреть соотношение 
платных и бесплатных 
мест в магистратуре.

Азбука Славы: 
почему до сих пор 
детишки играют 
в Фетисова на хоккейных 
площадках

ВЫСШАЯ ШКОЛА Министр Валерий Фальков раскрыл 
подробности новой системы вузовского образования 

Возвращение на базу

Сергей Тихонов

С 
февраля прошлого по 
февраль этого года ЕС, G7 
и Австралия закупили 

нефтепродукты в странах, кото-
рые резко увеличили импорт 
российской нефти,  на  ре-
кордные 42 млрд евро. Объемы 
поставок топлива из Китая вы-
росли на 94%, из Турции — на 
43%, из ОАЭ — на 23%, из Синга-
пура — на 33%, а из Индии — на 
2%. Такие данные приводит 
финский Центр исследований в 
области энергетики и чистого 
воздуха (CREA). 

Не нужно быть семи пядей 
во лбу, чтобы понимать, из ка-
кого сырья производили эти 
страны бензин, керосин и ди-
зель для европейского рынка. 
Именно на эти страны при-
шлось 70% российского экс-
порта нефти с февраля прошло-
го года. Не случайно в исследо-
вании CREA их называют стра-

нами-прачечными, то есть смы-
вающими запреты и ограниче-
ния с российского сырья. 

В целом объем импорта топ-
лива ЕС, G7 и Австралией из 
стран-прачечных увеличился 
на 26% и на 80% в денежном вы-
ражении. Крупнейшим импор-
тером стал ЕС, закупивший топ-
лива на 17,7 млрд евро, на вто-
ром месте Австралия, импорти-
ровавшая нефтепродуктов на 
8,0 млрд евро, далее идут США 
— на 6,6 млрд евро, Великобри-
тания — на 5,0 млрд евро и Япо-

ния — на 4,8 млрд евро. Наи-
большая доля поставок при-
шлась на дизельное топливо, 
авиакеросин и газойль. 

В эту статистику еще не по-
пал март, когда наш нефтяной 
экспорт бил рекорды. Более 
того, по данным того же CREA, с 
начала апреля бочка россий-
ской нефти сорта Urals стоит до-
роже 60 долларов, а сорта ESPO 
— около 75 долларов за баррель, 
то есть выше потолка цен (price 
cap), введенного странами ЕС и 
G7 (60 долларов за баррель). 

Кроме того, с начала действия 
потолка цен в декабре 2022 года 
лишь 56% морских поставок 
российской нефти делалось су-
дами из стран, поддержавших 
санкции. Основная часть этих 
«контролируемых» Западом по-
ставок относится к отгрузкам 
из портов Балтийского и Черно-
го морей. Россия же свой экс-
порт в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) ста-
рается максимально перевести 
в порты Дальнего Востока.

Все эти цифры говорят пока 
только о том, что ценовой пото-
лок сильно усложнил и сделал 
дороже жизнь стран западной 
антироссийской коалиции. Но 
нам от этого легче совсем не 
становится. Статистика не сви-
детельствует о том, что санк-
ции и ограничения не работа-
ют. Просто они дают возмож-
ность подзаработать 
на нашем сырье тре-
тьим странам.

ЭКСПОРТ Евросоюз живет на топливе из российской нефти

Бочка без адреса
ПЕРСОНА

Базовые знания можно будет полу-
чать в вузе в течение 4—6 лет, 
а потом поступать в магистратуру. 

А К Ц Е Н Т

То, что раньше в университетах делилось 
на бакалавриат и специалитет, теперь 
будет называться «базовое высшее 
образование»

А К Ц Е Н Т

Около 70% нефтяного экспорта России 
пришлось на страны, 
которые увеличили поставки топлива 
в Европу, США и Австралию

Сергей Шойгу
проверил, 
как несут службу 
стратегические 
ракеты «Ярс»

Выбор «Российской газеты»: 
что смотреть 
на 45-м Московском 
Международном 
кинофестивале

Виктория Абрамченко: 
Производителей 
обяжут 
утилизировать 
100% упаковки

«Акрон» сотворил 
очередную 
сенсацию, 
выбив «Спартак» 
из Кубка России
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ЗАЩИТА Чтобы сдержать 
инфекции, нужно 
реабилитировать 
прививки

Укол 
от глупости

Ирина Невинная

Родители боятся прививать детей и все чаще отказыва-
ются от вакцинации. В то же время эпидемиологи и ин-
фекционисты, наоборот, говорят, что нужно расши-
рять Национальный календарь прививок. Во Всерос-
сийском союзе пациентов «РГ» назвали самые острые 
проблемы, решив которые, мы усилим эпидемическую 
безопасность в стране.

У всех на слуху вспышки кори. Но идут в рост и дру-
гие инфекции:  скарлатина, дифтерия, менингит, а в 
кавказских регионах сейчас проводят дополнитель-
ную вакцинацию от полиомиелита. Кстати, прививки 
от менингококка, ротавируса, ветрянки,  вируса па-
пилломы человека планируется включить в Нацка-
лендарь. Но решения откладываются, и это беспокоит  
медиков и пациентское сообщество.

Проблема номер один — снижение у людей привер-
женности вакцинации. Доверие к прививкам снижает-
ся во всем мире, а «антиваксеры» в век развития соцсе-
тей все агрессивнее транслируют свои взгляды — ВОЗ 
считает это явление одной из глобальных опасностей.

По данным опроса, проведенного «Инвитро», 28% 
россиян не делают прививки и примерно 
столько же считают, что они могут навредить 
здоровью.

РЕШЕНИЕ КС РФ разрешил 
считать места в паркинге 
отдельным объектом 
недвижимости 

Машине — 
место 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ постановил считать маши-
но-места в общем паркинге или коллективной автосто-
янке отдельным объектом недвижимости и разрешил 
их регистрацию в ЕГРН без согласия остальных соб-
ственников и решения общего собрания.

Норма закона, которая теоретически должна была 
привести к упрощению государственной регистрации 
прав на такую недвижимость, признана не соответ-
ствующей Конституции РФ как не гарантирующая ре-
альную возможность ее осуществить. 

С  жалобой на то, что закон фактически не работает, 
в высшую юридическую инстанцию страны обратился 
Иван Коротков, житель  города Серпухова Московской 
области. Мужчине принадлежат на праве собственно-
сти четыре машино-места в местном подземном пар-
кинге, право собственности на них зареги-
стрировано как доли в общей собственности 
на нежилое помещение.

ПРОГНОЗ ЦБ оставит 
ставку без изменений

Ключевой 
фактор

Гульнара Вахитова

Банк России столкнется с непростым выбором в отно-
шении своих действий по ключевой ставке на заседа-
нии 28 апреля 2023 года — повысить или сохранить 
ставку. Возможно, ЦБ и на этот раз продлит паузу, но 
обязательно отметит риски и наличие инструмента-
рия для оперативной борьбы с ценовым давлением, 
считают опрошенные «Российской газетой» эксперты.  

Доцент кафедры мировых финансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Г. В. Плеханова Татьяна Белянчикова 
указывает, что снижение инфляции по некоторым 
группам товаров до уровня ниже 3% могло бы гово-
рить о том, что регулятор перейдет к явно экспансио-
нистской денежно-кредитной политике, напомнив 
коммерческим банкам о необходимости предоставле-
ния дешевых денег реальному сектору.  

«На сегодняшний день такой сценарий представ-
ляется все-таки не очень вероятным. Падение курса 
рубля последних месяцев и особенно недель, скорее 
всего, заставят Банк России как-то отреагировать на 
такое его движение. Шоковой терапии в виде резкого 
повышения ключевой ставки примерно вдвое, как 
было в 2014 и 2022 годах, конечно, не понадобится, но 
подать сигнал рынку о том, что нужно корректировать 
свое поведение, регулятор, скорее всего, захочет», — 
полагает Белянчикова. 

Пожалуй, главным фактором, говорящим в пользу 
повышения ключевой ставки, следует считать 
инфляционные ожидания бизнеса и граждан, 
добавила экономист.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 20.04.23

Австралийский доллар  54,9293
Азербайджанский манат  48,0323
Армянский драм**  21,0635
Белорусский рубль  27,7351
Болгарский лев  45,8066

Бразильский реал  16,4378
Венгерский форинт**  23,7128
Вон Республики Корея***  61,5938
Вьетнамский донг****  34,5615
Гонконгский доллар  10,4198

Грузинский лари  32,4066
Датская крона  12,0236
Дирхам ОАЭ  22,2335
Доллар США  81,6549
Евро  89,3736

Египетский фунт*  26,4311
Индийская рупия**  99,4928
Индонезийская рупия****  55,2731
Казахстанский тенге**  18,1053
Канадский доллар  60,9957

Катарский риал  22,4327
Киргизский сом**  93,2986
Китайский юань  11,8178
Молдавский лей*  45,5625
Новозеландский доллар  50,6505

Новый туркменский манат  23,3300
Норвежская крона*  77,4171
Польский злотый  19,3175
Румынский лей  18,0873
СДР  110,1680

Сербский динар**  76,3589
Сингапурский доллар  61,2335
Таджикский сомони*  74,8173
Таиландский бат*  23,7795
Турецкая лира*  42,1053

Узбекский сум****  71,4017
Украинская гривна*  22,1095
Фунт стерлингов  101,4807
Чешская крона*  38,3140
Шведская крона*  79,0938

Швейцарский франк  90,8791
Южноафриканский рэнд*  44,6763
Японская иена**  60,8911
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Введено уголовное 
наказание за выполнение 
решений организаций, 
не признанных Россией 

Исключим 
из друзей

Владислав Куликов

Госдума приняла в третьем чтении поправки в Уголов-
ный кодекс, защищающие граждан страны от произво-
ла недружественных иностранных организаций. Вво-
дится уголовная ответственность за содействие в ис-
полнении решений международных организаций, чле-
ном которых Россия не является. Также преступлени-
ем будет как-то помогать чужим странам в уголовном 
преследовании российских военных, госслужащих и 
добровольцев.

Предложения подготовили депутаты Государствен-
ной Думы. В числе авторов — председатель ГД Вяче-
слав Володин и лидеры всех фракций. Как отметил спи-
кер Госдумы, закон 
принят в связи с 
противоправными 
действиями меж-
дународных орга-
низаций, в том чис-
ле Международно-
го уголовного суда. 
Уголовный кодекс 
дополняется новой 
статьей, предусмат-
ривающей до пяти 
лет лишения свобо-
ды за содействие в 
исполнении реше-
ний межгосударственных организаций об уголовном 
преследовании наших военнослужащих и доброволь-
цев, должностных лиц органов публичной власти.

«Думаю, мы все понимаем важность принятия та-
ких поправок. Это позволит нам защитить страну от 
незаконных и недружественных в отношении России 
действий различных международных организаций, 
легитимность которых наша страна не признает», — 
заявил председатель Комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству Павел Крашенинников.

Уже давно говорится, что решения многих между-
народных организаций стали политизированными. 
Западный мир доказал, что красивые слова про «верхо-
венство закона», «свободу слова», «права человека» и 
прочее для него пустой звук. Это не принципы, на кото-
рых базируется западная цивилизация, а некие благо-
звучные химеры, позволяющие обвинять тех, кто Запа-
ду не нравится. А еще они помогают оправдывать любые 
злодейства. Европейские судьи и политики с легкостью 
отворачиваются там, где убивают «кого нужно», но впа-
дают в праведный гнев даже от фейков, если «жертвы» 
находятся на «правильной стороне истории». Поэтому 
сегодня наших людей — и высоких руководителей, и ря-
довых бойцов — надо защищать от произвола западных 
организаций. Ведь с точки зрения западных властей, за-
щита интересов России и любовь к нашей стране — это 
страшное преступление. За него сегодня в «цивилизо-
ванной» части земного шара можно надолго угодить за 
решетку. Но помогать недружественным стране силам — 
наказуемо уже по нашему УК.  

Машине — место

— Я хочу иметь право распоряжаться своим 
имуществом, — пояснил заявитель корреспон-
денту «РГ». Иногда в подобных случаях могут 

возникать конфликты: скажем, на общем собрании ре-
шили, что в паркинге запрещено хранить шины. Реги-
страция права собственности на машино-место как 
отдельный объект недвижимости лишает ситуацию 
правового обоснования: «Я на своей территории».  

Статья 6 ФЗ-315 «О внесении изменений в часть 
первую Гражданского кодекса и отдельные законода-
тельные акты РФ» определяет, что для выдела долей в 
натуре в орган госрегистрации прав необходимо пред-
ставить соглашение всех сособственников или реше-
ние общего собрания, определяющее порядок пользо-
вания недвижимым имуществом, находящимся в об-
щей долевой собственности. На практике это фактиче-
ски нереально. Так, в паркинге Короткова из 10 тысяч 
соответствующих долей право собственности зареги-
стрировано чуть более чем на шесть тысяч. Кроме того, 
представители Фемиды посчитали, что регистрация 
прав на машино-места в помещении автостоянки воз-
можна только сразу в отношении всех машино-мест.

— Если следовать логике обжалуемой нормы, то 
заявитель лишен права на судебную защиту до момен-
та регистрации права собственности всеми участни-
ками долевой соб-
ственности, — ука-
зал Коротков. В КС 
позицию Коротко-
ва признали обос-
нованной. Прежде 
всего судьи напо-
мнили, что на про-
тяжении многих 
лет правовой ре-
жим машино-мест 
не был прописан в 
законе. Формально 
они считались об-
щим имуществом, 
а по факту были индивидуальным — с обозначенными 
границами и присвоенным номером. При этом нормы 
ГК РФ закрепляют за участником любой долевой соб-
ственности право требовать выдела своей доли из об-
щего имущества.

— В случае незаинтересованности большинства дру-
гих сособственников и при наличии объективных труд-
ностей в их поиске, уведомлении и получении от них 
согласия (несогласия) с выделом доли (оспоренная нор-
ма. — Прим. ред.) ведет к умалению конституционно-
го права иметь имущество в собственности, владеть, 
пользоваться и распоряжаться им как единолично, так 
и совместно с другими, и права на судебную защиту, — 
указал КС РФ, — к недопустимому игнорированию ба-
ланса частных и публичных интересов, прав и закон-
ных интересов всех участников гражданского оборота, 
к нарушению принципов законности, а потому вступа-
ет в противоречие со статьями Конституции РФ. 

Поэтому КС указал на необходимость внести со-
ответствующие изменения. Вплоть до этого на ма-
шино-места не должно распространяться преимуще-
ственное право покупки другими собственниками, 
поскольку именно это создает наибольшие сложности 
для гражданского оборота машино-места. Кроме того, 
собственник имеет право потребовать выделения доли 
и регистрации собственности на объект недвижимо-
сти через суд, который должен убедиться, что полу-
чить согласие всех собственников или решение общего 
собрания не представляется возможным.

Дело Ивана Короткова подлежит пересмотру.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Финансовые услуги 
должны быть одинаково удобны для всех россиян

Счет в нашу пользу 
Владимир Кузьмин

Б
анковские сервисы долж-
ны быть удобны и ком-
фортны для всех без ис-

ключения граждан страны, 
заявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, а финансовые 
услуги и их уровень доступны в 
любом регионе.

Председатель правитель-
ства провел встречу с руково-
дителем «Промсвязьбанка» 
(ПСБ) Петром Фрадковым. 
Кредитная организация по 
размеру активов входит в пя-
терку самых крупных в Рос-
сии, в первую очередь обеспе-
чивая работу оборонного сек-
тора. «Это связано с безопас-
ностью государства, людей, 
причем в непростых условиях 
санкционного давления», — за-
метил глава кабмина. По ито-
гам прошлого года объем опе-
раций в «Промсвязьбанке» 
превысил пять триллионов 
рублей. Банк сопровождает 
почти 70% гособоронзаказа, 
но, по словам Фрадкова, стара-
ется быть полезным в разных 
направлениях деятельности, 
в том числе для простых рос-
сиян. «Мы работаем с рознич-
ным сегментом, и более двух 
миллионов граждан являют-
ся нашими клиентами. Мы 
эту ответственность тоже по-
нимаем», — заверил председа-
тель ПСБ.

По льготной ипотеке банк 
находится в пятерке крупней-
ших институтов поддержки. 
«На это выделено уже более 45 
миллиардов рублей, причем по 
ставке 6% годовых, что даже 
чуть лучше, чем те параметры, 
которые заложены в програм-
ме», — рассказал Петр Фрад-
ков. Отдельный фокус на воен-
ной ипотеке, в которой кредит-
ное учреждение — абсолютный 
лидер. Уже выдано 90 миллиар-
дов рублей займов, 60 тысяч 

семей военнослужащих полу-
чили поддержку. 

«Промсвязьбанк» актив-
но разворачивается в новых 
регионах страны. «Очень важ-
но, чтобы сеть, которая там 
строится, была надежной, без-
опасной и, главное, чтобы люди 
могли спокойно пользоваться 
всеми необходимыми услуга-
ми финансовыми, для того что-
бы обеспечить себя, своих род-
ных всем необходимым», — под-
черкнул Михаил Мишустин. В 
новых регионах открыто более 
400 отделений ПСБ, не только 
в крупных центрах, а в 82 насе-
ленных пунктах, рассказал гла-
ва банка. Их жителям, как и по 
всей стране, открывают счета, 
депозиты, накопительные сче-
та, проводят валютообменные 
операции, без ограничений 
переводы в любой регион стра-
ны. «Уже прорабатываем мак-
симально быстрый запуск про-

граммы льготной ипотеки под 
2% всем категориям граждан, 
которые на это имеют право», — 
заявил Фрадков.

Михаил Мишустин поин-
тересовался, как «Промсвязь-
банк» решает задачи по импор-
тозамещению программного 
обеспечения. Все сферы, свя-
занные с финансами и кредит-
ными организациями, крити-
чески важны для обеспечения 
безопасности и суверенитета 
страны, особенно экономиче-
ского суверенитета, заметил 
он. Это один из топ-приорите-
тов ПСБ, подтвердил его пред-
седатель. По категориям, уста-
новленным минцифры, банк 
импортозамещен на 60%, в 
частности, полностью россий-
ские информационные систе-
мы, которые используются для 
безопасности.

Занимается кредитная ор-
ганизация собственными раз-

работками: по дистанцион-
ному банковскому обслужи-
ванию, автоматизированной 
банковской системой, управ-
лением взаимоотношениями 
с клиентами. «Сейчас 60%, а 
по плану к концу 2025 года бу-
дет 100% импортозамещения. 
И мы уже используем это в на-
шем бизнесе», — сказал Петр 
Фрадков. Онлайн-кредитова-
ние в ПСБ доступно малым и 
средним предпринимателям 
(МСП) — без необходимости 
заполнения документов в бу-
мажной форме и посещения 
офиса. Уже сейчас, заявил гла-
ва банка, таким образом под-
тверждают лимиты на большие 
суммы, и в ближайшее время 
организация планирует выда-
вать в этом режиме все креди-
ты для МСП.  
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Судьи напомнили, 
что на протяжении 
многих лет право-
вой режим маши-
но-мест не был 
прописан в законе 

Сегодня иностран-
ные суды с легко-
стью выносят при-
говоры тем, кто 
любит и защищает 
Россию

Михаил Мишустин провел встречу 
с руководителем Промсвязьбанка 
(ПСБ) Петром Фрадковым.
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ЭКОЛОГИЯ  Производителей 
упаковки обяжут утилизировать 
всю продукцию с 2027 года 

Развернут работу 

Светлана Задера 

Производители упаковки бу-
дут утилизировать всю свою 
продукцию с 2027 года. Законо-
проект об этом рассмотрят на 
заседании правительства. 

«Мы предложили прямо в за-
коне установить обязанность по 
утилизации всего объема выпу-
щенной упаковки с 1 января 
2027 года и ввели требования к 
утилизаторам — основным ис-
полнителям РОП (расширен-
ной ответственности произво-
дителя. — Ред.). Данный законо-
дательный акт крайне необхо-
дим и отрасли по обращению 
с твердыми коммунальными 
отходами», — рассказала вице-
премьер Виктория Абрамченко 
в рамках правительственного 
часа в Госдуме. 

Позже вице-премьер отме-
тила, что инструменты суще-
ствующей РОП доказали свою 
неэффективность: вместо пере-
работки производимого «му-
сора» — липовые сертификаты 
утилизации, отсутствие мощ-
ностей и отправл ение отходов 
на свалки. «Ответственность 
за утилизацию упаковки дол-
жен нести производитель этой 
самой упаковки», — отмети-
ла она.

По словам вице-премьера, 
в России сейчас работают 182 
региональных оператора, за три 
года создано 211 объектов общей 
мощностью 19 млн тонн в год для 
сортировки и 5 млн тонн для ути-
лизации мусора. 

«Сейчас более 50% ТКО 
(твердых коммунальных отхо-
дов. — Ред.) отправляется на обра-
ботку, а доля утилизации достиг-
ла почти 12%», — сказала она. 

Говоря о достижениях в лес-
ной отрасли, вице-премьер от-
метила, что после введения 
запрета на вывоз круглого леса 
ценных пород и перехода в ра-
боте на электронный докумен-

тооборот с 1 января 2022 года, 
объем незаконных рубок в стра-
не сократился на 40%, а дохо-
ды бюджета от использования 
лесов увеличились на 19% до 
67 млрд рублей.

«Мы перешли к модели глубо-
кой переработки древесины вну-
три страны и созданию товаров 
с высокой добавленной стоимо-
стью. Перестали поддерживать 
экономику других стран россий-
ским лесным сырьем», — отмети-
ла вице-премьер. 

По ее словам, также увеличе-
но финансирование регионов на 
борьбу с лесными пожарами в 2,5 
раза, регионы получили более 46 
тыс. единиц техники и оборудо-
вания. 

«Впервые за двадцать лет 
площадь лесовосстановления 
превысила площадь вырублен-
ных и погибших деревьев по-
чти на четверть», — рассказала 
Абрамченко.

Тем временем пресс-служ-
ба Российского экологическо-
го оператора (РЭО) сообщает, 
что Росстандарт зарегистри-
ровал разработанный им ГОСТ 
Р 70 717 2023, который уста-
навливает методологию по обра-
ботке ТКО.

«Применение стандарта обес-
печит выделение из ТКО макси-
мально возможного количества 
видов отходов, пригодных для 
дальнейшей утилизации, обра-
ботку ТКО, которые образуют-
ся при раздельном или совмест-
ном накоплении», — сообщил ге-
неральный директор РЭО Денис 
Буцаев.

Как отмечают в пресс-службе 
РЭО, ГОСТ обеспечит примене-
ние наилучших доступных тех-
нологий в области обращения 
с ТКО и технических решений, 
обеспечивающих бесперебой-
ную работу мусоросортировоч-
ных комплексов. 

ГОСТ вступит в силу с 1 июня 
2023 года.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о своих впечатлениях от поездки 
в ЛНР и Херсонскую область

Пионеры новых регионов
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчера по 
видеосвязи провел 
совещание с прави-
тельством. Первая 
же тема обсужде-
ния — развитие но-
вых регионов. По-
сле недавней поезд-

ки в ЛНР и Херсонскую область 
у Путина набралось много во-
просов и поручений к мини-
страм. 

«Правительство завершает 
подготовку программы разви-
тия новых регионов. Хочу ак-
центировать в этой связи, что в 
такой программе должна быть 
зафиксирована прямая ответ-
ственность федеральных ми-
нистров и вице-премьеров за 
конечный результат», — заявил 
Путин. По его словам, таким ре-
зультатом можно считать из-
менение ситуации к лучшему и 
то, как эти изменения оценива-
ют сами люди. «Поэтому я вас 
прошу подойти к этому ответ-
ственно и с пониманием того, 
что по-другому решать слож-
нейшие задачи этих регионов 
будет невозможно. И прошу ни-
кого не устраняться от решения 
этих задач, даже если формаль-
но они не входят в прямую вашу 
компетенцию: все равно ваша 
ответственность является опре-
деляющей», — обратился Пу-
тин к участникам совещания и 
отметил, что многие проблемы 
накопились на этих территори-
ях десятилетиями, а еще и усу-
губились событиями последних 
8 лет.

Президент также расска-
зал, как лично ездил в штабы в 
Херсонской области и ЛНР, что-
бы не отрывать военных от дел. 
«Целью поездки была встре-
ча с военными, которых я не 
хотел отвлекать надолго и на 
большие расстояния от дисло-
кации тех подразделений, ко-
торыми они командуют. Обста-
новка требует того, чтобы они 
были на месте», — пояснил Пу-
тин. Президент обратил вни-
мание на то, что в ходе поездки 
увидел большие заторы в рай-
оне пункта пропуска Гуково на 
административной границе с 
ЛНР, и потребовал срочно ре-
шить эту проблему: расширить 
сам пункт пропуска с соблюде-
нием требований безопасности 
и нарастить штат сотрудников 
КПП. На все это необходимо вы-
делить средства из бюджета. «Я 
понимаю, что у нас лишнего ни-
чего нет, но это надо сделать», — 
указал президент.

Путин также попросил ви-
це-премьера Марата Хуснул-
лина обратить внимание на со-
стояние дорог в районе КПП. 
«Там невозможно проехать, там 
нужно срочно навести поря-
док», — потребовал глава госу-
дарства, добавив, что это будет 
сделать несложно. «Все сделаем. 
Есть», — ответил Хуснуллин. Он 
также доложил Путину, что про-
грамма развития новых регио-
нов готова. «Объемный доку-
мент, более 300 страниц, 1000 
объектов будет отремонтиро-
вано и построено», — сообщил 
вице-премьер.

В ходе своей поездки по ЛНР 
и Запорожской области Путин 
также заметил, что у местных 
жителей старые автомобили 
отечественных марок. «Я тако-
го количества стареньких ав-
томобилей, «Лад» и «Жигулей» 
давно уже не видел. О чем это го-
ворит? О том, что доходы у лю-
дей достаточно скромные. Парк 
автомобилей сразу наводит на 
определенные мысли», — отме-
тил Путин.

Президент рассказал, что 
проехал значительные расстоя-
ния в новых регионах. «В то же 
время то, что я видел, — все убра-
но, все аккуратненько, чистень-
ко. То есть это значит, что люди 
здесь проживают дисциплини-
рованные, трудолюбивые, но 
им, конечно, нужна реальная 
помощь», — указал Путин. Он 
обратил внимание, что уровень 
цен в новых регионах выше, чем 
в Ростовской области, — нуж-
но исправить этот дисбаланс. 
Этим займутся Марат Хуснул-
лин и премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Путин также по-
просил министра сельского хо-
зяйства Дмитрия Патрушева 
изучить нужды сельхозпроиз-
водителей в новых регионах и 
оказать максимальную помощь 
местным специалистам.

Урожай зерна в России с уче-
том новых регионов в 2023 году 
может составить 123 млн тонн, 
в том числе 78 млн тонн пшени-
цы, рассказал в свою очередь 
Дмитрий Патрушев. «Это поз-
волит нам полностью обеспе-

чить национальную продоволь-
ственную безопасность и про-
должить поставки нашим зару-
бежным партнерам в необходи-
мых заявленных объемах», — за-
ключил он.

Еще одна тема совещания — 
борьба с пожарами и паводка-
ми. Глава МЧС Александр Ку-
ренков сообщил, что площадь 
природных пожаров в России 
по сравнению с прошлым годом 
увеличилась более чем в три 
раза. В свою очередь глава Рос-
лесхоза Иван Советников при-
звал особое внимание уделить 
майским праздникам, когда 
люди начинают жарить шашлы-
ки. Он предложил главам регио-
нов взять на контроль ситуацию 
с пожарами на майских. «Под-
готовьте, пожалуйста, проекты 
этих поручений. Давайте, ко-
нечно, это сделаем», — ответил 
Путин главе Рослесхоза.

Куренков также сообщил, 
что МЧС ожидает тяжелого па-
водка в Сибири и на северо-за-
паде России. Всего с начала ве-
сеннего половодья в 49 регио-
нах было подтоплено 390 жи-
лых и 39 дачных домов, более 9 
тыс. приусадебных участков и 
490 объектов транспортной ин-
фраструктуры.

Путин поинтересовался у 
губернатора Камчатки Влади-
мира Солодова ситуацией по-
сле извержения вулкана Ши-
велуч. Глава региона сообщил, 

что обратится к правительству 
за помощью с детским оздо-
ровлением и диспансеризаци-
ей. По его словам, на земле еще 
остается большой объем пепла. 
«60 лет не было такого пеплопа-
да», — отметил он. Путин заявил, 
что ждет заявку на помощь, и 
попросил, чтобы медработники 
внимательно следили за здоро-
вьем жителей Камчатки. «Люди 
наверняка есть с какими-то хро-
ническими заболеваниями и 
так далее. На них нужно обра-
тить особое внимание», — пору-
чил президент.

Обсуждая социальную гази-
фикацию в России, Путин при-
звал работать напряженно, что-
бы выполнить все планы. «Га-
зификация к следующему году 
в стране должна достичь 74,7 
процента», — напомнил прези-
дент. Вице-премьер Александр 
Новак указал на то, что на 1 ян-
варя этого года уровень гази-
фикации уже достиг 73 процен-
тов. Кроме того, газ получили 
66 процентов домовладений, 
заключивших договора на со-
циальную догазификацию. Ли-
дерами по темпам газификации 
среди регионов являются Орен-
бургская область, Чечня, Ли-
пецкая область, Республика Ма-
рий Эл, Волгоградская область, 
Калмыкия, Московская, Влади-
мирская и Кировская области.

В ходе доклада вице-премье-
ра Татьяны Голиковой об орга-

низации летнего отдыха для де-
тей Путин заинтересовался на-
званием новой детской органи-
зации «Движение первых». Так, 
вице-премьер рассказала, что 
впервые в этом году в каждом 
регионе определяется детский 
оздоровительный лагерь, на базе 
которого будут реализованы ме-
роприятия и программы обще-
российского движения детей и 
молодежи, пройдут профильные 
смены «Время первых». «Пер-
вые — это что такое? Это пио-
неры, да?» — поинтересовал-
ся Путин. «По-старому можно 
сказать так», — согласилась Го-
ликова. «По-старому, по-ново-
му — как было, так и есть, от это-
го никуда не деться», — возразил 
Путин. Он подчеркнул, что этот 
термин в отличие от комсомола 
лишен какой-то идеологической 
окраски. «Подумайте над этим, 
пожалуйста, ладно?» — предло-
жил президент. «Ребята выбра-
ли название своего движения — 
«Движение первых», — напо-
мнила вице-премьер. «Хорошо, 
ладно, я знаю об этом, но, когда 
мы сейчас это используем, надо 
просто подумать и с ребятами 
посоветоваться, хорошо?» — по-
вторил свое предложение глава 
государства. «Хорошо!» — по-
обещала Голикова.  

Владимир Путин считает, что мини-
стры и вице-премьеры должны 
лично отвечать за выполнение про-
граммы развития новых регионов.

А К Ц Е Н Т

Нужно срочно разобраться с заторами 
на КПП Гуково на административной 
границе Ростовской области и ЛНР
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МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

МИШЕНЬ ДЛЯ РОССИЙСКИХ «КИНЖАЛОВ»

Алексей Леонков, военный 
эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Немецкое командование пере-

дало первую систему противовоз-

душной обороны Patriot с ракета-

ми на Украину. Комплекс уже дое-

хал, и сейчас, видимо, решается 

вопрос, куда именно его интегри-

ровать. Какой позиционный район 

он должен прикрывать. Из запа-

сов бундесвера цВСУ также полу-

чили немецкую систему противо-

воздушной обороны Iris-T SLM и 

зенитные самоходные установки 

Gepard. Напомню, один немецкий 

комплекс ПВО Iris-T на Украине 

уже поставлен на боевое дежур-

ство. Можно также вспомнить, что 

США обещали поставить киевско-

му режиму еще один комплекс 

Patriot. Сейчас вроде бы на нем в 

США проходит обучение укра-

инский расчет. Когда они закончат 

свою учебу, пока не сообщается. 

Возможно, мы узнаем об этой по-

ставке постфактум. Вывод напра-

шивается сам собой, НАТО все-

рьез пытается усилить прикрытие 

Украины с воздуха.

Какая роль здесь отводится 

комплексам Patriot? 

Ну, судя по той картинке, которую 

распространили немецкие и укра-

инские СМИ, появившийся на 

Украине комплекс относится к 

первым модификациям. Это та вер-

сия, которая признана самими же 

американцами устаревшей. Время 

развертывания-свертывания такой 

системы порядка 20—30 минут. 

Единственное его достоинство — 

он может работать, не включая 

РЛС, то есть не светясь как ново-

годняя елка, не обнаруживая себя. 

Однако это возможно только в том 

случае, если в воздухе висит само-

лет дальнего радиолокационного 

обнаружения типа AWACS. Одна-

ко такой самолет, видимо, будет 

подниматься в воздух очень неча-

сто. Да и подсвечивать он будет на 

предельных дистанциях в аквато-

рии между Румынией и Крымом. 

Если постараться, то обнаружить 

этот комплекс вполне возможно. 

Повторюсь, он очень громоздкий, 

для его установки требуется спе-

циальная площадка, рядом должна 

находиться куча машин техпод-

держки. Возить этот скарб по раз-

мытым дождями грунтовым доро-

гам не получится. Он очень тяже-

лый — завязнет. Наша космическая 

разведка должна оперативно об-

наружить его позицию. 

В нем будут использованы старые 

ракеты, которые способны пере-

хватывать цели на дальности до 

90 километров. Если комплекс бу-

дет прикрывать город, то жителям 

стоит опасаться, что на их головы 

может внезапно упасть тяжелая 

болванка. Соврать, что это рус-

ские расстреливают города раке-

тами ПВО, уже не получится.

То, что этот комплекс внезапно 

«слепнет» и не видит ни крылатые 

ракеты, ни даже беспилотники, не 

писал только ленивый. Управлять 

им, видимо, будут в основном 

украинские расчеты, для которых 

это не типичный вид вооружений. 

Даже с учетом подготовки в 

несколько месяцев освоить все 

тонкости этой очень сложной си-

стемы они явно не успели. 

Думаю, что главная задача постав-

ленных на Украину комплексов — 

прикрытие позиций штабов управ-

ления и позиционных районов ар-

тиллерии и систем залпового огня. 

То есть это первый звонок к тому, 

что Украина уже в нескольких ша-

гах от своего разрекламированно-

го наступления. Думаю, они, ско-

рее всего, окажутся в Запорож-

ской области для того, чтобы по-

пытаться в том числе исключить 

удары авиации, которые будут на-

носиться по наступающим поряд-

кам ВСУ. Видимо, прикрывать эти 

комплексы будут немецкие Iris-T 

или другие западные комплексы 

ближнего действия. 

Уничтожить Patriot смогут наши 

гиперзвуковые «Кинжалы», кото-

рых он просто не увидит. Кроме 

того, если он окажется рядом с ли-

нией боевого соприкосновения, 

то по нему могут работать истре-

бители Су-35. Самолеты могут на-

нести удар противорадиолокаци-

онными ракетами большой даль-

ности Х-31П, которые оснащены 

пассивными радиолокационными 

искателями широкого спектра ра-

диоволн. Эта ракета имеет даль-

ность до 300 километров. То есть 

самолет может даже не входить в 

зону действия Patriot, а также до-

полнительных систем ПВО, кото-

рые будут размещены вокруг бата-

реи для ее защиты.

Иван Коновалов, военный 
эксперт, политолог
— Сам по себе комплекс ПВО 

Patriot, о приезде которого на 

Украину нам возвестили, не яв-

ляется каким-то супероружием. 

Тем более что поставка одного 

комплекса — больше рекламный 

ход для киевского режима. Думаю, 

что сейчас по украинскому сег-

менту Сети начнутся бравурные 

заявления, что Америка с ними и 

поставляет уникальные, спасаю-

щие от воздушных атак системы 

ПВО. И будут не правы.

Эта система, конечно, неплохая, 

но я не сказал бы, что она прошла 

серьезную обкатку боевыми дей-

ствиями. Да, она применялась в 

Ираке и умудрялась пропускать 

удары ракет «Скад», морально 

устаревших уже тогда. Можно 

также вспомнить, как прикрывае-

мые Patriot нефтяные заводы в 

Саудовской Аравии пропустили 

удар беспилотниками. По ним не 

было выпущено ни одной ракеты, 

а это значит, что радары комплек-

сов просто не видели воздушную 

атаку.

Сыграет ли ключевую роль появ-

ление комплексов в разношерст-

ной системе ПВО Украины? Не ду-

маю. Сейчас там находятся немец-

кие комплексы средней дальности 

Iris-T. Они намного увереннее ра-

ботают на перехват. И, да, Patriot — 

это комплексы дальнего перехва-

та. Но что они собираются сби-

вать? Ракеты «Искандер» они точ-

но не увидят. Прикрывать позици-

онные районы от нашей авиации 

они, конечно, смогут. Но недолго. 

Их вычислят очень быстро. Нужно 

учитывать, что комплекс этот 

медленный. Время его разверты-

вания или свертывания около 30 

минут. Это не наши комплексы 

С-300, которые могут за минуты 

развернуться, поразить цель и 

уйти от ответной атаки.

Не знаю, насколько верны утвер-

ждения о том, что поставка 

комплексов на Украину указывает 

на финальную стадию подготовки 

перед их давно анонсируемым на-

ступлением. Если их перебросят 

прикрывать от атак авиации пози-

ционные районы артиллерии, ко-

торая будет поддерживать атаки 

ВСУ на земле, то радиус будет до-

вольно ограничен. Если у ракет 

комплекса максимальная даль-

ность 120 километров, то он будет 

стоять на безопасном отдалении, 

чтобы не попасть под огонь нашей 

дальнобойной артиллерии. То есть 

прикроет он участок в пару десят-

ков километров — это максимум. 

Ну пройдут их пехота и бронетех-

ника 10—15 километров, а потом 

попадут под атаку нашей авиации, 

и комплексы их уже прикрыть не 

смогут. 

Подготовил Александр Степанов 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КАПЕЛЛАНЫ, ВПЕРЕД!

Андрей Полынский, 
Юлия Крымова, 
Руслан Мельников
Москва — Севастополь — Донецк

В 
Московской патриархии в 
содружестве с Миноборо-
ны разрабатывают новый 

закон, по которому священники 
в зоне СВО смогут быть прирав-
нены к военнослужащим. Кор-
респонденты «РГ» узнали, что 
это за закон, ждут ли его свя-
щенники и бойцы и что их по-
настоящему волнует.

Одни и без оружия
Председатель Синодально-

го отдела по взаимодействию с 
Вооруженными силами и пра-
воохранительными органами 
Московской патриархии иерей 
Олег Овчаров считает, что за-
кон нужен, чтобы был статус. 

— Сейчас люди едут за свой 
счет, суточных им не выплачи-
вают. Мы какие-то копейки пы-
таемся им собрать. А если гиб-
нут, то у них даже страховки 
нет, — рассказывает иерей Олег 
Овчаров.

Он считает, что нужна соци-
альная защита капелланов и их 
семей, чтобы священники, на-
ходясь на передовой, могли спо-
койно выполнять свой долг. 

Пока же священники направ-
ляются в зону СВО не централи-
зованно от патриархии, а непо-
средственно от епархий и на до-
бровольных началах.

Отец Олег даже не может на-
звать точное количество свя-
щеннослужителей, находящих-
ся сейчас в зоне СВО. Кроме 
священников-добровольцев, 
приехавших на передовую, есть 
капелланы, окормляющие раз-
личные воинские части, — их 
250 человек на всю Россию. 

Какая часть из них отправ-
ляется на передовую — отец 
Олег ответить не смог: «Все вре-
мя происходит ротация, цифры 
неизвестны».

— Вопрос правового регули-
рования института военного 
духовенства поднимался и под-
нимается постоянно, — подчерк-
нула в беседе с корреспонден-
том «РГ» руководитель право-
вого управления Московской 
патриархии игуменья Ксения 
(Чернега). И напомнила, что в 

январе 2023 года Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл 
обратился с соответствующими 
предложениями к президенту 
РФ Владимиру Путину, который 
дал поручение проработать со-
ответствующий вопрос с Госду-
мой и минобороны и поддер-
жать предложения патриарха.

В от  н е к ото р ы е  и з  э т и х 
предложений: вводится понятие 
«военные священнослужители»; 
определяются виды деятельно-
сти, которые они осуществляют; 
устанавливается запрет на выда-
чу оружия и боеприпасов воен-
ным священнослужителям; уста-
навливаются положения, соглас-
но которым военные священно-
служители не только выполняют 
законные требования командо-
вания, но и состоят в иерархиче-
ском подчинении своих религи-
озных организаций. 

Также предлагается внести 
изменения и дополнения в Указ 
Президента РФ от 29.12.2022 
№ 972 «О дополнительных со-
циальных гарантиях лицам, 
направленным на территории 
ДНР, ЛНР, Запорожской и Хер-
сонской областей, и членам их 
семей», который будет предо-
ставлять соответствующие со-
циальные гарантии для воен-
ных священнослужителей и 
членов их семей. 

В частности, предусматрива-
ется единовременная выплата в 
размере 5 миллионов рублей в 
равных долях членам семей по-
гибших священнослужителей. 
А в случае получения капелла-
нами увечий (ранений, травм, 
контузий) они получат по 3 
миллиона рублей. 

Когда примерно законо-
проект поступит на рассмотре-
ние в Госдуму, пока неясно, над 
документом еще работают.

«Если людям надо, 
я еду к ним на фронт»

Капеллан отец Михаил Гри-
цай служит в Севастополе на-
стоятелем храма Святого князя 
Александра Невского при 810-
й отдельной бригаде морской 
пехоты Черноморского флота. 
Когда началась СВО, он вместе 
с морпехами отправился в Запо-
рожскую область.

— Когда заходили, заняли ру-
бежи, были обстрелы, но все 
обошлось, — вспоминает он. — 
Осенью снова поехал, был за 
Каховским водохранилищем. 
Были прилеты, но не в нашу сто-
рону. В Великий пост снова был 
на Херсонском направлении. 
Многие ребята соборовались, 
исповедовались. Священник 
должен находиться там, где есть 
православные люди. Во-первых, 

чтобы преподать верующим 
церковные таинства, провести 
службу. Во-вторых, чтобы (и это 
не менее важно) пообщаться на 
духовные и жизненные темы. 
Даже с атеистами и верующими 
другой религии можно погово-
рить по душам.

Отец Михаил — не военный. 
Отслужил срочную службу, по-
том учился в духовной семина-
рии. В части у него есть долж-
ность — помощник командира 
по работе с верующими воен-
нослужащими. Чтобы поехать 
в зону СВО, он договаривается с 
военным командованием. 

— Меня знают, я не человек 
со стороны, не расскажу лиш-
него, — говорит он. — Все по-
строено на доверии. Как толь-
ко появится возможность — еду. 
Ставлю в известность церков-

ноначалие, что убываю по дол-
гу службы к ребятам. Но я не 
так часто бываю на фронте, 
как другие священнослужите-
ли, которые несут там службу 
чуть ли не постоянно. Священ-
ники отправляются на фронт 
по желанию. Никого не прину-
ждают и не осуждают, если кто-
то не едет. У многих есть в хра-
мах свои обязанности и паства. 
А те, кто едет, мужественные, 
сильные, крепкие духовно и 
телесно люди. Они едут по веле-
нию души. Но закон о военных 
священниках мог бы помочь их 
семьям.

— Я общаюсь с другими свя-
щеннослужителями, и мы при-
ходим к выводу, что  статус та-
кой нужен, — говорит отец Ми-
хаил. —  Ведь у многих есть се-
мьи. И в случае ранения или 
гибели будет оказана помощь 
семье. Это важно сугубо для со-
циальной поддержки. Но лично 
мне все равно. Ты — священник. 

Если людям надо — я еду к ним 
на фронт.

«Им верят больше, 
чем кому-либо»

Войсковые священники 
крайне необходимы на передо-
вой, считает Александр Хода-
ковский, бывший командир ба-
тальона «Восток», назначенный 
недавно на должность замна-
чальника Главного управления 
Росгвардии по ДНР. Он обраща-
ет внимание на уже имеющийся 
положительный опыт сотрудни-
чества с представителями духо-
венства, откомандированными 
Синодальным отделом по взаи-
модействию с Вооруженными 
силами и правоохранительны-
ми органами Московского па-
триархата.

— Эти священники приезжа-
ют из разных епархий специ-
ально для работы только с во-
еннослужащими, и их миссия 
очень важна. Тем более что свя-
щенников, подготовленных для 

работы в воинских подразделе-
ниях, в местных епархиях, осо-
бенно в тех, которые еще недав-
но находились под контролем 
Украины, нет. 

По мнению Александра Хо-
даковского, работать с военно-
служащими должны только те 
священники, которые понима-
ют глубинную суть и причины 
происходящего. 

— Священникам приходится 
объяснять, и почему идут бое-
вые действия, и почему они ока-
зались неизбежными, и почему 
люди вынуждены жертвовать 
собой, отрываясь от мирных за-
нятий. Священникам солдаты 
верят больше, чем кому-либо. 

Александр Ходаковский так-
же считает, что в зоне СВО необ-
ходимы представители духовен-
ства разных конфессий.

— Уж поверьте, конфликтов 
между духовными лицами, от-
правившимися в зону боевых 
действий не будет. Все прекрас-
но понимают, что делают общее 
дело, — считает Ходаковский.

Чудесное спасение
На передовой довольно ча-

сто происходят случаи, кото-
рые можно назвать чудесным 
спасением.

— Мы сталкиваемся с подоб-
ным постоянно, — говорит Алек-
сандр Ходаковский. — Напри-
мер, как объяснить такой слу-
чай: в небольшое помещение 
площадью 15 квадратных мет-
ров, где находились бойцы, при-
летел снаряд «Хаймарса» и не 
разорвался? Погиб только один 
человек, а для всех остальных 
произошедшее стало вторым 
днем рождения.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Практически каждый день Минобороны России сообщает о продвижении добровольцев наших штурмовых отрядов в Артемовске. С боями они берут здание за зданием, квартал за кварталом. 

Протоиерей Виктор Иванов, духов-
ник добровольческих батальонов, 
на фронте  уже восемь месяцев. 

Немецкое командование передало 
первую систему противовоздушной 
обороны Patriot на Украину. 

А К Ц Е Н Т

Священники едут на фронт по желанию. 
Никого не принуждают и не осуждают, 
если не едет. А те, кто едет, мужествен-
ные, крепкие духовно и телесно людиМИНОБОРОНЫ

ЗА ДЕНЬ КИЕВ ПОТЕРЯЛ ДВА ИСТРЕБИТЕЛЯ МИГ-29 И ДВА ШТУРМОВИКА СУ-25 

Юрий Гаврилов

З
амминистра обороны 
Украины Анна Маляр 
сообщила, что заяв-
ленный в Киеве и Ва-
шингтоне весенний 
«контрнаступ» ВСУ 
уже начался. «Наступ-
ление сегодня идет 
на четырех направ-

лениях. Это Бахмутское, Ма-
рьинское, Авдеевское и Ли-
манское. Это контрнаступа-
тельные действия, это контр-
штурм. То, что сейчас проис-
ходит на фронте, — это элемент 
контрнаступления. То, что сей-
час происходит в Бахмуте, — там 
тоже есть активные штурмовые 
действия», — сказала вчера Ма-
ляр в эфире телеканала «Рада».

Учитывая, мягко говоря, не-
простую для Киева ситуацию на 
линии фронта, звучит все это 
странновато. Однако воспри-
нимать слова украинской чи-

новницы как 100-процентный 
пропагандистский блеф, навер-
ное, не стоит. Судя по последней 
сводке Минобороны России, 
активизация действий ВСУ на 
перечисленных Маляр направ-
лениях действительно имеет 
место. 

Другое дело, что серьезных 
изменений в расстановке сил на 
переднем крае такие действия 
явно не принесли. Особенно 
это заметно по ситуации в Ар-
темовске и вокруг него. Много-

численные резервы, которые 
украинское командование там 
сосредоточило и которые еже-
дневно бросает на выручку фак-
тически блокированным в горо-
де солдатам ВСУ, только множат 
потери противника. 

Наши штурмовые отряды 
продолжают методично уничто-
жать защитников города и столь 
же методично выдавливать их 
из Артемовска. Вчера офици-
альный представитель Минобо-
роны России Игорь Конашенков 

сказал, что освобождены еще 
три квартала в северо-западной, 
центральной и юго-западной ча-
стях города. 

А наши десантники блоки-
ровали Артемовск с северной и 
южной окраин.

У населенных пунктов Сту-
почки и Красное, а также в севе-
ро-западной и центральной ча-
стях Артемовска ВСУ действи-
тельно пытались контратако-
вать. Но успеха не имели. 

Между тем только на Донец-
ком направлении противник за 
сутки потерял до 380 человек, 
танк, две БМП, пять бронема-
шин, восемь автомобилей, само-
ходку «Акация», гаубицу Д-20 и 
РСЗО «Град». К тому же возле 
Красногоровки был уничтожен 
склад боеприпасов 68-й механи-
зированной бригады ВСУ. 

Под Синьковкой и Орлян-
ским в Харьковской области 
была пресечена работа двух вра-
жеских диверсионно-разведы-

вательных групп. Две аналогич-
ные группы не смогли выпол-
нить свои задачи в районах Вла-
димировки и Нескучного в ДНР.

Настоящий бенефис вчера 
устроили наши летчики, ракет-
чики и артиллеристы. Под Се-
верском Малым они разнесли 
наведенную ВСУ понтонную 
переправу через Северский До-
нец. В Авдеевке прицельно уда-
рили по командно-наблюдатель-
ному пункту батальона 110-й 
мехбригады ВСУ. 

Успешно поработали наши 
ВКС и ПВО. За сутки они уни-
чтожили четыре вражеских 
самолета. 

Пару истребителей МиГ-29 
и штурмовик Су-25 сбили рос-
сийские летчики. Еще один Су-
25 уложили на землю под Угле-
даром зенитчики-ракетчики. 

А К Ц Е Н Т

У Ступочек и Красного, а также 
в северо-западной и центральной
частях Артемовска ВСУ пытались 
контратаковать. Но успеха не имели

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Между тем

В Донской духовной семинарии в 2020 году впервые в России открыл-

ся факультет военных священников. В программе новые дисциплины — 

«Церковное служение в Вооруженных силах», «Общевоенная подго-

товка», а также «Военная медицина и психология». Среди преподава-

телей военного модуля — протоиерей Димитрий Василенков, назначен-

ный указом Святейшего Патриарха Кирилла исполняющим обязанно-

сти заместителя председателя Синодального отдела по взаимодей-

ствию с Вооруженными силами и правоохранительными органами и 

главным военным священником духовенства, окормляющего военно-

служащих Вооруженных сил России в зоне СВО. Первый выпуск груп-

пы, дополнительно изучающей специализированные дисциплины воен-

но-пастырской направленности, будет в конце 2024 года.

Подготовила Анна Ковалева, Ростов-на-Дону
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ПРАВО Затянувшийся 
спор о правах на инсулин 
рассмотрят  
в очередной раз

Пятое 
рассмотрение

Екатерина Некрасова

Коллегия Палаты по патентным спорам Роспатен-
та 21 апреля в очередной раз рассмотрит возражения 
компании «Герофарм», которая  уже шесть лет пыта-
ется оспорить патент на препарат «Туджео», принад-
лежащий компании «Санофи». По данным СМИ, руко-
водство Роспатента не утвердило последнее решение 
коллегии палаты, оставившее патент в силе.

Этот патентный спор — один из самых долгих в Рос-
сии.  «Герофарм» с 2017 года пытается оспорить па-
тент на инсулин гларгин в дозировке 300 Ед/мл. Наста-
ивает на том, что «Туджео» не соответствует критери-
ям промышленной применимости, новизны и изобре-
тательского уровня. До сих пор регулятор оставался на 
стороне правообладателя, не раз отказав в удовлетво-
рении возражений заявителя. 

Как писали СМИ, в 2016 году «Санофи» вывела на 
рынок препарат второго поколения — «Туджео», ко-
торый защищен патентом до 2031 года не только в 
России, но и еще в 60 странах мира.  «Туджео» у нас в 
стране имеет статус референтного препарата и не при-
знан взаимозаменяемым. Его производство налаже-
но в Орле в рамках специального инвестиционного 
контракта (СПИК), подписанного с администрацией 
Орловской области в 2017 году.

Казус видится в том, что за шесть лет разбирательств 
коллегия Роспатента уже четырежды подтверждала дей-
ствие данного патента. Ее предыдущие решения, под-
писанные руководством Роспатента, «Герофарм» оспа-
ривал в Суде по интеллектуальным правам. Почему по-
следнее решение подписано не было, вопрос открытый. 
Даже интересно, что такого нового могут обсуждать 
члены коллегии? Может, проблема в перебоях с произ-
водством «Туджео»? Но информации такой найти не 
удалось, не сообщалось об этом даже в прошлом году, 
когда с поставками ряда препаратов возникали сложно-
сти. Выходит, данного инсулина должно хватать.

— В России име-
ется значительный 
ассортимент раз-
ного вида препара-
тов, несмотря на 
некоторые пробле-
мы, — говорит Юрий 
Жулёв, сопредседа-
тель Всероссийско-
го союза пациентов. 
— Мы глубоко убе-
ждены в том, что на 
рынке должны при-
сутствовать и за-
рубежные, и отече-
ственные произво-
дители, для каждо-
го есть свои препа-
раты, своя ниша и 
свой пациент. 

Новый виток в 
затянувшемся спо-
ре вызвал опреде-
ленные вопросы у пациентов и врачебного сообще-
ства. Если патент будет успешно оспорен, на рынке мо-
жет появиться дженерик. Для пациентов это порожда-
ет вероятность автоматического переключения на но-
вый препарат, т.е. «немедицинское переключение». 

— Каждый раз, когда происходит смена вида препа-
ратов инсулина или режима инсулинотерапии, требу-
ется подбор, адаптация дозы препарата на основании 
тщательного метаболического контроля с обязатель-
ным участием врача, иногда в условиях стационара, — 
говорит Ашот Мкртумян, заслуженный врач РФ, д.м.н., 
профессор, завкафедрой эндокринологии и диабетоло-
гии МГМСУ им. А.И. Евдокимова, руководитель науч-
ного отдела эндокринных и метаболических заболева-
ний МКНЦ  им. А.С. Логинова. — Частая смена препара-
тов инсулинов у пациентов просто недопустима.

Перевод хронического пациента на другой препа-
рат может вызвать определенные риски и стресс для 
пациентов, считает Юрий Жулёв. Пациент не всегда 
понимает, зачем что-то менять, если с действием пре-
парата, на котором он проходит терапию, все хорошо.

— «Немедицинские переключения» с одного препа-
рата инсулина на другой могут спровоцировать неже-
лательные реакции (гипогликемию или гиперглике-
мию), негативно сказаться на течении хронического 
заболевания, ухудшить качество жизни, что в целом 
может привести к ухудшению контроля заболевания, 
повышению риска острых и хронических осложнений, 
росту затрат на их лечение, — отмечает Ашот Мкртумян.

По мнению экспертов, замена оригинальных пре-
паратов на дженерики может увеличить нагрузку на 
систему здравоохранения. Например, при замене од-
ного инсулина на другой в случае разных международ-
ных непатентованных названий (МНН) или при одина-
ковых МНН, но с разной фармакокинетикой и фарма-
кодинамикой перевод должен осуществляться строго 
по медицинским показаниям, при участии врача. Это 
требует более частого самоконтроля уровня глюкозы 
со стороны пациента и его терапевтического обучения 
для адекватной адаптации дозы вновь назначенного 
инсулина в долгосрочной перспективе. При этом воз-
можны сложности, связанные с дополнительными об-
следованиями и мониторингом.

— Зачастую это не проводится, в этом главная беда, 
то есть пациентов переключают не всегда монито-
рируя последствия, которые могут возникнуть при 
переключении, — констатирует Юрий Жулёв.

Да и система фармаконадзора еще не отлажена, се-
тует эксперт. Врачи не всегда сообщают в нее о «не-
желательных проявлениях» у пациентов, что может 
подорвать доверие в том числе к отечественным пре-
паратам. Словом, обратная сторона патентного спора 
— это интересы пациентов, особо важный аспект в те-
кущей парадигме пациентоориентированного здраво-
охранения. 

Поэтому и пациентские сообщества, и представите-
ли фарминдустрии надеются на то, что на очередном за-
седании коллегия вынесет взвешенное решение о патен-
те на «Туджео» и что оно будет подписано. Кстати, вряд 
ли кого удивит, если очередное решение окажется таким 
же, как предыдущие. Но возможен и другой исход спора. 

В этой ситуации возможные риски и опасения раз-
работчиков понятны. Они вложили время, силы и день-
ги в создание препарата и его вывод на рынок. Поэтому 
попытки оспаривания патентов эти компании могут 
воспринять как угрозу своему бизнесу, а отмену патен-
та — как сигнал о том, что права на интеллектуальную 
собственность им не гарантированы. Для них это мо-
жет стать опасным прецедентом.

— Можно предположить, что если у лидеров отрасли 
появятся сомнения, что они могут раньше времени 
потерять патентную защиту, то эти компании могут 
пересмотреть свои планы по внедрению в России ин-
новационных препаратов, что, безусловно, скажется 
на пациентах, — считает Юрий Жулёв.  

Пациентские 
сообщества 
и представители 
фарминдустрии 
надеются на то, 
что на очередном 
заседании 
коллегия вынесет 
взвешенное 
решение о патенте

СЛЕДСТВИЕ 
Александр Бастрыкин 
обеспокоен ростом 
детской преступности

Маленький 
и очень опасный

Наталья Козлова

Очень тревожную статисти-
ку обнародовал председатель 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин. Так, в 
прошлом году увеличилось 
число совершенных несовер-
шеннолетними тяжких и особо 
тяжких преступлений. В циф-
рах это 9295, как выражают-
ся в СК, преступных посяга-
тельств. 

Об этом глава ведомства го-
ворил на закрытом оператив-
ном совещании. Но на деле чис-
ло «детских» преступлений 
было больше. В эту цифру не 
вошли ребята, преступившие 
закон, но которых нельзя нака-
зать — они не достигли возрас-
та привлечения к уголовной 
ответственности. Таковых ма-
леньких, но опасных оказалось 
больше трех тысяч.

Самый высокий коэффици-
ент подростковой преступно-
сти зафиксирован в Республике 
Карелия, Забайкальском крае, 
Амурской, Новгородской об-
ластях, Кемеровской области 
— Кузбассе. По словам Бастры-
кина, особое беспокойство в 
последнее время вызывает по-
вышенный интерес несовер-
шеннолетних к оружию. И к 
наиболее опасным видам таких 
преступлений относятся напа-
дения на учебные заведения. 

— Одним из преступных 
«трендов», судя по расследуе-
мым делам, стало использова-
ние подростками компьютер-

ных технологий в противоправ-
ных целях: число таких деяний 
в 2022 году возросло на 44% и 
составило 3166 преступлений, 
— заявил глава СК. 

Бастрыкин подчеркнул, что 
в вопросе подростковой пре-
ступности важное значение 
имеет превентивная состав-
ляющая следственной рабо-
ты. В прошедшем году по пред-
ставлениям следователей об 
устранении причин и условий, 
способствовавших соверше-
нию преступлений, были при-
влечены к дисциплинарной 
ответственности 3763 чинов-
ника. 

Председатель СК России го-
ворил подчиненным, что на ме-
стах надо тесно взаимодейство-
вать с полицией, социальными 
службами, образовательными 
учреждениями. Надо устанав-
ливать подростков, нуждаю-
щихся в помощи и коррекции 
поведения. Защитить детей от 
негативной информации, раз-
мещаемой в сети. Учить их не-
приятию деструктивных идео-
логий — религиозных, полити-
ческих, экстремальных, наци-
оналистических, околокрими-
нальных. 

Руководителям на местах 
поручено добиваться привле-
чения всех чиновников к дис-
циплинарной ответственности, 
если они не занимались детьми, 
а по расследуемым делам обя-
зательно требовать устранения 
условий, способствовавших со-
вершению преступлений.  

Ключевой 
фактор

Рост курса ключевых 
валют по отношению 
к рублю включает сра-

зу два механизма инфляции. 
Первый известен как инфля-
ция издержек (рост цен проис-
ходит из-за роста стоимости 
материалов, комплектующих 
и оборудования, приобретае-
мых за иностранную валюту). 
Скорее всего, в этот механизм 
сегодня не будет включен канал 
роста издержек через заработ-
ную плату, поскольку ее сколь-
нибудь существенный рост на 
сегодня не запланирован. 

Что касается второго меха-
низма, так называемой импор-
тируемой инфляции, то ее сле-
дует ждать, ибо цены непосред-
ственно на ввозимые товары 
растут, а цены на отечествен-
ные аналоги подтягиваются за 
ними. «Все сказанное говорит 
в пользу того, что Банк России 
с высокой долей вероятности 
повысит ключевую ставку при-
мерно на 0,5%, и это будет сиг-
налом рынку не разгоняться с 
дешевыми кредитными деньга-
ми на покупку той же иностран-
ной валюты», — поясняет Белян-
чикова. 

«Мы ожидаем, что Банк Рос-
сии вновь сохранит ключевую 
ставку на уровне 7,5% в следу-
ющую пятницу, также сохранив 
достаточно жесткий сигнал. Ме-
сячные темпы роста цен оста-
ются сдержанными, перенос 
ослабления рубля может быть 

ограничен и более растянут во 
времени, принципиально важ-
ным будет то, насколько устой-
чивым будет последнее ослаб-
ление рубля», — считает глав-
ный экономист по России и СНГ 
«Ренессанс Капитала» Софья 
Донец. По ее словам, в инвест-
компании в базовом сценарии 
ожидают укрепления рубля в 
ближайшие месяцы. В целом 
баланс рисков существенно не 
поменялся с последнего заседа-
ния, добавила она.

В марте ЦБ сохранил ключе-
вую ставку на уровне 7,5%, но 
в начале апреля повторил сиг-
нал о будущей направленно-
сти денежно-кредитной поли-
тики: будет оценивать целесо-
образность повышения ключе-
вой ставки на ближайших засе-
даниях. Это связано с усилени-
ем проинфляционных рисков 
со стороны внешних условий 
и сохранением значительного 
вклада бюджетной политики в 
расширение совокупного спро-
са в этом году, напомнил про-

фессор Финансового универси-
тета при Правительстве РФ Ва-
лерий Хоружий.

«Мы ожидаем годовую ин-
фляцию на уровне 2,5% в го-
довом выражении в апреле. ЦБ 
РФ столкнется с непростым вы-
бором в отношении своих дей-
ствий по ключевой ставке на 
заседании 28 апреля, так как 
при уровне инфляции ниже 
3% сохранить ставку на уров-
не 7,5% годовых сложнее, даже 
если замедление носит времен-
ный характер», — прогнозирует 
экономист. 

Руководитель отдела макро-
экономического анализа «Фи-
нама» Ольга Беленькая не ис-
ключает, что совет директоров 
ЦБ как минимум рассмотрит 
вариант повышения ключе-
вой ставки. «Хотя, на наш вз-
гляд, скорее всего, как и в прош-
лый раз, примет решение пока 
сохранить ее на текущем уров-
не, сохранив жесткий сигнал о 
намерении оценивать целесо-
образность повышения клю-

чевой ставки на ближайших 
заседаниях в случае усиления 
проинфляционных рисков или 
их реализации», — полагает она.

Решения ЦБ РФ по ключевой 
ставке сейчас в меньшей степе-
ни влияют на курс рубля в силу 
большей изолированности рос-
сийского финансового рынка от 
глобальных финансовых пото-
ков, указывает Беленькая. По 
ее мнению, на курс рубля сей-
час давит прежде всего резкое 
сокращение стоимости россий-
ского экспорта в начале года и 
поступлений валютной выруч-
ки экспортеров на внутренний 
рынок. «В то же время сейчас 
рекордно низок дифференциал 
между процентными ставками 
центробанков России и США, 
что может быть одним из фак-
торов давления на курс рубля. 
Судя по индикаторам денежно-
го и долгового рынков, рынок не 
ждет повышения ставки на бли-
жайшем заседании», — добавила 
эксперт. 

Эксперт по фондовому рын-
ку «БКС Мир инвестиций» Ми-
хаил Зельцер отмечает, что фак-
тор ослабевшего рубля в инфля-
ции в полной мере не учтен. «На 
фоне восстановившегося им-
порта возникает эффект импор-
тируемой инфляции, и он будет 
отражаться в грядущей стати-
стике регулятора. Таким об-
разом, ни о каком монетарном 
послаблении речи не идет», — 
уверен аналитик.  
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Решение регулятора по ключевой ставке 
вряд ли отразится на динамике курса 
рубля и ставках по кредитам и вкладам, 
так как оно является ожидаемым

Бочка без адреса
Как отмечает аналитик 
ФГ «Финам» Александр 
Потавин, Индия, Ки-

тай, Саудовская Аравия, Турция 
и ОАЭ приобретают более деше-
вые российские нефтепродукты 
и нефть, получая выгоду на раз-
нице цен при их переработке и 
дальнейшей перепродаже. Неко-
торые партии российской нефти, 
действительно, продаются выше 
уровня 60 долларов за баррель, 
но для нас важно, сколько денег 
при этом поступает в бюджет 
России. На днях Минфин России 
опубликовал расчет экспортной 
пошлины на май. Из него следу-
ет, что средняя цена Urals (из ко-
торой рассчитывается пошлина) 
за период с 15 марта по 14 апреля 
составила 51,15 доллара за бар-
рель. Мощный поток российской 
нефти на мировой рынок сохра-
няется, но при этом Россия за-
рабатывает с этого не так много, 
как могла бы. Можно также вспо-
мнить, что бюджет на этот год 
рассчитывался из цены Urals в 
70 долларов за баррель.

На этой неделе также стало 
известно, что Управление по кон-
тролю за иностранными актива-
ми министерства финансов США 
(OFAC) предупредило о том, что 
знает о превышении потолка цен 
на российскую нефть сорта ESPO 
и механизмах обхода ограниче-
ний. Но это скорее предупрежде-
ние из разряда «Нарушаете!». 
Цена сорта ESPO не влияет на до-
ходы российского бюджета. А по 
заявлениям инициаторов санк-
ций, именно их они хотят огра-
ничить, но никак не сами объемы 
российского экспорта нефти и 
нефтепродуктов.

По мнению главы Фонда на-
циональной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, все эти заявления сви-
детельствуют о том, что сейчас 
нам нужно опасаться не новых 
пакетов санкций, а донастройки 
уже существующих механизмов 
запретов и ограничений. Сде-
лать это будет крайне непросто. 
Европа могла бы просто запре-
тить импорт топлива, если есть 
подозрение, что оно сделано из 

российской нефти. Но ЕС на это 
не идет, поскольку тогда может 
получить дефицит и рост цен 
на собственном рынке. Сейчас 
перевалка, переработка россий-
ской нефти, использование рос-
сийских нефтепродуктов на вну-
треннем рынке третьих стран и 
увеличение экспорта за счет сво-
его производства никаких санк-
ций не нарушает. Но гайки закру-
чиваться будут. США и Евросоюз 
уже пытается переложить функ-
ции слежения за соблюдением 
потолка цен на другие инсти-
туты, поскольку они с этим не 
справляются. Здесь показатель-
на история с индийскими банка-
ми, которые получили инструк-

цию из Минфина США о том, что 
они не имеют права обслуживать 
сделки с российской нефтью и 
нефтепродуктами, если нет под-
тверждения соблюдения меха-
низма price cap.

Главное в заявлении OFAC — 
это признание США в том, что 
они не контролируют всю но-
вую цепочку торговли россий-
ской нефтью и не знают, по ка-
ким ценам она продается, счита-
ет Симонов. Поэтому они будут 
усиливать давление на банки, 
на судовладельцев, возможны 
аресты судов, перевозящих рос-
сийскую нефть. То есть ситуа-
ция для наших нефтяников бу-
дет ухудшаться, и к этому нуж-

но быть готовыми, подчеркива-
ет Симонов. 

По мнению начальника 
управления аналитических ис-
следований ИК «Ива Партнерс» 
Дмитрия Александрова, в прин-
ципе, ЕС и США могут пойти на 
любые ограничительные меры, 
если не сейчас, то позднее. В 
отказе от трансграничного вза-
имодействия ЕС с Россией во 
многом и состоит смысл санк-
ций. Раньше это будет или поз-
же, зависит от конкретной си-
туации, в том числе на европей-
ском топливном рынке и воз-
можностей покупки замещаю-
щих объемов. Вместе с тем пока 
новые ограничения скорее мо-
гут быть формальными, однако 
поиск и пресечение поставок бу-
дет продолжаться, будет возрас-
тать давление на третьи страны, 
на транзитные каналы.  

— Узнайте также: Зачем России 
возобновляемая энергетика
rg.ru/art/2538439
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Объемы экспорта нашей нефти 
на мировой рынок остаются на высоком 
уровне, но Россия зарабатывает 
с этого не так много, как могла бы
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Санкционное давление на россий-
скую нефтяную отрасль будет 
только нарастать. 
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ТРАНСПОРТ Авиакомпании 
готовы к повышенному спросу 
в летний сезон

Идут на высоте

Евгений Гайва

Авиакомпании обладают до-
статочным парком самолетов 
для обслуживания пассажиров, 
цены на авиабилеты в этом году 
могут повышаться лишь в пре-
делах инфляции, заявил заме-
ститель министра транспорта 
Игорь Чалик. Накануне «высо-
кого» туристического сезона 
он ответил на вопросы «Рос-
сийской газеты». 

Игорь Петрович, приближа-
емся к летнему сезону. Воз-
можности международных 
перелетов ограничены, в Рос-
сии пока еще закрыты 11 аэро-
портов. Как оцениваете спрос 
на авиаперевозки внутри 
страны?

ИГОРЬ ЧАЛИК: Несмотря на то что 
некоторые аэропорты на юге 
России закрыты, мы перевы-
полняем план 2023 года. В со-
ответствии с комплексной 
программой развития авиа-
транспортной отрасли России 
до 2030 года в 2023 году пла-
нируется перевезти более 101 
млн пассажиров, из которых по 
внутренним линиям — 81,9 млн 
пассажиров. По состоянию на 
16 апреля 2023 года уже пере-
везли 24,2 млн пассажиров, что 
на 709 тыс. человек больше пла-
новых показателей 2023 года 
на этот период.

Имеющегося авиапарка хва-
тит для перевозки летом?

ИГОРЬ ЧАЛИК: Провозной емкости 
достаточно для обеспечения 
авиаперевозок. Если смотреть 
показатели марта 2023 года, 
то мы видим рост на 9,4% по 
сравнению с мартом 2022 года 
— 5,7 млн против 5,2 млн пасса-
жиров. При этом в начале 2022 
года отмечался резкий рост 
более чем на 30%, то есть это 
достаточно высокая база для 
сравнения.

Сами авиакомпании готовы 
к работе в летний сезон?

ИГОРЬ ЧАЛИК: Отрасль полностью 
готова к выполнению перево-
зок летом 2023 года. Россий-
ские авиакомпании в летний 
период выполняют полеты в 
соответствии с ранее сфор-
мированным расписанием. 
Большинство из них планирует 
сохранить действующую марш-
рутную сеть. Более того, ряд 
перевозчиков намерены уве-
личить количество рейсов на 
эксплуатируемых маршрутах. 
Многие авиакомпании задей-
ствуют дополнительные воз-
душные суда в летнем распи-
сании. Так что проблем с про-
возными мощностями нет.

Сейчас парк воздушных су-
дов российских авиакомпа-
ний насчитывает 1164 пасса-
жирских самолета, способных 
перевозить 120—130 млн пас-

сажиров в год. Минэкономраз-
вития прикладывает большие 
усилия для развития внутрен-
него туризма. Очень надеем-
ся, что имеющийся парк само-
летов будет востребован для 
удовлетворения потребностей 
туриндустрии.

Стоит ли ожидать повы-
шения цен на авиабилеты в 
связи с уменьшением обще-
го объема субсидий авиао-
трасли? Ранее в СМИ со ссыл-
кой на ваше заявление в ходе 
совещания по подготовке к 
турсезону говорилось о ро-
сте стоимости авиабилетов 
в 2023 году на 15—30%. Так 
ли это?

ИГОРЬ ЧАЛИК: На совещании, на 
которое вы ссылаетесь, дей-
ствительно, были озвучены эти 
цифры. Речь шла об оценках 
самими авиакомпаниями воз-
можности такого роста, в кото-
рый закладываются по умолча-
нию все возможные форс-ма-
жоры. Эта расчетная максима 
не учитывает тех мер, которые 
уже предприняты Минтрансом 
России по сдерживанию ро-
ста цен. То есть утверждение, 
прогнозирующее рост цен до 
30%, вырвано из контекста.

По нашим оценкам, рост 
стоимости авиаперелетов в 
2023 г. будет в пределах ин-
фляции. Для сдерживания ро-
ста цен правительством и мин-
трансом принимается ряд мер. 
Государство по-прежнему про-
должает поддерживать отрасль 
через субсидии. 

Сейчас отслеживаете изме-
нение цен на авиабилеты?

ИГОРЬ ЧАЛИК: Минтранс совмест-
но с ФАС еженедельно мони-
торит цены на перевозки и 
своевременно принимает меры 
в случае необоснованного ро-
ста тарифов. В случае возник-
новения иных рисков для роста 
цен минтранс будет принимать 
необходимые решения для их 
нивелирования.

Сами авиакомпании также 
принимают меры по формиро-
ванию доступных цен. Они уве-
личивают количество рейсов, 
организуют раннее брониро-
вание билетов, что позволяет 
приобрести их по более низким 
ценам.  

По оценкам мин-
транса, рост стои-
мости авиапере-
летов в 2023 г. 
будет в пределах 
инфляции
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ПРОЕКТ   
Определили 
требования 
к зданиям 
фонда 
поддержки 
участников 
СВО

БЕЗОПАСНОЕ 
МЕСТО
Ирина Жандарова

Минтруд России разрабо-
тал требования к помещени-
ям государственного фонда 
поддержки участников спе-
циальной военной операции 
(СВО) «Защитники Отечества». 
Проект приказа опубликован 
на портале нормативных пра-
вовых актов.

Наиболее интересны требо-
вания безопасности, которые 
включают в себя установку за-
бора 2,5—3 м, оснащение въез-
да на территорию автоматиче-
скими воротами и контроль-
но-пропускным пунктом, бро-
нирование окон специальной 
пленкой и сетками для предот-
вращения подрыва взрывны-
ми устройствами и попадания 
коктейлей Молотова. 

Также здания фонда будут 
оснащены различными систе-
мами фото- и видеонаблюде-
ния. В том числе скрытыми ка-
мерами без записи звука в ка-
бинетах психологов с выводом 
изображений на пост охраны.

Здания фонда должны обес-
печивать доступ для людей с 
инвалидностью и маломобиль-
ных групп населения. Филиал 
фонда может включать в себя 
отделение первичного прие-
ма, психологической помощи, 
службу социальных координа-
торов, юридическую службу, 
службу занятости, отделение 
многофункционального цен-
тра, помещение для представи-
телей медико-социальной экс-
пертизы, библиотеку и детскую 
игровую комнату.

Схожие требования при-
меняются к зданиям государ-
ственной власти, силовых 
служб и посольств, отмечает  
Игорь Кокин, член комитета по 
предпринимательству в сфере 
ЖКХ ТПП РФ.  

Юрий Гаврилов

М
инистр оборо-
ны Сергей Шой-
гу проверил, как 
в Калужской об-
ласти несет бое-
вое дежурство 
один из полков 
Козельской ра-
кетной дивизии. 

Это соединение, входящее 
в состав Владимирской армии 
РВСН, первым среди «страте-
гов» начали перевооружать 
на новые ракетные комплек-
сы «Ярс» шахтного базирова-
ния. Они заступили на боевое 

дежурство в Козельске еще в 
конце 2018 года. Командую-
щий РВСН генерал-полковник 
Сергей Каракаев доложил ми-
нистру об оснащении дивизии 
«Ярсами» и создании в мест-
ном гарнизоне современной 
инфраструктуры. 

Шойгу в том числе побывал 
под землей, где круглосуточно 
несут боевое дежурство расче-
ты комплекса стратегического 
назначения. Министру проде-
монстрировали возможности 
шахтной пусковой установки 
«Ярса» и работу дистанционно 
управляемого боевого модуля 
системы защиты нового поко-

ления. По утверждению разра-
ботчиков, она способна надеж-
но обеспечить безопасность 
охраняемых объектов.

Шойгу поинтересовался, 
насколько комфортные усло-
вия у  ракетчиков на дежур-
стве, есть ли у них возмож-
ность нормально отдохнуть в 
перерывах между сменами. Та-
кие вопросы министр контро-
лирует практически в каждом 
выезде в войска. 

Глава военного ведомства 
заслушал доклады командо-
вания Владимирской ракет-
ной армии о боеготовности 
соединения. После чего Шой-

гу поставил генералам зада-
чу — разработать и внедрить в 
программы боевой подготов-
ки РВСН новые формы и спосо-
бы действий «стратегических» 
войск.

Вчера же Шойгу проинспек-
тировал в Калужской обла-
сти предприятие, выпускаю-
щее средства радиоэлектрон-
ной борьбы. Министру пока-
зали перспективные комплек-
сы РЭБ. И доложили, что за 
счет модернизации, увеличе-
ния производительности тру-
да и внедрения новых техно-
логий значительно нарастили 
выпуск всей номенклатуры из-

делий, включая средства кос-
мического и авиационного ба-
зирования.

Сейчас предприятие гото-
вится заключить с Миноборо-
ны России новые контракты. За 
счет этого совокупный объем 
выпускаемых здесь средств ра-
диоэлектронной борьбы вы-
растет кратно. В свою очередь, 
Шойгу рекомендовал нара-
стить производство тех изде-
лий РЭБ, которые хорошо по-
казали себя в зоне специаль-
ной военной операции.  

Укол от глупости
Самое тревожное, что 
отсутствие объектив-
ных знаний о вакцина-

ции нередко показывают и вра-
чи. Как сообщают в Институ-
те общественного здоровья им. 
Эрисмана, негативное отноше-
ние к прививкам или сомнения 
в их безопасности и эффектив-
ности в опросах высказывают до 
20% медиков.

Вторая серьезная проблема — 
наш Нацкалендарь прививок от-
стает от таких календарей в раз-
витых странах. В прошлом году 
детей наконец стали защищать 
от гемофильной инфекции. Но 
другие прививки (от ротавируса, 
ветрянки, ВПЧ), которые плани-
ровали включить в календарь в 
2022—2023 году согласно Стра-
тегии развития иммунопрофи-
лактики, пока откладываются: 
не запущено собственное произ-
водство вакцин, непонятно с фи-
нансированием.

Пока в профильных мини-
стерствах считают деньги, эпи-
демиологи предупреждают: в 
стране стало больше вспышек 
вакциноуправляемых инфек-
ций. У всех сейчас на слуху корь. 
Но немало детей заболевает 
коклюшем и менингитом.

«Развитие вакцинопрофи-
лактики сегодня — это вопрос на-
циональной безопасности. Ко-
личество вакцин в Нацкаленда-
ре  — ниже оптимального. Значит 
растет риск заражения граждан 
тяжелыми инфекциями, — ска-
зал «РГ» сопредседатель ВСП, 
врач-невролог Ян Власов. — Нуж-
на системная работа: повышать 
приверженность граждан вак-
цинации, обеспечить возмож-
ность прививаться пациентам с 
хроническими заболеваниями. 
И если мы говорим, что нам нуж-
ны качественные современные 
отечественные вакцины, — зна-
чит надо обеспечить поддержку 
локализованных производств, 
актуализировать закупочные 
цены в рамках госзаказа».

В Союзе пациентов предла-
гают создать регистр пациен-
тов, прошедших пассивную им-
мунизацию против COVID-19 
моноклональными антителами, 
включив  в этот регистр всех, кто 
имеет показания к такой имму-
низации. Кроме того, полезно 
было бы ввести систему опове-
щений о необходимости повтор-
ной иммунизации. Так будет 
легче планировать количество 
выпускаемых препаратов. «Но  
на практике мы видим инфор-
мационный разрыв между пер-

вичным и специализированным 
звеном. Информация о том, что 
пациент прошел в ходе лечения 
иммунизацию, существует толь-
ко в выписке на бумаге, — сказал 
«РГ» сопредседатель ВСП Юрий 
Жулев. — Нужно интегрировать 
информацию об иммунизации 
в медицинские информсисте-
мы, а также внести изменения в 
нормативную базу, чтобы пас-
сивная иммунизация пациентов 
групп риска стала рутинной».

Отдельная тема — развитие 
отечественного производства 
качественных, безопасных и 
эффективных вакцин по полно-
му циклу. Если это сделать, мы 
перестанем зависеть от импорта 
таких препаратов.

«Повышение уровня локали-
зации вакцин — долгий процесс, 
он напрямую зависит от инве-
стиций отечественных произво-
дителей. Надо так изменить нор-
мативную базу, чтобы мы могли 
включать  в Нацкалендарь пре-
параты, находящиеся на ранних 
стадиях локализации», — считает 
Ян Власов.  

В Советском Союзе выпус-
кали хорошие вакцины — и для 
собственных нужд, и для других 
стран. Так что традиции есть. Но 
сейчас иммунобиологические 
препараты часто оказываются 
невостребованными  в государ-
ственных закупках. «Чтобы сти-
мулировать новые разработки, 
необходимо обеспечить не толь-
ко востребованность новых 
препаратов, но и добиться без-
убыточности производства уже 
выпускаемых вакцин. Чтобы 
сохранить отечественную им-
мунобиологическую промыш-
ленность, выпуск всех вакцин в 

рамках Нацкалендаря должен 
быть рентабельным», — считает 
советник по науке холдинга «На-
цимбио» госкорпорации «Ро-
стех» Игорь Никитин.

Для этого вакцинация долж-
на проходить по плану, а фарм-
компании — четко знать, сколько 
и какой вакцины им выпускать 
и что все объемы будут востре-
бованы. Но при этом, отмечают 
в ВСП,  надо думать не только о 
рынке сбыта, что обеспечивает-
ся госзаказом, но и ориентиро-
ваться на экономически обосно-
ванные цены на вакцины.

«Сейчас закупочные цены 
не позволяют производителям 
выйти на уровень рентабельно-
сти, не говоря уже о том, чтобы 
инвестировать в модернизацию 
производств и выпускать совре-
менные вакцины. Судите сами. 
Стоимость семи из 11 вакцин, 
входящих в Нацкалендарь, — ме-
нее десяти рублей. Еще четырех 
— менее пяти рублей. Это при-
мерно в 500 раз дешевле им-
портных аналогов и просто в 
разы ниже себестоимости», — 
приводит статистику Ян Власов.

«Такой подход к закупкам, 
по мнению ВСП, ставит под удар 
государственную политику по 
увеличению средней продолжи-
тельности жизни, в первую оче-
редь — отрицательно влияет на 
выживаемость детей, поскольку 
именно вакцины защищают де-
тей от опасных инфекций», — за-
ключил  Ян Власов.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«АРКТУР» ДОБРАЛСЯ 
ДО РОССИИ
Вариант коронавируса «арктур» 

выявили в трех образцах от паци-

ентов из Москвы, сообщили в НИЦ 

эпидемиологии и микробиологии 

им. Н.Ф. Гамалеи Минздрава Рос-

сии. До этого в марте — начале ап-

реля «арктур» (назван по имени 

звезды, одной из самых ярких в 

небе) захватил Индию, где был об-

наружен впервые, а потом стал хо-

зяйничать в США, Австралии, Син-

гапуре. По предварительным дан-

ным, «арктур» может обладать 

большей заразностью, чем уже хо-

рошо известный «омикрон», но не 

отличается высокой патогенно-

стью. То есть заболевание, вызван-

ное им, протекает в легкой форме. 

«Введение каких-либо противоэпи-

демических ограничений в связи с 

выявлением на территории России 

нового субварианта коронавируса 

не требуется»,  — заверяют в Роспо-

требнадзоре. 

«Вариант коронавируса «арк-

тур»  — это один из большого числа 

генетических вариантов «омикро-

на», — рассказала «Российской га-

зете» заместитель директора по 

клинической работе ФБУН «Мо-

сковский научно-исследователь-

ский институт эпидемиологии и ми-

кробиологии им. Г.Н. Габричевско-

го» Роспотребнадзора Татьяна Ру-

женцова. По ее словам, исследова-

тели отмечают его способность к 

еще более быстрому распростра-

нению, чем у предшественников. 

Это не раз  отмечалось при появле-

нии новых мутаций SARS-CoV-2.  

«Проявления заболевания, вызы-

ваемого новым вариантом (их ча-

сто называют «подварианты»), 

мало отличаются от тех, которые 

мы видели в течение 2022-го и в 

первом квартале 2023 года — при 

распространении других вариан-

тов «омикрона». Некоторые врачи 

отмечают несколько более частое, 

чем раньше, развитие конъюнкти-

вита,  особенно у детей.  Роста чис-

ла осложнений, таких, как наблюда-

лись в 2020 и 2021 годах (напри-

мер, цитокинового шторма, тром-

бозов), сейчас в связи с появлени-

ем нового варианта нет», — 

уточнила специалист.

Подготовила Ольга Игнатова
— В России участились 
вспышки кори. Как защититься 
от смертельно опасной 
болезни — узнайте на сайте
rg.ru/art/2540020

— Пандемия коронавируса: 
главные новости читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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БЕЗОПАСНОСТЬ Министр обороны проверил, 
как в Козельске несут службу стратегические «Ярсы» 

Шойгу спустился 
в ракетную шахту 

СУД ДА ДЕЛО 
Как чужого ребенка 
сделать наследником 
и отсудить у родных детей 
огромное состояние?

Полмиллиарда 
рублей 
на бедность

Виктор Назаров

Какие только житейские коллизии не приходится 
рассматривать судебным инстанциям. Но в этой ис-
тории, вызвавшей громкий общественный резонанс, 
рано ставить точку. Замоскворецкий суд Москвы вы-
нес решение по иску сожительницы бывшего совла-
дельца компании-подрядчика «Газпрома» и рестора-
тора Зураба Лысова. Получившая по договору даре-
ния деньги покойного 45-летняя Екатерина Белова 
через два года после его смерти добилась признания 
ее 16-летнего сына, рожденного от другого мужчины, 
иждивенцем покойного.

 Судья Марина Мусимович не только восстано-
вила полугодичный срок на вступление подростка в 
наследство, но и присудила сыну Беловой нешуточ-
ную компенсацию в 536 млн рублей. Именно столько, 
по данным СМИ, составляет одна шестая стоимости 
дома, расположенного в элитном коттеджном поселке 
«Сады Майендорф» в деревне Барвиха, который уна-
следовали родные дети покойного. Его оценивают в 
3,5 млрд рублей.

Попытаемся разобраться, как такое стало возмож-
но? Обычно суды отказывают таким «иждивенцам» 
даже в тех случаях, когда люди живут в браке и имеют 
совместных детей. Так почему же судья Мусимович 
решила изменить практику? 

По закону, потенциальные «наследники» должны 
проживать с наследодателем не менее года до смерти 
и быть на его иждивении. Однако у мальчика есть до-
статочно обеспеченная мать. Дети до 18 лет являются 
иждивенцами своих родителей, это не требует дока-
зывания. Однако в случае с судьей Мусимович эта пре-
зумпция не сработала. 

Имущественное положение мамы подробно 
разобрали в процессе. Екатерина Белова могла без тру-
да содержать сына. Еще до того, как Зураб Лысов, по 
данным СМИ, отписал Беловой банковские счета на 
300 млн рублей в России, $500 тысяч в Болгарии и ре-
сторан в «Москва-Сити» стоимостью около $5 млн, она 
владела дорогой жилой и коммерческой недвижимо-
стью в Москве и Санкт-Петербурге. Женщина была тру-
доустроена в нескольких компаниях, имела несколько 
машин премиум-класса, а на вкладах несколько сотен 
миллионов рублей и процентный доход. Однако пред-
ставляющая интересы матери и сына Беловых юрист, а в 
прошлом, как пишут 
СМИ, мировой су-
дья Лидия Нефеды-
чева заверила суд, 
что ее доверитель-
ница не могла содер-
жать сына. При этом 
суд посчитал убеди-
тельным аргумент, 
что мать не оплачи-
вала жизнеобеспе-
чение ребенка, по-
скольку сама тра-
тила внушительные 
суммы на налоги на 
свое дорогостоящее 
имущество. Кроме 
того, суд посчитал 
убедительным до-
вод о том, что мать 
на собственные до-
ходы должна содер-
жать еще и себя. 

По утвержде-
нию родных детей 
покойного — Дианы и Зураба Лысова, 45-летняя Ека-
терина Белова действительно состояла в связи с мил-
лиардером, однако до августа 2020 года вместе с сы-
ном постоянно проживала в Санкт-Петербурге и до 
сих пор имеет постоянную регистрацию там. Переезд 
в подмосковный дом Лысова, у которого в 2019 году 
нашли онкологию, произошел в августе 2020 года, за 
шесть месяцев до его смерти в Боткинской больнице 
16 февраля 2021 года. 

Как, проживая с наследодателем шесть месяцев, 
будучи неродным ребенком можно стать наследником 
и отсудить у родных детей полмиллиарда? «Переезд в 
августе 2020 г. подтвердили в суде свидетели, записи с 
видеокамер, а также свидетельство о временной реги-
страции Беловых в Подмосковье», — отмечает адвокат 
Алексей Горбачев, представлявший интересы ответ-
чиков. 

Однако судья Мусимович в процессе встала на сто-
рону «иждивенцев», несмотря на то, что даже в иске 
было указано, что несовершеннолетний обучался 
в Санкт-Петербурге и переехал в дом миллиардера 
только в марте 2020 года. Даже если отталкиваться от 
этой даты до смерти Зураба Лысова 16 февраля 2021 
года, то года совместного проживания все равно не по-
лучается.  

Между тем судья пошла дальше и в основу своего 
решения положила показания Беловой. Та заявила, 
что фактически состояла в брачных отношениях с Лы-
совым с 2015 года, тогда же с ними стал проживать и 
ее сын. При этом судья не приняла во внимание пока-
зания друзей покойного, которые заявили, что Лысов 
не собирался сожительствовать с Беловой, к которой 
периодически ездил в Санкт-Петербург, останавли-
ваясь в гостиницах. 

 Белова же в суде изложила еще одну версию. Она 
сообщила, что на самом деле вместе с сыном перееха-
ла к Лысову в сентябре 2019 года, а ее сын с этого 
времени перешел на дистанционное обучение. Хода-
тайство адвоката ответчиков об истребовании доку-
ментов из школы в Санкт-Петербурге суд отклонил. 
Примечательно, что выехали Беловы из дома умираю-
щего ресторатора, не дожидаясь кончины своего кор-
мильца.

Мальчик — не родственник умершего, у него есть 
родитель. Может возникнуть вопрос о причинах та-
кого своеобразного решения судьи Мусимович: это 
как-то связано с компетентностью или с чем-то еще, 
можно предположить с чем? Похоже, судьба иска была 
предрешена с самого начала. Он трижды подавался 
в суд, но был возвращен ввиду нарушений. Похожий 
способ юристы называют на жаргоне «каруселью». 
Так может делаться для того, чтобы электронная си-
стема распределения исков между судьями попала на 
определенного судью.  

Ко всему сказанному стоит добавить, что в Мо-
сковской области, по данным СМИ, по заявлению Бе-
ловой в 2021 году было возбуждено три уголовных 
дела: о клевете, угрозе убийством и краже в особо 
крупном размере в отношении сына Лысова — Зураба 
Зурабовича Лысова.  

Женщина была 
трудоустроена 
в нескольких 
компаниях, имела 
несколько машин 
премиум-класса, 
а на вкладах 
несколько сотен 
миллионов руб-
лей и процентный 
доход

Сергей Шойгу в том числе побывал 
под землей, где круглосуточно несут 
боевое дежурство расчеты «Ярсов». 

Непривитые дети чаще заболевают корью, коклюшем, менингитом.
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СЛЕДСТВИЕ СК рассказал, 
что блогеры Чекалины 
не стали гасить свой долг

Блогер платежом 
не красен

Наталья Козлова

Стало известно, как продвига-
ется расследование уголовного 
дела скандальных блогеров — 
супругов Чекалиных. Они так и 
не погасили долг.

Расследование их афер ве-
дет столичное подразделение 
Следственного комитета. Обви-
няют блогеров по двум статьям 
Уголовного кодекса — «легали-
зация (отмывание) денежных 
средств в особо крупном разме-
ре или иного имущества, при-
обретенных лицом в результате 
совершения им преступления» 
и «уклонение и пособничество 
в уклонении от уплаты налогов 
с физического лица».

 В ведомстве напомнили, 
что Валерия Чекалина с июля 
2020 по июль 2022 года была 
индивидуальным предприни-
мателем. У ИП упрощенная 
система налогообложения с 
допустимым лимитом дохо-
дов в 150 миллионов рублей в 
год. Блогер зарабатывала куда 
больше.

Чекалина не желала перехо-
дить на общую систему нало-
гообложения и платить НДС и 
НДФЛ. Она привлекала как по-
собников супруга и «иных лиц 
из числа их родственников», 
объяснили в СК.

— Так было организовано 
поступление доходов от дея-
тельности Чекалиной на счета, 
открытые на ИП этих людей, 
чем она незаконно осуществи-
ла дробление бизнеса и укло-
нилась от уплаты налогов в раз-
мере более 300 млн рублей. Так-
же Чекалины с 14 по 16 апреля 
2021 года, действуя группой лиц 
по предварительному сговору, 
легализовали (отмыли) денеж-
ные средства, добытые преступ-
ным путем, в особо крупном 
размере — в сумме более 130 
миллионов рублей, — приобре-
тя на них валюту США. Этим 
замаскировали связь легализо-
ванных денежных средств с пре-
ступным источником их проис-
хождения,— объяснила старший 
помощник руководителя ГСУ 
СК по Москве Юлия Иванова.

В СК сказали, что идут 
«следственные действия и опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия, направленные на возмеще-
ние причиненного бюджетной 
системе ущерба». Дело в том, 
что до сих пор долг супругами 
не погашен. Поэтому суд по хо-
датайству следствия арестовал 
банковские счета блогеров — «в 
пределах суммы недоимки».

В СК сказали, что к ним про-
должают приходить заявления 
пострадавших от блогеров.  

Суд по просьбе следствия арестовал счета блогеров Чекалиных, так как долг 
казне они так и не погасили.
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КАЗУС 

Французский 
город продает 
мэрию, 
чтобы уйти 
от банкротства

ЖЕНИТЬСЯ — 
В ШКОЛУ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

«Продается здание мэрии. 
160 кв. метров. Цена — 148 700 
евро». Такое объявление появи-
лось недавно на сайте по прода-
же недвижимости во Франции. 
А разместил его глава муници-
палитета небольшого поселка 
Мезонсель-ла-Журдан, что на 
западе Франции.

Дело в том, что бюджет го-
родка трещит по швам из-за вз-
метнувшихся ввысь тарифов на 
газ, мазут и электричество. Ну 
а весьма болезненное для та-
мошних жителей решение было 
принято при всеобщем согла-
сии и утверждено на заседании 
муниципального совета. Иначе 
банкротство со всеми вытекаю-
щими из этого неприятными 
последствиями.

Мэрии со всеми ее пожит-
ками придется перебраться в 
местную школу, для чего там 
будет выделено несколько 
классов. Сетует пожилая жи-
тельница поселка: «Обидно, 
ведь в мэрии мы женили наших 
детей. Теперь, скорее всего, сва-
дебные церемонии станут про-
водить в школьном дворе…».

Заметим, что этот случай да-
леко не единичный. Немного 
севернее в нормандском де-
партаменте Манш аналогичная 
сделка уже состоялась. Всего же 
за последние годы такая судьба 
постигла многие сотни городов 
во Франции  — в основном мел-
ких, но и средних тоже.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Fox News 
выплатит крупнейшую 
компенсацию 
по делу о клевете

Очернили урны

Анна Белорусцева

Телеканал Fox News согласился выплатить компа-
нии Dominion Voting Systems компенсацию в размере 
787,5 млн долларов за распространение информации, 
которая порочила продукцию этой фирмы — машины 
для подсчета голосов на выборах. Поданный Dominion 
иск обвинял телеканал в распространении ложной ин-
формации о причастности компании к фальсификации 
итогов президентских выборов 2020 года в пользу дей-
ствующего главы Белого дома Джо Байдена.

Несмотря рекордный для исков о клевете в США 
размер выплаты, компромисс позволил телеканалу из-
бежать потенциально более крупных трат, которые, 
как утверждают либеральные СМИ, неизбежно лег-
ли бы на плечи вещателя при рассмотрении дела при-
сяжными. В то же время юристы Fox News утвержда-
ют,  что корпорация вполне могла добиться апелляции, 
однако этот процесс растянулся бы на годы судебных 
тяжб. При этом соглашение с Dominion освобождает 
Fox News от принесения публичных извинений и необ-
ходимости вносить корректировки в эфир. 

Либеральная пресса с ликованием комментирует 
решение Fox News согласиться на выплату, считая это 
молчаливым признанием того, что утверждения До-
нальда Трампа и дружественных ему СМИ о нелеги-
тимности победы Байдена в 2020 году были несосто-
ятельными. В то же время, если говорить о клевете, у 
консерваторов хватает своих вопросов к либеральным 
СМИ. Например, многие из них активно распростра-
няли домыслы о сговоре предвыборного штаба Трам-
па с представителями России в 2016 году. Хотя потом 
расследование специального прокурора Роберта Мюл-
лера не обнаружило подтверждений домыслов о сгово-
ре, публиковавшие эти сведения либеральные издания 
никакой ответственности не понесли.  

РЕЗОНАНС На территорию 
Киево-Печерской лавры 
вошла полиция 
с автоматами

Взломать 
и опечатать

Анна Белорусцева

Представители украинской полиции накануне зашли 
на территорию Киево-Печерской лавры, заблокиро-
вав верующим доступ в ряд  монастырских помеще-
ний, которыми пользуется Украинская православная 
церковь (УПЦ). В ответ прихожане вышли с иконой и 
отправились в крестный ход за представителями укра-
инского министерства культуры, пришедшими вместе 
с силовиками.

«К 39-му кор-
пусу Киево-Печер-
ской лaвры подтя-
гивается полиция 
в крaсных беретaх 
с aвтомaтaми», — 
сообщили в Сою-
зе православных 
журналистов Укра-
ины (СПЖ). По ин-
формации союза, 
вторжение якобы 
обусловлено реше-
нием Печерского 
районного суда, однако однозначной причины, а глав-
ное, юридических оснований для внезапного рейда по-
лицейские не раскрывают. Среди сооружений, в кото-
рые зашли сотрудники правоохранительных органов, 
называют склеп Васильчиковых, гранитную замость 
Ближнепечерной площади, помещения академии, се-
минарии, митрополии и другие постройки. Попутно 
силовики заблокировали вход в галерею Киево-Печер-
ской лавры.

Между тем адвокат монастыря Никита Чекман 
заявил о проникновении комиссии в сопровождении 
полиции в одно из сооружений комплекса. Силовики 
сломали замки и попытались опечатать корпус 39, но 
встретили сопротивление со стороны прихожан. По-
лицейские заклеили двери вместе с протестующими, 
после чего те все же вырвались из «западни». На место 
стянули еще больше «красных беретов».

Представители монастыря, в свою очередь, подго-
товили два заявления о незаконных действиях сило-
виков и передали их правоохранителям, информирует 
адвокат лавры. 

Пресс-секретарь российского президента Дмитрий 
Песков заявил, что в Москве «решительно осуждают 
действия» силовиков киевского режима на террито-
рии святыни.  

Силовики опеча-
тали однин из 
корпусов Киево-
Печерской лавры, 
прихожане пыта-
лись им помешать 

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров договорился о развитии сотрудничества 
с Венесуэлой вопреки санкционному давлению Запада

«Мир» ждет новостей
Максим Макарычев 

М
инистр иностран-
ных дел России 
Сергей Лавров в 
ходе переговоров 
с  президентом 
Венесуэлы Ни-
коласом Мадуро 
передал ему по-
слание от Влади-

мира Путина, а также пригла-
шение посетить Россию. Кроме 
того, российский министр дого-
ворился с руководством Венесу-
элы о развитии сотрудничества 
по ряду направлений — от нефте-
газовой сферы до студенческих 
обменов.

Каракас — вторая останов-
ка в турне Лаврова по странам 
Латинской Америки. Россий-
ского министра принимали на 
самом высоком уровне — поми-
мо переговоров с Мадуро у него 
состоялись встречи с вице-пре-
зидентом Делси Родригес и ми-
нистром иностранных дел Ива-
ном Хилем.

П р е з и д е н т  В е н е с у э л ы 
заявил, что состоявшиеся пере-
говоры «укрепят двусторонние 
отношения и совместное со-
трудничество в различных сфе-
рах». Лавров, со своей стороны, 
особо отметил взаимодействие 
двух стран в рамках Группы дру-
зей в защиту Устава ООН, кото-
рая «занимает весьма перспек-
тивную, лидирующую позицию 
в отстаивании принципов, на ко-
торых зиждется организация».

Предметных тем для обсу-
ждения хватало. Россия и Вене-
суэла готовы продолжать вза-
имную поддержку в услови-
ях санкций со стороны США и 
других стран Запада. Речь шла 
о совместных проектах в неф-
тедобыче, медицине, сельском 
хозяйстве и исследовании кос-
моса. Лавров обратил внимание 
на то, что Россия и Венесуэла до-
говорились о практических ме-
рах по расширению торговой и 
инвестиционной кооперации, 
контактов между деловыми 
кругами с учетом текущих реа-
лий. Стороны также намерены 
ускорить согласование новых 
межправительственных доку-
ментов.

Лавров и Хиль заявили, что 
Россия и Венесуэла разрабаты-

вают альтернативу системе фи-
нансовых транзакций SWIFT. 
Кроме того, венесуэльский ми-
нистр сообщил, что рассчи-
тывает в скором времени объ-
явить о «хороших новостях» в 
вопросах приема в стране карт 
платежной системы «Мир». 

«Это точно будет обсуждаться 
на встрече межправительствен-
ной комиссии, которая пройдет 
в ближайшие недели в России», 
— заверил он.

Еще одним конкретным ито-
гом переговоров стало реше-
ние вдвое увеличить квоты для 

обучения граждан Венесуэлы 
в российских высших учебных 
заведениях — до 200 стипендий 
в год.

Лавров  указа л,  что  все 
больше стран Латинской Аме-
рики стремятся уйти из-под 
влияния США, понимая, что эта 
зависимость «до добра не дово-
дит». Министр напомнил, что 
Венесуэла входит в число «наи-
более надежных партнеров Рос-
сии». «Мы полностью поддер-
живаем позицию наших венесу-
эльских друзей», — продолжил 
Лавров, добавив, что Россия 
будет поддерживать Венесуэлу 
любым способом, чтобы ее эко-
номика стала независимой «от 
давления США и других запад-

ных акторов». «С Венесуэлой у 
нас очень насыщенная повестка 
дня и сотрудничество, которое 
укрепляет основы наших эко-
номик, не зависящих от капри-
зов и шантажа наших коллег 
на Западе», — отметил Лавров. 
Его венесуэльский коллега под-
черкнул, что стороны пересмот-
рели и обновили двусторонние 
соглашения и соглашения о со-
трудничестве, добавив, что на 
сегодняшний день две страны 
подписали более 300 таких до-
кументов. 

После Каракаса глава рос-
сийского МИД продолжил свое 
пятидневное региональное тур-
не, отправившись в Никарагуа 
для обсуждения развития дву-

сторонних отношений России и 
Никарагуа, перспективных эко-
номических проектов и взаимо-
действия в международных ор-
ганизациях.

Затем Лавров отправится 
на Кубу, где его визит совпа-
дет с открытием первой сес-
сии нового парламента и веро-
ятным переизбранием Мигеля 
Диас-Канеля на пост президен-
та островной страны.  

Марина Володина

Т
урция готовится к выбо-
рам президента и к 100-ле-
тию провозглашения Ту-

рецкой Республики. Страна зна-
чительно повысила свой статус 
на международной арене и не 
собирается на этом останавли-
ваться. Вырос и уровень жиз-
ни в Турции, это заметили даже 
обычные туристы, приезжаю-
щие на турецкие курорты, не 
уступающие топовым мировым 
местам отдыха.

Весьма перспективная и 
самобытная экономика Турции 
переживает период расцвета. 
Эксперты называют это насто-
ящим чудом, которое началось 
в двухтысячных годах с провоз-
глашением нового экономиче-
ского курса. А начинать при-
шлось не с самых сильных пози-
ций, на фоне кризиса 2001—2002 
годов. Для иллюстрации приве-
дем лишь один красноречивый 
показатель: Турция ввозила по-
чти в два раза больше товаров, 
чем экспортировала, был зафик-
сирован большой дефицит внеш-
ней торговли. Тогда Анкара чет-
ко обозначила направление на-
циональной экономики на сво-
бодный рынок.

В первые годы у власти пра-
вительство, которое возглавил 
Реджеп Эрдоган, стабилизиро-
вало инфляцию — с 45 процен-
тов в 2003-м до 7,5 в 2013-м. 
Чтобы достичь такого результа-
та, в 2004—2005 годах была про-
ведена денежная реформа. Ин-
фляция снизилась, это укрепи-
ло турецкую лиру. 

Главным драйвером стало 
развитие промышленного по-
тенциала, строительства и ту-
ризма. ВВП Турции начал расти 
более чем на 5 процентов в год, 
именно тогда граждане отмети-
ли, как быстро хорошеет стра-

на. Если в 2003 году ВВП  был 
на уровне 303 млрд долларов, 
то в 2013-м он составлял уже 
820 млрд, увеличение произо-
шло феноменальное — в 2,7 раза. 
В Турции были открыты сво-
бодные экономические зоны. 
Компаниям, производящим бо-
лее 85 процентов своих товаров 
на экспорт, государство предо-
ставило мощные преференции. 

Власти активно инвестиро-
вали в развитие инфраструкту-
ры, привлекали в страну ино-
странный капитал. Инициати-
вами Реджепа Эрдогана был 
укреплен контроль над нацио-
нальной денежной политикой, 
инерционная административ-
ная система начала работать 
как часы. Немалую роль в этом 
сыграло сокращение ресурсов 
бюрократии. Ставка на экспорт 
сохранилась и после того, как 
Эрдоган был выбран президен-
том Турции в 2014 году.

Сегодня турецкая продукция 
на мировом рынке считается 
привлекательной даже с учетом 
логистических издержек, хотя 
импорт еще превышает экспорт. 
Экономисты объясняют это 
сохранившейся зависимостью 
от энергоносителей. В данном 
направлении предпринимают-
ся все необходимые шаги. Пар-
ламент Турции запустил проце-
дуру внесения поправок в зако-
нодательство, которые необхо-
димы для начала работы между-
народного газового хаба. С нача-
лом работы хаба деятельность 

компаний значительно ускорит-
ся и упростится. По словам ми-
нистра энергетики и природных 
ресурсов Турции Фатиха Донме-
за, после того, как центр газовой 
торговли начнет функциониро-
вать, «снизятся цены, что важ-
но для Европы», в то время как 
«Турция станет одним из рын-
ков, определяющих референс-
ную стоимость газа».

Напомним, о возможности 
создания газового хаба в Тур-
ции заявил в октябре 2022 года 
президент России на встрече с 
лидером Турецкой Республики. 
По мнению Владимира Путина, 
новый газовый хаб может стать 
площадкой для определения 
цены на голубое топливо, ко-
торая исключит политизацию 
этого вопроса.

Благодаря инвестициям в 
диверсификацию энергетики и 
хорошим отношениям с соседя-
ми, у которых она импортиру-
ет природный газ, Турция стала 
третьей по дешевизне страной 
в Европе, — пишет газета Sabah.

За 20 лет заметно поднял-
ся военно-промышленный 
комплекс Турции. Правитель-
ство намерено довести общий 
бюджет предприятий оборон-
ной промышленности страны 
до 75 млрд долларов. «Количе-
ство проектов в оборонной про-
мышленности выросло с 62 до 
750, количество компаний — с 
56 до 2700. Когда мы пришли к 
власти [в 2002 году], реализо-
вывалось оборонных проектов 

на $5,5 млрд. Сегодня эта цифра 
превысила 60 млрд долларов. А 
далее с учетом проектов, нахо-
дящихся на стадии тендеров, мы 
увеличиваем бюджет оборон-
прома до 75 млрд долларов», — 
сказал Эрдоган, выступая на це-
ремонии передачи армии пер-
вого отечественного десантно-
го корабля Anadolu. 

Власти не ослабили внима-
ние и к сфере туризма. На днях 
Эрдоган заявил, что его стра-
на полна решимости стать цен-
тром медицинского туриз-
ма. «Турция в сфере медици-
ны оказывает услуги не только 
собственным гражданам. Мы 
полны решимости превратить 
страну в глобальный центр при-
тяжения», — заявил турецкий 
лидер на церемонии открытия 
больницы в городе Коджаэли.

Серьезная модернизация 
была проведена за 20 лет и во 
внешней политике. Изначаль-
но стратегической целью была 
намечена интеграция Турции 
в Евросоюз. Турция, без сомне-

ния, стала бы там одним из ве-
дущих определяющих игро-
ков. Однако европейская сто-
рона особого энтузиазма не 
проявила, что привело Анкару 
к переоценке договороспособ-
ности Евросоюза. В настоящее 
время Турция стала ключе-
вой державой Западной Азии 
на стыке евразийского про-
странства и Средиземноморья, 
это своеобразный мост между 
Востоком и Западом. Особенно 
мощно позиции Турции укре-
пились в результате ее стремле-
ния к сотрудничеству с соседни-
ми странами.  Доктрина «ноль 
проблем с соседями» и по сей 
день остается основополагаю-
щей во внешней политике.

Сейчас сложно даже пред-
ставить, чтобы как региональ-
ные, так и международные 
проблемы решались без уча-
стия Турции.  

МИР И РОССИЯ Как Турции удалось качественно поднять уровень жизни

Анкара повышает статус
А К Ц Е Н Т

Главным драйвером стало развитие 
промышленного потенциала, 
строительства и туризма
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В Каракасе главу МИД России 
Сергея Лаврова принял президент 
Венесуэлы Николас Мадуро.

— Почему поездка Лаврова в 
Бразилию вызвала болезненный 
отклик в Вашингтоне
rg.ru/art/2539904

А К Ц Е Н Т

Нефтедобыча, медицина, сельское 
хозяйство, космос — вот далеко не полный 
перечень направлений, по которым 
Москва и Каракас будут укреплять связи

За 20 лет правления Реджепа 
Эрдогана Турция заметно повысила 
свой статус на международной 
арене.
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Силовики в красных беретах с автоматами зашли в Лавру, 
не представляя юридических оснований для рейда.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, выплатят ли 
бывшей жене бизнесмена 
деньги за долю в компании

Неоцененная 
половина

Наталья Козлова

Как разделить и отдать долю в бизнесе бывшей супру-
ге, объяснил Верховный суд РФ. Сегодня это один из 
самых острых вопросов, которые ставят перед судами 
разводящиеся граждане, когда речь заходит не о разде-
ле нажитых вещей, а о семейном бизнесе. Такой актив 
также делится пополам, как стулья или ложки. Остро-
ту проблеме добавляет то, что бывшая вторая полови-
на, как правило, не собирается заниматься бизнесом, 
а просто хочет свою долю от него в деньгах. А как это 
сделать, чтобы и фирма осталась цела, и закон не был 
нарушен? На этот вопрос и ответил Верховный суд, 
рассмотрев итоги спора супругов из Кемеровской об-
ласти. Первым заметил это дело портал Право.ru. *

После развода за бывшей женой бизнесмена суд 
оставил половину доли в его компании. Гражданка не 
хотела становиться участником фирмы и потребовала, 
чтобы ей выплати-
ли стоимость по-
лагающейся части 
бизнеса. Но фирма 
бывшего мужа это-
го не сделала. Тогда 
гражданка пошла в 
суд. Но мнения су-
дов разделились. 
Первая инстанция 
взыскала действи-
тельную стоимость 
доли, а апелляция и 
кассация отказали, 
заявив, что новая 
владелица активов ничего не сделала, чтобы к ней пере-
шла ее доля. Вот ВС и разбирался, было ли нарушено 
право гражданки получить то, что ей причитается после 
раздела имущества.

А теперь детали спора. Гражданин оказался  
единственным участником фирмы — это была турбаза 
в Кемеровской области. Они с женой развелись, и го-
родской суд отдал ей 50% доли в бизнесе экс-супруга. 
Но дама вместо доли захотела получить сумму, равную 
стоимости этой части бизнеса. Ее желание проигнори-
ровали. Тогда она подала иск к компании, а муж участ-
вовал в деле как третье лицо. Во время рассмотрения 
дела в первой инстанции провели экспертизу, которая 
установила, что чистые активы турбазы стоят 23,6 мил-
лиона рублей. Соответственно, стоимость переданной 
бывшей жене части бизнеса — 11,8 миллиона рублей. 
Эту сумму и просила гражданка. 

Представитель фирмы в суде возражал. Он объяснил, 
что право на долю гражданка приобрела по решению 
суда. По закону «Об ООО» оно может возникнуть толь-
ко после того, как это зафиксируют в ЕГРЮЛ. Гражданка 
сначала должна вступить в компанию, затем обратить-
ся в налоговую, чтобы за ней зарегистрировали пра-
во на долю и указали ее как участника организации в 
ЕГРЮЛ. Право на выплату ей доли не нарушили, она 
просто преждевременно обратилась в суд. В уставе фир-
мы записано, что доли переходят к третьим лицам по 
сделке, правопреемству или на другом законном осно-
вании с согласия участников. Отчуждать долю другим 
способом нельзя. 

Первая инстанция удовлетворила требования экс-
супруги. То, что бывший муж проигнорировал требо-
вание экс-супруги выплатить ей стоимость доли, суд 
оценил как отказ принять ее в компанию. Но апелляция 
отменила это решение, так как гражданка, по мнению 
этого суда, ничего не сделала, чтобы к ней перешла при-
читающаяся часть бизнеса. Кассация поддержала такие 
выводы. Тогда гражданка пошла в Верховный суд РФ, где 
заявила, что ее необоснованно лишили права получить 
деньги после раздела имущества.

На заседании ВС представитель истицы просил отме-
нить акты апелляции и кассации и оставить в силе реше-
ние первой инстанции. Судья обратила внимание на та-
кой момент — после решения кассации гражданка вошла 
в состав участников фирмы, но быстро покинула компа-
нию. Судья ВС отметила: сначала гражданка исходила 
из того, что при разделе имущества у нее возникли иму-
щественные права. При этом корпоративных прав ав-
томатически не появилось. Гражданка понимала, что по 
уставу фирмы в ее состав нельзя принимать третьих лиц 
без согласия участников, и потому решила не вступать в 
компанию, а потребовать стоимость доли.

Женщина живет в квартире в Новосибирске, она пен-
сионерка, поэтому хотела, чтобы ей выплатили долю. 
Но, как утверждает представитель фирмы, экспертиза в 
первой инстанции неправильно оценила стоимость биз-
неса. Он в реальности намного ниже. Турбаза — старое 
здание советской постройки. Такая же инфраструктура. 
Поэтому, если оставлять в силе решение первой инстан-
ции и взыскивать с компании действительную стои-
мость доли бывшей супруги, то бизнес обанкротится. 
Представитель турбазы подчеркнула в Верховном суде, 
что они не против выплатить долю, но ее стоимость надо 
правильно оценить. В ВС обратили внимание, что уже 
несколько лет все имущество фирмы арестовано. Это 
было сделано сразу, как только встал вопрос о разделе 
имущества. И в деле возник тупик — чтобы выплатить 
гражданке стоимость ее доли, нужно реализовать иму-
щество. Но сделать это не получается, так как бывшая 
супруга категорически против снятия ограничитель-
ных мер. В итоге ВС отменил все решения судов и отпра-
вил дело на новое рассмотрение в первую инстанцию.  

Чтобы выплатить 
гражданке ее 
долю, надо про-
дать имущество. 
Но оно находится 
под арестом 

При разделе имущества бывших супругов получить вместо 
доли в фирме ее стоимость бывает очень непросто.

Владимир Баршев 

З
а к л ю ч а т ь  д о го в о р 
ОСАГО можно будет 
не на год, как сейчас, 
а на месяц или иной 
срок. Госдума приня-
ла  в первом чтении 
соответствующий за-
конопроект. Речь идет 
о поправках в закон 

об ОСАГО. Эксперты страхового  
рынка не уверены, что появле-
ние такой возможности снизит 
стоимость полисов и спасет ав-
товладельцев от переплат. 

Напомним, этот законо-
проект был внесен группой де-
путатов и сенаторов еще в июне 
прошлого года. Бывают ситуа-
ции, когда полис ОСАГО нужен 
на более короткий срок, напри-
мер, для поездки или перегона 
машины в другой город.

В этом случае водитель дол-
жен заключить договор ОСАГО 
на один год, а затем его расторг-
нуть. В таких ситуациях водите-
лю выгоднее заплатить штраф за 
езду без полиса ОСАГО 800 руб-
лей либо с учетом 50-процент-
ной скидки в размере 400 руб-
лей, чем покупать полис ОСАГО, 
средняя стоимость которого со-
ставляет более 5 тысяч.

Как рассказал один из авто-
ров законопроекта, глава Коми-
тета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Ярослав Нилов, гражданин мо-
жет взять машину на короткий 
срок. И нет никакого смысла за-
ключать договор на год. Напри-
мер, тем, кто выезжает за рубеж, 
есть возможность застраховать 
свою жизнь и здоровье на сутки. 
И нет необходимости покупать 
годовой полис. 

Стоит напомнить, что сей-
час автовладельцы могут заклю-
чать краткосрочные договоры 
ОСАГО, а могут устанавливать 
сроки действия полисов. Стра-
ховку можно заключить на срок 
временного пребывания авто-
мобиля в России, но не менее 
пяти дней. Это если у иностран-
ца нет возможности купить «Зе-

леную карту». Второй вариант — 
если автовладелец купил маши-
ну и ему ее надо перегнать в свой 
регион, чтобы там поставить на 
учет в ГИБДД. На этот случай 
оформляется полис с макси-
мальным сроком на 20 дней.

В третьем случае полис 
оформляется на год, но в нем 
ставится четкий срок использо-
вания автомобиля. Например, в 
течение трех, четырех или шести 
месяцев в году. При этом такое 
ограничение существенно сни-
жает стоимость полиса. 

Например, для полиса с огра-
ничением в три месяца коэф-
фициент будет 0,5. То есть стои-
мость полиса снизится в два раза.

Как считают в Российском 
союзе автостраховщиков, ныне 
действующие нормы выгодны 
самим автовладельцам, а также 
обеспечивают защищенность и 
их самих, и других участников 
дорожного движения.

Поправки к закону об ОСА-
ГО, предполагающие возмож-
ность заключения договоров 
ОСАГО сроком на один месяц, в 
случае их принятия не позволят 
водителям сэкономить на поли-
се. Напротив, 12 полисов ОСАГО 
сроком на один месяц окажутся 
дороже обычного годового поли-
са обязательной автогражданки. 
Об этом сообщил президент Рос-
сийского союза автостраховщи-
ков Евгений Уфимцев.

— Ограничение срока дей-
ствия договора ОСАГО на срок 
один месяц вместо года приве-
дет к тому, что автовладелец, по-
купающий такие месячные дого-
воры, заплатит за страхование 
за год в итоге больше, чем запла-

тил бы, покупая сразу годовой 
полис. При этом защищенность 
потерпевших в ДТП в результа-
те может быть снижена, — сказал 
Евгений Уфимцев.

Статистика показывает, 
что краткосрочные договоры 
в принципе убыточнее, чем до-
говоры сроком на год. Так, со-
гласно статистике РСА, средняя 
выплата для краткосрочных до-
говоров ОСАГО, у которых пери-
од использования — теплое вре-
мя года, по итогам 2022 года со-
ставляет 112,4 тысячи рублей, 
что примерно в 1,5 раза выше, 
чем средняя выплата в целом 
по РФ. Это означает, что стои-
мость договора со сроком дей-
ствия один месяц будет заметно 
больше, чем 1/12 от стоимости 
годового договора. 

Кроме того, возможность 
заключить договор ОСАГО на 

один месяц вместо года может 
снизить защищенность потер-
певших в авариях. Сейчас при 
заключении годового полиса 
ОСАГО можно указать пери-
од использования автомобиля 
сроком от трех месяцев. Если 
автовладелец, заключивший та-
кой договор, станет виновни-
ком аварии вне этого периода, 
потерпевший в ДТП все равно 
получит выплату от страховой 
компании, а страховщик затем 
предъявит регрессное требова-
ние к виновнику. Договор ОСА-
ГО со сроком действия один ме-
сяц за пределами его действия 
не предоставляет потерпевшему 
никакой защиты.

При сроке действия догово-
ра на один месяц обязательства 
страховой компании по нему 
прекратятся с даты окончания 
действия договора, и, если ав-
товладелец, например, забу-
дет заключить новый договор 
ОСАГО, потерпевший не смо-
жет рассчитывать на получе-
ние страхового возмещения 
от страховщика, а будет выну-
жден сам взыскивать вред с ви-
новника аварии, в том числе 
через суд.  

ТЕНДЕНЦИЯ «Серые юристы» 
начали продавать гражданам 
бесполезные услуги

Ограбят советом

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили, что на рынке 
резко активизировались «се-
рые юристы», продающие гра-
жданам бесполезные — и это в 
лучшем случае — юридические 
услуги. В худшем — обирающие 
людей до нитки.

Тенденцию зафиксировали 
нотариусы на местах. Все чаще 
к ним стали приходить люди, 
которым горе-юристы пообе-
щали помощь с оформлением 
наследства. Но на деле это было 
обычное выманивание денег 
ни за что.

Например, у пенсионера из 
Подмосковья, Александра Ива-
новича Н., умер племянник. 
Пенсионер был так расстроен, 
что не сообразил сразу обра-
титься к нотариусу. Стал искать 
юриста и нашел — в интернете.

Бойкие специалисты заве-
рили, что сделают все необхо-
димое, нужно только подписать 
договор. По условиям договора 
«юристы» брали на себя обяза-
тельства по правовому анализу 
ситуации клиента и подготовке 
соответствующих документов. 
Но фактически у гражданина 
обманом выманили круглую 
сумму: полмиллиона рублей.

Дело в том, что у покойно-
го племянника не было других 
родственников, кроме Алек-
сандра Ивановича. Но была де-
вушка. И юристы пустили пыль 
в глаза пенсионеру: якобы она 
может заполучить все наслед-
ство, а дядя останется ни с чем. 
Поэтому, уверяли юристы, 
нужно срочно начинать работу. 
А работают «профессионалы» 
только по предоплате. Испуган-
ный пенсионер заплатил пред-
ставителям юрфирмы, сколько 
они попросили.

Спустя некоторое время 
Александр Иванович заподо-
зрил неладное. Попытался рас-
торгнуть договор и вернуть 
деньги. В ответ ему нахамили. 
Теперь пенсионер пытается 
вернуть свои деньги через суд. 
Не факт, что получится.

Нотариус г. Щелково Ирина 
Аникеева подчеркнула: именно 
нотариусы уполномочены зако-
ном вести наследственные дела. 
Поэтому для решения вопро-
сов с наследством нужно преж-
де всего идти к нотариусу, а не к 
каким-то сторонним посредни-
кам без должной квалификации, 
полномочий и ответственности. 

«В описанной ситуации мо-
шенники действительно вве-
ли пожилого человека в заблу-
ждение, в первую очередь по 
поводу девушки наследодате-
ля, которая по их версии яко-
бы могла получить все наслед-
ство, — говорит она. — Если в 
деле не было завещания, то 
шансы этой девушки стреми-
лись к нулю. И если бы дядя на-
следодателя обратился к но-
тариусу, тот бы сразу ему об 
этом рассказал. Естественно, 
нотариус проверил бы факт 
наличия или отсутствия заве-
щания. Объяснил, кто именно 
имеет право на наследство, ка-
кова очередность наследова-
ния и прочие важные нюансы».

При этом все консультации 
нотариуса для наследников 
бесплатны. Тариф взыскивает-
ся только за выдачу свидетель-
ства о праве на наследство. 

«А сами нотариальные тари-
фы прописаны в законе, а не взя-
ты с потолка, как это бывает у по-
средников, — продолжает Ирина 
Аникеева. — То есть ни один но-
тариус не может сам назначить 
цену тому или иному нотариаль-
ному действию. Стоимость услуг 
нотариусов, работающих в од-
ном субъекте РФ, одинакова».

Чаще всего жертвами из-
лишне предприимчивых и не 
слишком честных юристов, 
обещающих стопроцентный 
успех дела, становятся люди 
старшего возраста.

Но среди обманутых «се-
рыми юристами» встречают-
ся и молодые люди с высшим 
образованием, бизнесмены. 
К каждому мошенники могут 
найти подход.

Вот еще один пример: неко-
ей Арине Тиховой необходимо 

было разобраться, какая часть 
наследства ей полагается. В се-
мье существовал конфликт, так 
что был риск обмана. Юриди-
ческую фирму Арина выбрала 
по отзывам в интернете. Но от-
зывы — ненадежный источник. 
Ведь положительные можно со-
здавать искусственно, а отри-
цательные — удалять.

Юристы обещали оказать 
услуги, «направленные на до-
стижение цели, указанной в 
заявке к договору». Заявку юри-
сты тоже составили. Они бра-
ли на себя «юридическое со-
провождение проведения про-
цедуры установления объема 
наследственной массы и вступ-
ления в наследство». За это Ари-
на заплатила тридцать тысяч 

рублей.  Юристы несколько раз 
выходили на связь — просили 
оплатить госпошлину, прислать 
документы на квартиру и т.п. 
На все вопросы отвечали — все 
в порядке. Попросили выдать 
доверенность, причем сразу на 
10 человек — сотрудников фир-
мы, чтобы было проще решать 
вопрос. Но со временем вообще 
стали избегать общения с кли-
енткой.

Лишь через пять месяцев 
Арина пошла к нотариусу, и тут 
выяснилось, что все работы, 
за которые она заплатила фир-
ме, на самом деле выполняет 
нотариус: открывает наслед-
ственное дело и делает запросы 
в банки о счетах наследодате-
ля, в Росреестр о недвижимом 
имуществе и в другие органы. 
Затем он же распределяет доли 
среди наследников по закону 
или завещанию. 

Нотариусы предупрежда-
ют: не спешите соглашаться и 
принимать юридическую по-
мощь от сомнительных юри-
стов. На сегодняшний день на 
рынке юридических услуг есть 
множество «серых» фирм, ко-
торые работают не для помощи 
людям, а для извлечения при-
были. Некоторые «серые юри-
сты» сами обзванивают гра-
ждан и навязывают ненужные 
услуги. В том числе, связанные 
с наследством. Будьте осто-
рожны.

Один из нотариусов Моск-
вы недавно забил тревогу: ему 
показалось подозрительной 
активность одной из юридиче-
ских фирм, которая располага-
лась неподалеку от его конто-
ры. На прием к нотариусу стали 
приходить люди с одним и тем 
же запросом: все просили удо-
стоверить судебную доверен-
ность на юридическую конто-
ру N. Образец выдавали юри-
сты. Он-то нотариуса и смутил. 
Это был текст доверенности на 
представление интересов вез-
де и всюду, не только в судах, 
но и в органах власти, а также 
в коммерческих организаци-
ях. По закону в таком случае 
нотариус не имеет права отка-
зать в удостоверении доверен-
ности. Все, что он может сде-
лать — предупредить о рисках 
и подробно объяснить, почему 
оформление такого документа 
может быть опасным.

Как подчеркнула член  Ассо-
циации юристов России Мария 
Спиридонова,  деятельность но-
тариусов строго контролирует-
ся и регулярно проверяется.  

Специалисты предупреждают: 
не все юридические услуги одинаково 
полезны. Иногда это мошенники.

А К Ц Е Н Т

Краткосрочные договоры убыточнее, 
чем договоры сроком на год. 
Средняя выплата по ним в 1,5 раза выше, 
чем средняя выплата в целом по РФ

Автовладельцам придется решать 
не только вопрос, когда покупать 
полис ОСАГО, но и на какой срок.
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Нотариальные 
тарифы прописаны 
в законе, а не взяты 
с потолка, 
как это бывает 
у посредников, 
ни один нотариус 
не может сам 
назначить 
цену услуги

— Может ли долг одного супруга стать обязательством обоих 
— узнайте на сайте
rg.ru/art/2525399
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ПРОЕКТ Договор по обязательной автостраховке 
можно будет заключать на месяц

ОСАГО 
снизят срок
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* Определение ВС № А27-602/2021.

МЕЖДУ ТЕМ

Молодые начинающие водители по-прежнему представляют довольно 

серьезный риск на дороге. Во всяком случае, по данным страховщиков. 

Почти половина договоров ОСАГО с автовладельцами в возрасте до 

24 лет и стажем вождения до года передается в перестраховочный пул.

И хотя, по данным ГИБДД, аварийность с их участием из года в год сни-

жается,  у страховщиков — свой счет. По причиненным им убыткам от та-

кой страховки. В итоге 44,4% договоров ОСАГО,  заключенных с водите-

лями в возрасте от 16 до 21 года и стажем вождения до 1 года, страхов-

щики сочли рискованными и перестраховали.  Доля рискованных дого-

воров ОСАГО, заключенных с водителями в возрасте от 22 до 24 лет 

и стажем вождения до 1 года, составила 47,6%. При этом в целом по Рос-

сии  в перестраховочный пул передается 13% договоров ОСАГО. 

Об этом рассказал президент Российского союза автостраховщиков 

(РСА) Евгений Уфимцев. 

Надо сказать, что в прошлом году страховщики не зря беспокоились. 

Поскольку, согласно статистике Госавтоинспекции, аварийность с уча-

стием водителей со стажем управления до двух лет стала расти. За три 

месяца этого года количество аварий с ними увеличилось на 1,8% — 

до 1385 ДТП. А количество погибших в них — на  28,6%, до 117 человек. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Информационное сообщение
Во исполнение постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872  и приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром  
газораспределение» (далее – Об щество) разместило информа-
цию о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым услугам по транспортировке газа по газораспреде-
лительным сетям АО «Газпром газораспределение» на май 2023 года  
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СИТУАЦИЯ Тонны 
облицовки могут упасть 
с жилого дома в Москве

Трещит 
по швам

Ирина Огилько

Может ли многоэтажный современный дом, построен-
ный всего 20 лет назад, вдруг начать разваливаться? 
Как оказалось, да. Этот 22-этажный дом расположен в 
столице на шоссе Энтузиастов, 55. В ситуации разби-
рался корреспондент «РГ».

Построен дом по индивидуальному проекту в 2003 
году компанией ТУКС-3. В нем 169 квартир, более 250 
жильцов. Проблемы в здании начались около 11 лет 
назад — фасад из облицовочных кирпичей начал отхо-
дить от монолитной стены. Как рассказала «РГ» Ната-
лья Поройкова, председатель правления товарищества 
собственников жилья «Энтузиаст» (в его управлении 
находится строение), по вопросу ремонта правление 
обратилось в управу района Ивановское и префекту-
ру Восточного округа. Трещину заделали. А в 2019 году 
пошел новый раз-
лом фасада. ТСЖ — 
снова за помощью 
в муниципалитет, 
фонд капитально-
го ремонта, Мо-
сжилинспекцию и 
даже прокуратуру 
Москвы. 

 «В прокуратуре 
ответили, что это не 
их дело. Остальные 
сказали, что дом 
хотя и собирает средства на капремонт через регио-
нального оператора, возможности отремонтировать 
фасад нет — в перечне капремонта такие работы не зна-
чатся, — рассказывает Наталья Поройкова. — ГБУ «Жи-
лищник» за наш счет замазал часть трещин, а на самую 
большую, расположенную возле второго подъезда, по-
ставили «ловушку». За несколько лет трещина между 
облицовкой и монолитом в самом широком месте до-
стигла 10 сантиметров. 

Пару лет назад ТСЖ дома пригласило независимого 
эксперта. Вскрыли два технических этажа и получили 
на руки заключение, что при строительстве были допу-
щены грубые ошибки. И если их не исправить, то часть 
фасада — а это около 60 тонн — обрушится. «По расче-
там специалистов, чтобы отремонтировать фасад и 
сделать его безопасным, нужно вложить 236 миллио-
нов рублей, то есть скинуться по 1,5 миллиона рублей 
с квартиры, — говорит Поройкова. — В нашем доме жи-
вут ветераны ФСО, ветераны боевых действий. У них 
нет таких денег на исправление ошибок застройщика. 
Но в ремонте должен быть заинтересован и город, ведь 
два больших помещения по 300 квадратных метров 
каждое находятся в его ведении. В одном, к слову, рас-
полагается детский клуб, в нем занимаются дети-ау-
тисты». 

В префектуре Восточного округа, Мосжилинспек-
ции и Фонде капремонта «РГ» подтвердили, что хо-
рошо знают этот дом, его проблемы и управляющую 
компанию. Однако вопросы, кто и что должен сделать, 
по-прежнему остаются без ответов. Фонд капремонта 
стоит на своем: дом новый и ремонт фасада ему еще 
не положен по закону. Аварийным дом признать тоже 
нельзя — рушится же украшение, кирпичная облицов-
ка. Но поскольку дом не объект культурного насле-
дия, не может помочь ему и город своими средствами в 
восстановлении фасада. Дыр же в квартирах на улицу 
нет, говорят чиновники. Жильцов же волнует не толь-
ко то, что в квартирах зимой у них холодно. Если фасад 
упадет, пострадают не только прохожие, обрушение 
может накрыть и подъезды.

Как рассказал «РГ» юрист, председатель союза жи-
лищных организаций Москвы Константин Крохин, жи-
тели оказались заложниками ситуации: «Дело в том, 
что гарантия застройщика действует 10 лет. Потом, со-
гласно жилищному законодательству, все бремя ответ-
ственности несет собственник квартиры. То есть со-
гласно букве закона, ремонтировать фасад дома долж-
ны жители за свой счет. Получается, что, отказывая, 
ни одно из ведомств не нарушает закон». На вопрос, 
что же будет, если фасад дома упадет, Крохин заметил, 
что виноватым окажется в том числе и товарищество 
собственников жилья, вовремя не устранившее непо-
ладку. «Посоветую тем, кто только собирается купить 
жилье, внимательно изучать документы, проверять ка-
чество строительных работ, ведь потом решать все во-
просы придется за свой счет», — добавил Крохин. Такой 
же точки зрения придерживается и депутат Государ-
ственной Думы Галина Хованская, отметив в беседе с 
«РГ», что данная ситуация тяжелая, но вряд ли единич-
ная. Разрешить ее, по мнению депутата, может только 
изменение законодательства. 

Пока же правление ТСЖ подало иск в арбитражный 
суд. Ответчиками в суде будут организации, участ-
вовавшие в приемке строения, в частности АО «Мос-
проект» и АО «Главмосстрой». Первое заседание наме-
чено на 26 апреля.  

ТРАНСПОРТ Жители столичных Хамовников начали сбор подписей 
за запрет самокатов на тротуарах 

Катитесь отсюда!
Сергей Буланов 

Н
есмотря на отказ 
властей Москвы 
запретить в городе 
движение электро-
самокатов, жители 
крупного района 
Хамовники начали 
сбор подписей за 
запрет этого вида 

транспорта на своей террито-
рии хотя бы на тротуарах. Как 
рассказала «РГ» глава муници-
палитета Анна Каткова, иници-
аторы коллективного обраще-
ния возмущены грубыми нару-
шениями ПДД со стороны само-
катчиков.

Комсомольский проспект, 
значительная часть которого 
прилегает к метро «Фрунзен-
ская». Здесь практически сме-
шалось автомобильное и тро-
туарное движение. Как убеди-
лись корреспонденты «РГ», 
самокатчики часто создают 
аварийные ситуации: особен-
но этим грешат курьеры, кото-
рые не могут разъехаться даже 
на широкой пешеходной зоне. 
Многие из них одновременно и 
товары везут, и разговаривают 
по видео с малой родиной. Або-
ригены же частенько катаются 
на одном самокате по двое, хотя 
это запрещено. Но кто прове-
рит? На том же каршеринге по-
пробуй поверни не с того ряда — 
тут же штраф прилетит, а затем 
еще и последуют понижение 
рейтинга и рост персонально-
го тарифа в сервисе. А самокату 
Правила дорожного движения — 
что пьянице лекции о здоровом 
образе жизни.

Прохожие возле магазинов и 
остановок автобусов не скрыва-
ют возмущения: «Сами видите! 
Несутся, того и гляди собьют! 
По тротуарам ходить страшно». 
Ну и дальше: «Я бы всех этих 
самокатчиков...» У катающихся 
другое мнение. Услышав нашу 
дискуссию с местной жительни-
цей, один из них сам попросил 
слова. «Мы бы и ездили по пар-
кам и дорожкам, если б не вот 
эти деятели, — показал парень на 
гуляющих собачников. — Сколь-
ко раз было: едешь спокойно, а 
тебе наперерез песель несется. 
Один раз я даже через поводок 
перелетел, все колени содрал. 
Давай я тоже подписи против 
йорков начну собирать?»

Пока, впрочем, сбор подпи-
сей организовали только анти-
самокатчики. По словам главы 
округа Анны Катковой, его ве-
дут в основном местные активи-
сты через домовые чаты. Кампа-
ния идет не слишком активно, 
но градус возмущения действи-
тельно высокий, признают вла-
сти муниципалитета. Обраще-
ния граждан будут рассмотре-
ны на собрании, говорит собе-
седник «РГ». Но вешать «кир-
пичи» на тротуарах все равно 
никто не собирается. Во-пер-

вых, говорит Анна Каткова, нет 
единого мнения на этот счет в 
самом собрании. А во-вторых, 
даже если бы народные избран-
ники оказались солидарны, у 
собрания в принципе нет пол-
номочий «взять и запретить» 
самокаты на отдельно взятой 
территории. 

Да и странно было бы выде-
лять из всей столицы именно 
Хамовники. Действительно, в 
этом районе чаты пестрят сооб-
щениями о наглых самокатчи-
ках. Но каких-то резонансных 

ЧП здесь все-таки не было, чего 
не скажешь о других территори-
ях. В сезоне-2023 в Москве уже 
как минимум восемь человек, 
согласно статистике столичных 
УГИБДД и прокуратуры, полу-
чили травмы в ДТП с самока-
тами. Многие из них — дети. И 
в основном это происходит из-
за незнания правил: подростки 
просто внезапно выкатывают-
ся перед машинами, хотя проез-
жую часть нужно переходить 
пешком.

Самый обсуждаемый само-
катный инцидент этой вес-
ны произошел на Новома-
рьинской улице, сообщили в 
пресс-службе прокуратуры 
Москвы. Там толпа подростков 
носилась на самокатах и один 
из парней сбил 7-летнего маль-
чика. Ребенок попал в больни-
цу в тяжелом состоянии, а ви-
новник укатил.

Несмотря на целый ряд слу-
чаев, свидетельствующих о 
массовости самокатных нару-
шений, никаких запретов или 
временных мораториев в Моск-
ве даже не рассматривают. Так-
же Анна Каткова считает, что 
одними запретами проблему не 
решить, а вот предложить идеи 
по поводу регулирования этого 
транспорта можно.

Почему бы, например, не 
ввести номера для самокатов? 
Это сделает водителей более 
ответственными. Да и штрафо-
вать можно будет за любое на-
рушение с помощью камер. Но 
решения нужно обсуждать и 
принимать на уровне Мосгор-
думы. Ее председатель Алек-
сей Шапошников заявил, что в 
ближайшее время профильные 
комиссии рассмотрят вопрос о 
повышении штрафов для само-
катчиков и их администрирова-

нии. Кроме того, предполагает-
ся утвердить единый для всего 
города порядок перемещения 
самокатов по городским пар-
кам, скверам и другим обще-
ственным территориям. ЦОДД 
представит в парламент ре-
зультаты мониторинга ситуа-
ции с самокатами в конце этого 
сезона. 

В любом случае самокаты в 
Москве запрещать точно не бу-
дут. По словам заммэра Мак-
сима Ликсутова, этот вид пере-
мещения стал новой транс-
портной реальностью. Ведь 
если раньше эти СИМ исполь-
зовались исключительно как 
«транспорт первой/последней 
мили», то теперь для многих го-
рожан они стали единственным 
способом передвижения по го-
роду в теплый сезон.  

А К Ц Е Н Т

В сезоне-2023 в Москве 
уже как минимум восемь человек
получили травмы в ДТП с самокатами

ПРОЕКТ Центральный кластер МГТУ им. Баумана 
откроют летом 2024 года

Мост в будущее

ТУРИЗМ Первый в этом году летний круиз 
из Сочи в Турцию состоится в конце апреля

Махнем на море

Александр Мелешенко

Ц
ентральный кластер и 
«Квантум парк» МГТУ 
им. Н.Э. Баумана будут 

готовы летом следующего года, 
хотя сейчас их строительная го-
товность составляет всего око-
ло 20%. Общая площадь толь-
ко этих зданий превысит 65 ты-
сяч квадратных метров — один 
из ведущих технических вузов 
страны получит суперсовре-
менные корпуса для обучения 
студентов и научных разрабо-
ток. Об этом рассказал глава 
департамента строительства 
Москвы Рафик Загрутдинов. 

Вместе с журналистами вче-
ра он приехал на место строи-
тельства нового кластера МГТУ 
— в общей сложности в нем по-
строят и реконструируют 14 
корпусов площадью 170 тысяч 
«квадратов». «Было очень важ-
но подобрать место для строи-
тельства в непосредственной 
близости от действующих зда-
ний вуза, но нам это удалось, — 
рассказал Загрутдинов. — Серд-
цем проекта развития террито-
рии МГТУ станут Центральный 
кластер и «Квантум парк». Сей-
час здесь идут монолитные ра-
боты». 

Очертания трех из пяти кор-
пусов Центрального кластера 
уже хорошо видны — даже по мо-
нолитным коробкам из бетона 
понятно, что архитектура будет 
необычной: со стороны фасадов 
много углов и неровных линий. 
Глава депстроя подтверждает — 
говорит, что корпуса отделают 
в современном стиле с обилием 
стекла. А образуемую корпуса-
ми площадь накроют большим 
светопрозрачным куполом — он 
защитит от осадков и в целом 
сформирует необычное обще-
ственное пространство. 

В корпусах кластера будут 
проводить научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы, в том числе 
исследования в области искус-
ственного интеллекта и разра-
ботку систем предотвращения 
киберугроз. «Рядом будет рас-
полагаться еще один уникаль-
ный корпус — это «Квантум 
парк». В пятиэтажном здании 
разместится высокоточное и 
высокочувствительное обору-
дование для различных лабо-
раторий. Перед началом строи-
тельства были проведены ис-
следования, после которых ре-
шили смонтировать специаль-
ные маты, которые защитят зда-

ние от вибрации и шума. Здесь 
также разместятся коворкинги 
и аудитории для студентов», — 
добавил Загрутдинов.

Частью концепции развития 
территории МГТУ служит и ве-
лопешеходный мост, который 
соединит вблизи университета 
два берега Яузы и станет допол-
нительной связкой двух столич-
ных районов — Басманного и Ле-
фортова. «Ключевой элемент 
конструкции и главное укра-
шение моста — смотровая пло-
щадка-амфитеатр над водой. На 
спусках к набережным будут 
смонтированы пандусы, лифты 
и лестничные сходы. Завершить 
строительно-монтажные работы 
и ввести объект в эксплуатацию 
запланировано в 2025 году», — 
пообещал глава депстроя.

Протяженность моста — око-
ло 300 метров. На Рубцовской 
набережной он выйдет к учеб-
но-лабораторному корпусу 
МГТУ, а с противоположной сто-
роны на Госпитальной набереж-
ной — к строящемуся зданию об-
щежития университета. Так сту-
дентам будет проще добраться 
из общежития к учебным кор-
пусам.  

Ирина Белова,
«Российская газета», 
Краснодарский край

В
ч е р а  в  м о р с к о м  п о р -
ту Сочи пришвартовал-
ся 11-палубный лайнер 

Astoria Grande, который 29 ап-
реля отправится в первый в 
предстоящем летнем сезоне 
круиз из Сочи в Турцию. Корре-
спондент «РГ» одной из первых 
побывала на борту судна и по-
общалась с экипажем.

«На лайнере планируется со-
вершить 38 рейсов, 29 из кото-
рых пройдут по классическому 
маршруту, — рассказал дирек-
тор по круизным операциям 
компании Miray Cruises Игорь 
Глухов. — Новинкой сезона ста-
нут морские путешествия в Еги-
пет с заходом в порт Алексан-
дрия, которые начнутся 15 но-
ября, мини-круизы продолжи-
тельностью три-четыре дня, а 
также экскурсии в Эфес. Сезон 
закончится новогодними круи-
зами. Надеемся, что кроме рос-
сийских гостей на нашем борту 
будут отдыхающие из Турции и 
Китая».

Круизная кампания продол-
жится до 27 января. Уже нача-
лись продажи на турецком рын-
ке, кроме того, планируется ор-
ганизовывать туры для гостей из 
Китая. На первый рейс в Турцию 
продано более 800 мест, что по-
чти в два раза больше, чем в про-
шлом году. И уже 100 мест забро-
нировано на первый рейс в Еги-
пет. «К началу сезона кроме про-
дукции из Турции и других стран 
закупили молочные продукты, 
колбасные изделия и сыры рос-
сийских производителей», — от-
метил кулинарный директор 
Эмиль Алиев. Также на борту бу-
дет организовано безглютено-
вое и безлактозное питание.

По словам гендиректора 
морпорта Сочи Юрия Влади-
мирова, представители мор-
ской гавани сделают все воз-
можное, чтобы круизы стали 
успешными. «У нас обеспечен 
усиленный контроль, сохраня-
ется второй уровень безопас-
ности внутри морпорта, ор-
ганизованы дополнительные 
транспортные посты», — сооб-
щил Владимиров.

При подготовке к  сезо-

ну-2023 лайнер обновили. 
Например, на одной из палуб 
появился целый детский горо-
док для самых маленьких путе-
шественников с русскоязычны-
ми аниматорами. Кроме того, 
сюрпризы ожидают пассажиров 
в зоне VR — для них подготовили 
новые симуляторы. В этом се-
зоне шеф-повар составил новое 
меню, причем для всех рестора-
нов лайнера. Изменилась и шоу-
программа на борту: помимо 
выступлений артистов, музы-
кантов и диджеев, гостей лайне-
ра ждут тематические вечерин-
ки, например, дни Нептуна.

Напомним, в прошлом году 
во время зимних и летних рей-
сов лайнер перевез 11 тысяч 
пассажиров по маршруту Стам-
бул — Амасра — Синоп — Унье — 
Чешме — Измир — Кушадасы — 
Трабзон. Причем зимние круи-
зы состоялись впервые в исто-
рии современной России. Сто-
ит добавить, что маршруты по 
Черному морю проложены с 
учетом всех норм безопасности. 
К тому же морским путешестви-
ям благоприятствует субтропи-
ческий климат в регионе.  

Чтобы отремонти-
ровать фасад, 
нужно вложить 
236 миллионов 
рублей 

Трещина выглядит пугающе, к тому же постоянно увеличивается. 
Фасад просто отваливается.

Обилию самокатов на тротуарах 
пешеходы не рады. 
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Рафик Загрутдинов обсудил ход 
работ со строителями. 

В этом году из Сочи на лайнере можно будет отправиться не только в Турцию, но и в Египет.
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ВЕРА  Мусульмане 
встречают Ураза-байрам 

Между постом 
и разговением 

Владимир Емельяненко 

Окончание поста — месяца Рамадан пришлось в этом 
году на 20 апреля, а начало праздника Ураза-байрам — 
праздника разговения — в ночь на 21 апреля.  

— Мы живем в многонациональном и многорелиги-
озном государстве, — говорит муфтий Татарстана Ка-
миль Самигуллин, — и верования должны сплачивать, а 
не разделять. Поэтому частью Рамадана стали ифтары 
—  трапезы с гостями разных конфессий, еще «Шатры 
Рамадана». Их начинала проводить Москва, теперь они 
есть  во всей стране. К нам в шатры приезжали едино-
верцы из Катара, Ирана и других стран.  

В этом годы разные мусульманские регионы со-
стязались в креативе по проведению Рамадана. В Та-
тарстане в одну из пятниц запустили бесплатный ав-
тобус по самому длинному маршруту в Казани, а 20 
апреля открывают 
новую телебашню 
Казани. В Рамадан 
объявили «Месяц 
добрых дел» Крым, 
Чечня, Дагестан, 
снова Татарстан. 
Программы помо-
щи больным детям 
и нуждающимся 
взрослым запу-
щенны во всех мусульманских регионах. А с началом 
Ураза-байрама детские праздники и гала-концер-
ты духовной культуры начинаются повсюду. Толь-
ко в Москве и Подмосковье в праздниках, по данным 
ДУМ, примут участие свыше 500 тыс. мусульман. Те, 
кто внес особый вклад в благотворительность, полу-
чат приз — хадж в Мекку.  

В 2023 году хадж начинается 26 июня. Паломниче-
ство к святым местам в Мекку и Медину (Саудовская 
Аравия) могут себе позволить свыше 11 300 россий-
ских мусульман, согласно квотам. Средняя стоимость 
хадж-тура составит до 3 тыс. долларов. Цена относи-
тельно прежних лет выросла из-за сложной логистики, 
сообщил заместитель председателя Духовного управ-
ления мусульман (ДУМ) РФ Рушан Аббясов. Как заме-
тил Аббясов, будут предлагаться туры экономкласса, 
стандарта и вип-программы.  

СКАНДАЛ За что судят  
журналистов в Латвии  

Убрать 
поодиночке  

Владимир Емельяненко 

До четырех лет лишения свободы каждому грозит 
14 русскоязычным журналистам Латвии. Причина: 
подсудимые писали и давали интервью «СМИ стра-
не агрессора» — России. Шесть журналистов — Влади-
мир Дорофеев, Людмила Прибыльская, Андрей Татар-
чук, Алла Березовская, Владимир Линдерман, Андрей 
Яковлев — с 2020 года ждут судов, переживают обыски 
дома и допросы в службе безопасности. Правовая ар-
гументация иска всем 14 журналистам вызывает ото-
ропь: о войне на Украине можно писать исключитель-
но как «агрессия России», и не в российские СМИ. А 
подсудимые писали заметки для агентства РИА Ново-
сти, возглавляемого Дмитрием Киселевым, который 
находится под санкциями ЕС, значит журналисты на-
рушили режим санкций. При этом отягчающее обсто-
ятельство — корыстный мотив: обвиняемые получали 
гонорары за труд. 
«Мне вменяют в 
вину то, что переда-
вал хозяйственный 
ресурс — свои ста-
тьи — Киселеву. Вам 
могут предъявить, 
что вы покупали газ 
у Миллера — главы 
«Газпрома», — ска-
зал Владимир До-
рофеев на суде уже 
коллегам из латыш-
ских СМИ. Пока 
шесть  журналистов 
отпущены под залог. Но спектакль только начинается. 
Вызовов в суд ждут Елена Кириллова, Александр Мал-
нач, Сергей Мелконов и Андрей Солопенко. 

— Если все будет по закону, они победят, — считает 
член СПЧ Кирилл Кабанов. — Даже если судить с точ-
ки зрения постановления Еврокомиссии по санкци-
ям, тоже победят. Власти Латвии трактуют суть дела 
слишком вольно. Дело даже не в смехотворно вменя-
емой «корысти» — вознаграждении за труд. Дело в во-
пиющем нарушении 11 статьи «Хартии ЕС», которая 
декларирует свободу слова. Другое дело, что все зави-
сит от политического контекста развития событий. Он  
будет влиять на приговор. Вот почему важно выиграть 
первые процессы. 

Как считают сами журналисты, признаком неуве-
ренности властей Риги стало то, что первая идея — всех 
14 посадить на одну скамью подсудимых — отменена. У 
дела есть резонанс и угроза того, что оно превратится 
в показательный суд. Поэтому власти хитрят — разби-
ли дело на 14 отдельных процессов. При этом все пра-
возащитные институты как ЕС, еврокомиссар по СМИ 
Дуня Миятович, ОБСЕ, так и ООН молчат. 

— То, что началось в Риге, — это позор Евросоюза, — 
убежден глава Союза журналистов России (СЖР) Вла-
димир Соловьев, — это не только уголовное пресле-
дование журналистов, это уголовное преследование 
свободы слова. Тактика понятна: чтобы скандал не до-
катился до европейской общественности, его делят на 
части в надежде, что его, может, не заметят. Сложность 
еще в том, что Россия не может себе позволить опу-
ститься до уровня послов США, Великобритании и Ка-
нады в России, которые публично комментируют су-
дебные решения в РФ, неприкрыто вмешиваясь в наши 
внутренние дела. 

Как считают в СПЧ и СЖР, дело 14  — дело о типич-
ных двойных стандартах. Если кто-то выступает про-
тив политики России, — это свобода слова. Шум, как 
в случае с приговором за госизмену Владимиру Ка-
ра-Мурзе, поднимается до уровня ООН. Когда судят 
русскоязычных журналистов по сомнительным об-
винениям, то это не нарушает свободу слова. Свобо-
да слова может быть только антироссийской, осталь-
ное — пропаганда. Переломить тенденцию, тни более 
России, вышедшей из ОБСЕ, трудно, но надо. Один из 
инструментов — информирование СПЧ правозащит-
ных институтов мира о «деле 14». Другой — обращение 
в ООН, третий — в независимые правозащитные цен-
тры Евросоюза.  

Возвращение на базу
Сейчас, как высказал-
ся министр, там «море 
безбрежное» платни-

ков. Такого быть не должно, ведь 
магистратура — престижное об-
разование. 

Потребует обновить и про-
цедуру приема в магистратуру. 

 — Здесь мы очень осторожно 
пока лишь предполагаем, что по 
ряду приоритетных направле-
ний нужно будет обсудить во-
прос соотносимости базового 
и специализированного выс-
шего образования, — пояснил 
Фальков. — Есть такие магистра-
туры, куда без базы по тому же 
направлению поступить нере-
ально. Согласитесь, странно по-
ступать с программы «креатив-
ные индустрии» на направле-
ние «ядерная физика». 

Также в ближайшее время бу-
дут переработаны и перечни спе-
циальностей и направлений под-
готовки в высшем образовании. 

— Очевидно, что с учетом 
перехода к новой системе выс-
шего образования перечни об-
разовательных программ бу-
дут переработаны в самое бли-
жайшее время, — отметил Вале-
рий Фальков.

Что предлагается изменить?
Квалификация должна отра-

жать область профессиональ-

ной деятельности, к которой 
готовится выпускник вуза, по 
каждому направлению логич-
но указать срок обучения ис-
ходя из потребностей экономи-
ки и с учетом требований рын-
ка труда. Также наименования 
образовательных программ 
и направлений надо приве-
сти в соответствие с передовы-

ми представлениями в области 
науки и техники.

Изменится и сам диплом. 
Сейчас в нем есть лишь уровень 
образования, например, «бака-
лавр» и направление подготов-

ки. Срок обучения не указыва-
ется. Работодатели теряются, 
так как не получают от дипло-
ма необходимой информации 
о выпускнике. По-новому, в ди-
пломе необходимо будет ука-
зывать количество лет обуче-
ния студента по тому или иному 
направлению. 

Министр представил и обра-
зец нового документа — на при-
мере диплома выпускника пер-
вой ступени образования. На 
образце написано: «Диплом о 
получении базового высшего 
образования. Документ об об-
разовании и о квалификации». 
Далее — направление подготов-
ки, например, «Информатика 
и вычислительная техника» и 
срок обучения, к примеру, 6 лет. 
А ниже — присвоенная основная 
квалификация, в нашем случае 
«инженер-программист». Да-
лее — дополнительная квали-
фикация, допустим, «педагог». 
Становится гораздо понятнее, 
чего ждать от выпускника. Есть 
все шансы, что диплом снова 
станет не просто «корочкой», 
как его сегодня воспринимают 
многие работодатели, а инфор-
мативным документом, по ко-
торому можно будет судить об 
уровне и знаниях выпускника 
университета.  

ОРБИТА Восемь часов за бортом космической станции

Выходной день 

Наталия Ячменникова 

Н
ет, все-таки видеть 
«вживую», что и 
как делают кос-
монавты в откры-
том космосе, это 
супер. А такая воз-
м о ж н о с т ь  б ы л а 
вчера  у тех, кто 
наблюдал прямую 

трансляцию «Роскосмоса» ра-
боты за бортом МКС членов 
российского экипажа  Сергея 
Прокопьева и Дмитрия Пе-
телина.

Изначально рассчитывали, 
что выход займет 6 часов 37 
минут. Но Сергей и Дмитрий 
отработали почти восемь — 7 
часов 55 минут. 

Главной была задача — до-
оснащение лабораторного мо-
дуля «Наука». В частности, тре-
бовалось перенести сюда радиа-
тор с малого исследовательского 
модуля «Рассвет».  Это дополни-
тельный радиационный тепло-
обменник — для рассеивания в 

космос избыточной тепловой 
энергии.

Надо было видеть, как кос-
монавты в своих огромных 
скафандрах управлялись с раз-
личными механизмами.  Они 
отстыковывали и подклю-
чали электрические кабели, 
демонтировали заглушки с 
устройств стыковки, раскры-
вали и закрывали замки креп-
ления… 

Сам радиатор перенес ди-
станционный манипулятор 
ERA, которым «рулил» космо-
навт Андрей Федяев с пульта 
внутри станции.  А Прокопьев 
и Петелин обеспечили  меха-
ническую, гидравлическую и 

электрическую стыковку ра-
диатора к новому модулю. 

Кстати, космонавты расска-
зывают: раньше, работая за 
бортом, чтобы согнуть в пер-
чатках пальцы, требовалось 
применить давление где-то ки-
лограммов на двадцать. Сей-
час перчатки стали несравнимо 
мягче, удобнее, и тем не менее, 
чтобы что-то делать в них, силу 
надо иметь еще ту. Не случайно, 
когда у космонавтов спрашива-
ют: трудно ли работать в откры-
том космосе? — они говорят: «А 
вы попробуйте с закрытыми 
глазами вдеть нитку в иголку».

Помнится,  на  одной из 
пресс-конференций перчат-

ку от нового скафандра де-
монстрировал легендарный 
Алексей Леонов. «Наденьте», — 
попросили его. Алексей Архи-
пович стал с трудом натягивать. 
«Не лезет генеральская рука», — 
смеясь пыхтел он.

Работа в открытом космосе 
до мелочей отрабатывается в 
гидролаборатории Центра под-
готовки космонавтов. Для тре-
нировки используются те же са-
мые скафандры, в которых ра-
ботают на орбите. 

Скафандр весит свыше 110 
килограммов, плюс к нему под-
вешивают свинцовые «грузи-
ки». Килограммов на восемьде-
сят.  На языке специалистов это 
называется обезвешивание. А 
если совсем просто, то космо-
навт получает  «нулевую пла-
вучесть» — и не всплывает, и не 
опускается на дно.

Тренировки в гидролабора-
тории по нагрузке считаются 
одними из самых тяжелых: за 
три часа космонавты теряют в 
весе по 2—4 килограмма. При ре-

альной работе в открытом кос-
мосе, случается, и куда больше. 

Для Дмитрия Петелина это 
был второй выход в открытый 
космос. Для  Прокопьева, кото-
рый летал на МКС в 2018 году,  
— четвертый.  Предыдущий раз 
они покидали  станцию в ноя-
бре прошлого года: тогда  как 
раз подготовили радиатор к 
переносу.

Так что нынешняя работа  
за бортом — первая в 2023 году. 
Она началась рано утром по 
Москве.  А в 12.35  прозвучало: 
«Выходной люк закрыт!» Дело 
сделано.  

 Для Сергея Прокопьева это был 
четвертый выход в космической 
карьере, для Дмитрия Петелина — 
второй. 

А К Ц Е Н Т

Изначально рассчитывали, что выход 
займет 6 часов 37 минут. Но Сергей 
и Дмитрий отработали  7 часов 55 минут

По мнению Валерия Фалькова, 
базовое образование в вузе должно 
давать все возможности для успеш-
ной карьеры.

В хадж поедут 
свыше 11 300 
российских 
мусульман 

То, что началось 
в Риге, — это позор 
Евросоюза, 
это уголовное 
преследование 
свободы слова 
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СПРАВКА «РГ»

Это 66-й российский выход (56-й 

плановый) в рамках проекта МКС.

С марта 1965 года 73 космонавта 

СССР и России провели 162 выхо-

да в отечественных скафандрах.
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Мнение

Виктор Садовничий, ректор 
МГУ им. Ломоносова,
академик:
 — Срок обучения для фундамен-

тальной подготовки высококва-

лифицированного специалиста 

должен быть не менее пяти лет. 

Преимущество специалитета для 

фундаментальных и приоритет-

ных направлений очевидно — 

это непрерывность процесса 

обучения. Сейчас при переходе 

из бакалавриата в магистратуру 

образуются временные и каче-

ственные потери. Последний се-

местр 4-го курса бакалавриата 

практически не содержит часов 

теоретического обучения, а от-

водится на преддипломную 

практику и итоговую аттестацию. 

Летние месяцы полностью по-

священы поступлению в маги-

стратуру, — отметил ректор МГУ. 

— Теряется как минимум одна 

практика, что особенно критич-

но для «полевых» факультетов. 

Традиционный специалитет дол-

жен стать основой подготовки 

специалистов, отвечающих 

современным потребностям 

экономики и социальной жизни 

России.

ОТРАСЛЬ 

Госкомпании 
ускоренно 
переведут на 
отечественное 
ПО

ВОКРУГ СОФТА

Олег Капранов

Минцифры предлагает обязать 
госкомпании к 2025 году пол-
ностью перейти на отечествен-
ное ПО в нишах, где есть зрелые 
решения и конкуренция. Это 
заявил глава ведомства Мак-
сут Шадаев. Кроме того, до кон-
ца апреля будут представлены 
предложения по легализации 
использования ПО из недру-
жественных стран, правообла-
датели которого ушли из РФ и 
аналогов которого нет в стране.

«По зрелым продуктам мы 
можем в директивы госкомпа-
ниям выставлять очень понят-
ный показатель, который фак-
тически должен быть равен 
100% к 2025 году. Нам кажет-
ся, что здесь уже есть хорошие 
продукты, конкурентные пози-
ции по многим направлениям, 
например, по офисным паке-
там, и в целом готовность от-
расли», — сказал Шадаев на го-
довом собрании АРПП «Отече-
ственный софт». По мнению 
министра, введение таких целе-
вых показателей для госкомпа-
ний позволит еще больше под-
толкнуть спрос на отечествен-
ное ПО. Шадаев напомнил, что 
сейчас госкомпании обязаны 
70% своих бюджетов на закуп-
ку ПО расходовать на россий-
ский софт и программно-аппа-
ратные решения.  В минцифры 
ожидают, что соответствующий 
законопроект будет внесён и 
принят уже в весеннюю сессию.  
Кроме того, министр сообщил, 
что внесен и одобрен кабми-
ном законопроект о введении 
нового статуса для ИТ-компа-
ний — системно значимых. Си-
стемно значимые компании — 
это те, которые инвестируют 
собственные средства для раз-
вития своих решений под пер-
спективные потребности заказ-
чиков по формуле «рынок в об-
мен на инвестиции».

А до конца апреля минциф-
ры планирует представить 
предложения по легализации 
использования ПО из недру-
жественных стран, правообла-
датели которого ушли из РФ и 
аналогов которого в стране на 
сегодняшний день нет. Глава 
АРПП «Отечественный софт» 
Наталья Касперская в очеред-
ной раз подчеркнула позицию 
ассоциации, возражающей 
против разрешения использо-
вать нелицензионный софт.

«У нас согласованы основ-
ные условия. Мы надеемся, что 
соответствующий документ до 
конца апреля появится в пуб-
личном поле. Дальше он будет 
согласовываться, но уже бу-
дет путь понятный», — сказал 
Шадаев.

По словам министра, пла-
нируется, что пользователи 
зарубежного ПО будут отчис-
лять средства на спецсчета, эти 
деньги будут использоваться 
для того, чтобы обеспечить за-
логовую массу для льготных 
кредитов для российских раз-
работчиков. Таким образом, 
для российских компаний ино-
странный софт не будет бес-
платным, то есть «мы не воспи-
тываем привычку не платить за 
софт». А именно этого больше 
всего опасаются разработчики 
российского софта.

Это опасение разделяют в 
минцифры. По словам Максу-
та Шадаева, здесь время ра-
ботает против интересов ле-
гальных игроков на рынке. В 
частности, сейчас минцифры 
видит тенденцию, когда рос-
сийские компании продолжают 
бесплатно использовать зару-
бежное ПО, и у них снижается 
мотивация перехода на отече-
ственные решения.

«Чем больше времени про-
ходит, тем меньше мотивация. 
Поэтому здесь нам надо эту 
историю все время поддержи-
вать», — отметил глава мин-
цифры.

Шадаев еще раз подчеркнул, 
что легализация использова-
ния зарубежного ПО — выну-
жденная мера на то время, ко-
торое необходимо для появле-
ния конкурентных отечествен-
ных аналогов и перехода рос-
сийских пользователей на них. 
По словам министра, предлага-
емый механизм предполагает 
комплексное решение.  

Минцифры хочет 
сохранить привыч-
ку российских 
компаний поку-
пать программное 
обеспечение
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Звезда советского кино Елена Проклова сыграла в новом спектакле 
«Школы современной пьесы»

Попробуй только жениться
Наталья Соколова

Ч
то происходит в доме, 
когда сын, вечный холо-
стяк, сорока лет отро-

ду, решает жениться? Конечно, 
переполох. Тем более если его 
мать не любит, когда что-то идет 
не по ее плану… 

Спектакль «Семейный шкаф 
и его обитатели» поставил уче-
ник Марка Захарова Роман Сам-
гин. Он известен зрителю преж-
де всего как режиссер громких 
телепроектов — сериала о сту-
дентах-дуралеях «Универ» и 
скетч-шоу «Чета Пиночетов» 
и «Нонна, давай!». Обладатель 
премии за лучший спектакль на 
театральном фестивале в Брно 
давно и умело пользуется сати-
рой, доказав это в постановках 
«Горячее сердце» в Театре тогда 
еще на Малой Бронной, «Старо-
модной комедии» в «Ленкоме» 
и в «Скупом» в новосибирском 
«Глобусе». В далеком 2006 году 
ему прочили место главного ре-
жиссера Театра на Малой Брон-
ной, но назначение из-за кон-
фликта в труппе не состоялось, 
и Самгин ушел в сериалы. А те-
перь для «Школы современной 
пьесы» выбрал трагикомедию 
совершенно не исследованного 
русским театром американо-из-
раильского автора Орена Сафди 
«Выживание».

Вначале быт этой несчастли-
вой семейной истории минима-
листичен: в качестве декораций 
— стены барочного особняка на 
Трубной, в котором «Школа» 
открылась в 1989 году. Между 

прочим, здесь когда-то был тот 
самый модный ресторан «Эрми-
таж», где Люсьен Оливье приду-
мал бессмертный рецепт своего 
фирменного салата. 

Актеры выходят на сцену из 
бездонных недр добротного шка-
фа, занавешенного изящными 
дамскими нарядами. Оттуда же 
периодически вылетают плюше-
вые медведи, подушки и разные 
уютные безделицы. Постепенно 
герои обживут пространство и 
соорудят под старомодным аба-
журом длинный стол, за кото-
рым и состоится судьбоносная 
для всех словесная дуэль. 

«Опять ты неправильно по-
ложил ложки для салата!» — по 
обыкновению брюзжит мама 
Ширли (ее сыграла звезда со-
ветского кино Елена Проклова). 
И это брюзжание так не похоже 
на ворчание главы семейства, 
из-за волнения на один вечер за-
разившейся перфекционизмом. 
Ее сын Сэмюэль (Александр Ов-
чинников) в смешных «вудиал-
леновских» очках и штанишках 
не по росту по привычке робко 
опускает глаза в пол... Пытающа-
яся все контролировать, Шир-
ли похожа на героиню знамени-
той комедии Дениса Фонвизина 

— госпожу Простакову ,только 
с той лишь разницей, что недо-
росль Сэмюэль не хочет учиться 
самому сложному — жизни. Да и 
как ему учиться, если мама огра-
ждает от любых ошибок. «А если 
через два года она тебя бросит и 
ты останешься с разбитым серд-
цем?» — программирует Ширли 
и с пристрастием допрашивает 
сына обо всех добродетелях не-
весты, в очередной раз убедив-
шись в том, что такая идеальная 
«которая не курит, не пьет, не ест 

мяса», точно не может быть без 
греха. Невест в доме перебывало 
немало, но все они не проходили 
фейсконтроль бдительной ма-
меньки: то маечка слишком об-
легающая, то макияж слишком 
яркий. Типичный подкаблучник 
Джон (Владимир Шульга), су-
пруг Ширли, вяло пытается все 
сгладить то доброй шуткой, то 
удачным комплиментом, но без-
успешно, он в доме не главный. 

Ширли и изящная Мэлори 
(Екатерина Олькина) мастерски 
бросают друг в друга остротами 
— пружина постепенно натягива-
ется, чтобы окончательно лоп-
нуть во втором действии. Из ба-
нальной ситуации знакомства с 
родителями, случавшейся почти 
со всеми, вырастает серьезное 
трагикомическое полотно, бле-
стяще разыгранное на четверых. 

Ширли Елены Прокловой — 
хамка умелая. Но актриса, ис-
пользуя все свое обаяние, все-та-
ки пытается ее оправдать. Ведь 
тайны Ширли не менее страш-
ны, чем тайны Мэлори, которая 
в колледже хотела покончить с 
собой из-за несчастной любви. 
Только нужно ли это знать даже 
самым близким людям или тем, 
кто вот-вот хочет породниться? 

Спектакль как сеанс психо-
терапии. Все, как в модных бло-
гах и учебниках — самокопание 
в детских обидах, поиск отве-
тов на вопросы, как отстаивать 
личные границы и не разру-
шать чужие и почему в попытке 
самоутвердиться мы душим тех, 
кого должны учить быть счаст-
ливыми.  

ПРЕМЬЕРА 

В Театре 
Моссовета — 
спектакль 
о метро 

ТОЛКАЮТСЯ И 
ВЛЮБЛЯЮТСЯ 
Ольга Штраус

Спектакль «Москва. Полный 
круг» родился из конкурса 
пьес «Московские истории», 
который театр устроил к свое-
му столетнему юбилею. Пьесу 
Александра Архипова режис-
сер Павел Пархоменко допол-
нил историями в жанре верба-
тим, и получился такой нескон-
чаемый круговорот путеше-
ствия по Кольцевой линии мет-
ро. Оказалось, здесь не только 
сидят полуроботы, уткнувшие-
ся в свои гаджеты  — люди здесь 
толкаются, влюбляются, вспо-
минают лучшие (или худшие) 
минуты своей жизни… 

На сцене — обычный вагон 
метро, представленный «в раз-
резе». Звучат привычные объ-
явления диктора, двери то рас-
пахиваются, то закрываются, 
публика входит и выходит. Но 
сквозь этот будничный фон 
вдруг прорывается то один, то 
другой живой голос, рассказы-
вающий о себе.

— Нам хотелось не просто 
рассказать историю, но сде-
лать некое исследование, пока-
зать срез жизни самых обыч-
ных москвичей, — делится по-
становщик спектакля Павел 
Пархоменко. И вспоминает, как 
на уроках актерского мастер-
ства преподаватели отправляли 
студентов в метро наблюдать 
за пассажирами и по одежде, 
повадке, пластике угадывать  
судьбы наблюдаемых. 

Пьеса Архипова «Полный 
круг» повествует историю не-
коего молодого человека, ко-
торый влюбился в незнакомку, 
увиденную однажды на Коль-
цевой. И с тех пор все ездит по 
маршруту, надеясь встретить 

ее вновь. И — да, встречает. Но 
каждый раз неудачно: то она в 
компании с молодым челове-
ком, то спешит куда-то с огром-
ной сумкой… В конце концов 
все оканчивается хеппи-эндом, 
но чтобы добраться до него, ге-
рою (Дмитрий Подадаев) при-
ходится вспомнить свою умер-
шую от ковида мать, увидеть 
кошмарные сны, поделиться 
со зрителями длинными вну-
тренними монологами о сути и 
смысле своей, в общем-то впол-
не успешной, жизни. 

Стоит отметить, что эти ме-
ста самые малоудачные в спек-
такле. Трудно понять, в чем 
тут дело. То ли в самой манере 
речи героя — витиеватой, лож-
но многозначительной. В самом 
начале он объявляет нам, что 
служит в журнале, но я никогда 
не слышала, чтобы коллеги, го-
воря о профессии, выражались 
так кудряво: «Я должен соста-
вить текст публикации», или 
«рассматривая геометрию сво-
его лица в зеркале…». Похоже, 
режиссер использовал пьесу 
Архипова лишь для связи ку-
сочков своего вербатима. Не-
которые из них получились и 
впрямь весьма симпатичными. 
Например, незабываем кир-
гиз — доставщик еды (Михаил 
Филиппов). Его простодушные 
объяснения приключающих-
ся с ним проблем, его мудрое 
смирение перед сложностями 
жизни и покоряют, и умиляют, 
и смешат. Хороша пара влюб-
ленных супругов Лены (Дарья 
Балабанова) и Пети (Андрей 
Смирнов). Здесь действительно 
за каждым жестом, репликой 
видны характеры. 

Некоторые фрагменты вер-
батима, к сожалению, несколь-
ко затянуты. Слишком много 
места занимает эпизод «крас-
ной» зоны, где герой вспомина-
ет медиков ковидной клиники. 
Слишком предсказуемы и ка-
рикатурны пожилые «тетки с 
кошелками», распродающие на 
блошином рынке свои бывшие 
«сокровища». Грешит преуве-
личенным пафосом бывший де-
сантник… Но все эти издержки — 
следствие большого материала, 
который авторам постановки 
хотелось не растерять в погоне 
за стройностью спектакля.  

ВЫБОР «РГ» Что смотреть на 45-м Московском 
Международном кинофестивале 

Четырнадцать плюс

 Сусанна Альперина 

С
егодня в столице 
открывается Мо-
сковский Междуна-
родный кинофести-
валь, который про-
длится до 27 апреля. 
Фильмы из 60 стран 
будут представлены 
в нескольких про-

граммах. У фестиваля в этом 
году новый вектор — кино моло-
дых. Кроме того, на ММКФ по-
прежнему будет много премьер. 
Председатель жюри основного 
конкурса фестиваля в этом году 
Рахуль Равель — один из веду-
щих кинематографистов Индии. 
В его команде — актеры Самал 
Яслямова (Казахстан), Алек-
сей Гуськов и Светлана Иванова 
(Россия), режиссер и сценарист 
из Колумбии Сиро Герра. «РГ» 
предлагает свой гид по 45-му 
Московскому Международно-
му кинофестивалю.

«Снегирь»
Бориса Хлебникова
откроет кинофестиваль 

Сценарий фильма «Сне-
гирь» Наталия Мещанинова и 
Борис Хлебников написали по 
мотивам романа Георгия Влади-
мова «Три минуты молчания». 
Согласно синопсису, рыболов-
ное судно «Снегирь» — плаву-
чий дом для банды морских бро-
дяг. Они все разные, но есть кое-
что общее — желание взять улов 
побогаче, хорошо заработать, 
вернуться на берег живыми. Ча-
стью этого мира становятся два 

новичка — Никита и Максим. Ле-
дяные волны, работа на износ и 
компания хмурых моряков — не 
таким им виделся этот летний 
круиз. 

С видео для блога придется 
повременить. Море изменчи-
во, и шторм — не главное испы-
тание, которое ждет команду 
корабля. В фильме снимались 
Александр Робак, Тимофей 
Трибунцев, Макар Хлебников, 
Евгений Сытый и другие.

Основной конкурс
В основном конкурсе — 12 

фильмов. Из них — два россий-
ских. Это «Первая любовь» 
Светланы Проскуриной и 
«14+: Продолжение» Андрея 
Зайцева. В картине «Первая 
любовь» двое коллег Анна Сер-
геевна и Лена приезжают на 
отдых в загородный санаторий 
и становятся невольными сви-
детелями преступления. Рабо-
та Андрея Зайцева (его «Бло-
кадный дневник» победил на 
ММКФ в 2020 году) — продол-
жение его же популярной кар-
тины «14+». Также в конкур-
се картины  «Запах греха»  Ну-
раля Адам Атика (Бангладеш), 
«Невеста мертвеца»  Корнеля 
Георгита (Румыния, Франция),  
«Потерянный рай» Гэна Вэнья-

сяо (Китай), «Путь к успеху»  
Себастьяна Родригеса (Арген-
тина), «След зверя»  Ненада 
Павловича (Сербия), «Те, кто 
внизу» Алехандро Кирога (Бо-
ливия, Бразилия, Аргентина, 
Колумбия, Уругвай) и другие. 

А сериалы будут?
Уже несколько лет есть про-

грамма сериалов «Первая се-

рия». В этом году в ней: «Мир! 
Дружба! Жвачка!-3» Анто-
на Федорова (Premier), «Спа-
сти единственного сына» Ни-
колая Хомерики (Kion), «Рай-
центр» Данила Чащина и Эду-
арда Мошковича (Иви), «Кош-
ка» Карена Оганесяна (Start) и 
«Ухожу красиво!» Миши Поля-
кова (Wink).

Конкурс 
«Русские премьеры»

Новый конкурс «Русские 
премьеры» будет проходить на 
ММКФ во второй раз. Судить 
его будет известный киноре-
жиссер и продюсер Алексей 
Учитель. В «Русских премье-

рах» — 7 фильмов, в том чис-
ле «Ада», режиссер Станислав 
Светлов, «Голова-жестянка» 
Ивана Капитонова, «Единица 
Монтевидео» Татьяны Люта-
евой, «Туман» Натальи Гугуе-
вой и другие. 

«42 секунды» — 
фильм закрытия

 «42 секунды» Алекса Мо-
релло  и  Дани де  ла  Орде-
на - спортивная драма о летних 
Олимпийских играх в Барсело-
не в 1992 году. Испанская сбор-
ная по водному поло нанима-
ет самого жесткого тренера в 
мире, чтобы выиграть на играх 
золотую медаль. Когда до со-
ревнований остаются считан-
ные месяцы, разворачивается 
настоящая битва: по одну сто-
рону – новый тренер с высоки-
ми требованиями, по другую 
– противостояние лидеров ко-
манды.  

Председатель отборочной комиссии 
фестиваля Иван Кудрявцев реко-
мендует обратить внимание на 
фильм «Голова-жестянка», снятый 
по одноименной книге Серафимы 
Орловой. 

А К Ц Е Н Т

Фильмы из 60 стран участвуют в ММКФ 
в этом году 

— Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/6781

Здесь не только полуроботы, 
уткнувшиеся в гаджеты, — люди 
здесь вспоминают лучшие минуты 
своей жизни...

ГДЕ СМОТРЕТЬ

Фильмы будут показаны в киноте-

атрах «КАРО. Октябрь», «Художе-

ственный», «Иллюзион»,  Киноза-

ле Инженерного корпуса Третья-

ковской галереи, кинотеатрах 

сети «Москино». 
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Елена Проклова (слева) и Екатерина 
Олькина сошлись в блестящей
словесной дуэли. 

Прямая речь 

Иван Кудрявцев, председатель отборочной комиссии 
фестиваля: 
— Главный тренд, который мы наблюдаем, — внезапное внимание рос-

сийского и мирового кино к проблемам молодежи. Как раз на панде-

мию пришлось начало производства тех фильмов, которые сейчас по-

ступают на фестивали, и мы видим, что многие из них следуют тенден-

ции: между поколениями наметился разрыв, и нужно наводить мосты. 

Специально на ММКФ в этом году впервые сформированна программа 

о молодых «Трудный возраст», в которую вошли картины из разных 

стран. В других программах фестиваля также выбирали фильмы подоб-

ной тематики. 

Специально для «РГ» рекомендую список фильмов, которые нужно  по-

смотреть на фестивале в первую очередь:

— «Снегирь»;
— «Первая любовь»;
— «Голова-жестянка»;
— «Край надломленной луны»;
—  «История российских тю-

рем. Владимирский цен-
трал»;

— «Али против Али»;
— «Кино 3.0»;
— «Не нравишься ты мне»;
— «Братья»;
— «Стол на шестерых»;
— «Магнум 578»;
— «Бешеная Хайди».

КЛАССИКА

В Большом театре 
рассказали о премьерах 
нового сезона

Два Шекспира 
и Островский 

Мария Бабалова

В Большом театре, не изменяя традиции, в торжествен-
ной обстановке Большого Императорского фойе рас-
крыли названия тех спектаклей, что войдут в реперту-
ар театра в сезоне-2023/2024. Генеральный директор 
театра подчеркнул, что все предстоящие премьеры — 
это уже творческий вклад в грядущий юбилей Большо-
го, который уже не за горами. Публику ожидают по три 
масштабных оперных и балетных премьеры, а также 
множество иных проектов в самых разных стилях и 
даже жанрах.

Но начал гендиректор Большого театра Владимир 
Урин встречу с того, что развеял слухи о дороговизне 
билетов в первый театр страны с помощью статисти-
ческих вычислений. За год Большой театр посетили 
556 тысяч зрителей, посмотрев 662 спектакля. Театр 
заработал 2,715 млрд рублей, таким образом, сред-
няя цена билета в ГАБТ составила 4875 рублей.

Также театр продолжает участвовать в благотво-
рительной программе «Открытый занавес», показы-
вая спектакли для семей военнослужащих, участву-
ющих в СВО. А билетная выручка за один из показов 
балета «Дон Кихот» была перечислена в специаль-
ный фонд помощи родным защитников Донбасса.

Череда премьер 
начнется с оперы 
«Адриана Леку-
врер» Франческо 
Чилеа 16 ноября на 
Исторической сце-
не. На эту поста-
новку приглашены 
итальянский дири-
жер Джакомо Са-
грипанти и режис-
сер Евгений Писарев. Еще одной оперной премьерой 
на Исторической сцене станет настоящая француз-
ская гранд-опера «Самсон и Далила» Камиля Сен-
Санса, над которой будут работать дирижер Артем 
Абашев и режиссер Адольф Шапиро. Премьера назна-
чена на 23 мая 2024 года. А премьерную постановку 
одной из главных русских опер — «Евгений Онегин» 
Чайковского на Новой сцене осуществит дебютант 
оперного театра — кинорежиссер Сергей Урсуляк в 
тандеме с молодым дирижером Филиппом Селива-
новым.

Балетными премьерами станут «Пиковая дама» в 
постановке Юрия Посохова, которую ждали под за-
навес нынешнего сезона, но по техническим причи-
нам эта мировая премьера будет впервые показана 
только ближе к новому году. Вторая мировая премье-
ра — балет Вячеслава Самодурова «Буря» на шекс-
пировский сюжет и музыку Юрия Красавина. И еще 
одна шекспировская постановка — это «Ромео и Джу-
льетта» — восстановление легендарного балета Лео-
нида Лавровского. Балеты «Пиковая дама», «Ромео и 
Джульетта» покажут на Исторической сцене 14 дека-
бря и 4 апреля, а «Бурю» — на Новой 4 июля.

Сейчас, когда международное сотрудничество 
даже в культурной сфере ограничено политическими 
реалиями сегодняшнего дня, Большой театр решил 
пойти на сотрудничество с коллегами из театров, ко-
торые, что называется, находятся в шаговой доступ-
ности. Так, в афишах сразу двух театров — Большо-
го и Малого — появится экспериментальный проект, 
приуроченный к 150-летию со дня премьеры драмы 
Александра Островского «Снегурочка» с музыкой 
Петра Ильича Чайковского. Это совместный «про-
дукт» с Малым театром России. «В оперу берем на-
родных артистов Василия Бочкарева, Ирину Мура-
вьеву, Владимира Носика и Валерия Афанасьева», — 

пошутил гендиректор Большого театра. За эту «меж-
дисциплинарную» работу отвечают молодой дири-
жер Иван Никифорчин и режиссер Малого Алексей 
Дубровский. Спектакль сначала покажут на Новой 
сцене 1 февраля.

Очень насыщенно и эксклюзивно выглядит спи-
сок репертуарных новинок на Камерной сцене. Пер-
вая — в ноябре. Это премьера двух одноактных опер 
«Соловей» Игоря Стравинского и «Сын мандари-
на» Цезаря Кюи. Это совместная постановка с Госу-
дарственным академическим центральным театром 
кукол имени С.В. Образцова, над которой трудится 
команда во главе с режиссером Алексеем Франдетти 
и дирижером Алексеем Верещагиным, а первый по-
каз назначен на 30 ноября.

В апреле для детей с родителями Большой театр 
на Камерной сцене подготовит современную оперу 
«Питер Пэн» композитора Андрея Рубцова, который 
лично встанет за дирижерский пульт, а режиссером 
спектакля будет Нина Чусова. И самая хитовая поста-
новка на Камерной сцене — это опера Руджеро Леон-
кавалло «Паяцы», режиссер — Ханс-Йоахим Фрай, 
дирижер — Алексей Верещагин, премьера — 11 июля.

Откроет 248-й сезон Большой театр оперой Му-
соргского «Борис Годунов» 14 сентября, а балетная 
труппа начнет 19 сентября «Лебединым озером» 
Чайковского.  

Владимир Урин развеял слухи о дороговизне билетов: 
за год театр заработал 2,715 млрд рублей, таким образом, 
средняя цена билета в ГАБТ составила 4875 рублей.

Кинорежиссер 
Сергей Урсуляк 
поставит оперу 
«Евгений Онегин»

Кстати

Но и нынешний 247-й сезон еще не завершен: еще весной 

— летом ожидается несколько ключевых премьер, среди 

которых возобновление на Исторической сцене балета 

«Марко Спада» недавно ушедшего из жизни Пьера Лакотта 

и премьера на Новой сцене оперы Верди «Луиза Миллер». 

Вернется театр и к празднованию 150-летия Сергея Рахма-

нинова. А в летнее межсезонье Большой балет отправится 

на масштабные гастроли в Китай.
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ПЕРСОНА Почему до сих пор детишки играют в Фетисова на хоккейных площадках

Азбука Славы
Николай Долгополов, 
Михаил Щербань 

З
наете, смотрим на ка-
лендарь и не верится: 
Вячеславу Алексан-
дровичу, Славе Фети-
сову, сегодня 65. Для 
нескольких поколе-
ний легендарный за-
щитник московского 
ЦСКА, сборной СССР, 

«Нью-Джерси Дэвилз» и «Дет-
ройт Ред Уингз» до сих пор пред-
ставляется «скалой» — той, что 
на льду не обойдешь и о кото-
рую непременно разобьешься. 

Фетисов — целая эпоха. Он 
обладатель рекордного количе-
ства титулов и наград в миро-
вом спорте. Заслуженный ма-
стер спорта, член Всемирно-
го Зала хоккейной славы в То-
ронто, двукратный олимпий-
ский чемпион, семикратный 
чемпион мира, десятикратный 
чемпион Европы, трехкратный 
чемпион мира среди юниоров. , 
четырнадцатикратный чемпи-
он СССР в составе ЦСКА, Фети-
сов трижды признавался луч-
шим игроком Европы, трижды 
— лучшим игроком Советского 
Союза. Пять раз был назван луч-
шим защитником мира, семь 
раз входил в символическую 
сборную мира.

В НХЛ Фетисов проработал 
тринадцать лет. Добился само-
го высокого признания в мире 
профессионального хоккея, за-
воевав три Кубка Стэнли — два-
жды как игрок и один раз — как 
тренер.

В «Российской газете» за по-
следние 25 лет бывал столько… 
Как дорогой гость заглядывал 
на часок и частенько задержи-
вался надолго, выбиваясь из 
своего плотного графика. Часа-
ми мог говорить про хоккей и 
массовый спорт, о наших пер-
спективах на международной 
арене, а уж если вспоминал де-
тали из жизни... А мы слушали, 
иногда и открыв рты — рассказ-
чик он действительно замеча-
тельный.

Сказал и сыграл
Однажды во время интервью 

мы спросили Фетисова, за счет 
чего побеждали в его время? Ух-
мыльнулся и ответил, не заду-
мываясь:

—  У нас раньше в крови была 
психология победителей. Еха-
ли на любой турнир и  знали, 
что нет никакого другого ме-
ста, кроме первого. Любые дру-
гие медали — провал. Теперь та-
кого нет, и когда эта самая пси-
хология появится — непонятно. 
Вспоминаю, что тренировался 
четыре раза в день. Пульс бы-
вал под 220. И даже сейчас могу 
вернуться на площадку. Говорю 
на полном серьезе. Мне нужно 
немного подготовиться, и через 
год я смог бы играть в Суперли-
ге. Действительно, а почему бы 
снова не выйти на лед после 50? 
В Америке есть игроки, которые 
до 46 лет в обойме. Я в этой си-
стеме прожил, играл до 40 лет, 
завоевал как хоккеист два Куб-
ка Стэнли и понимаю, насколь-
ко эта система стимулирует. Ты 
не имеешь права плохо трени-
роваться, неправильно питать-
ся, не соблюдать режим, беречь 
на льду себя любимого...

Это было в 2009-м. 11 дека-
бря тогда еще 51-летний член 
Совета Федерации от Примор-
ского края, председатель Сове-
та директоров Континенталь-
ной хоккейной лиги и прези-
дент хоккейного клуба ЦСКА 
надел свитер, коньки и с клюш-
кой в руках занял привычную 

позицию в обороне своего клу-
ба в матче против питерских ар-
мейцев.

Возвращение Фетисова на 
лед стало для нашего хоккея со-
бытием уникальным. На три-
бунах аншлаг — матч в прямом 
эфире смотрели миллионы. Ко-
нечно, в скорости с молоды-
ми соперниками из питерского 
СКА Вячеслав тягаться и не пы-
тался. Зато видение площадки, 
четкость действий и точность 
передач по-прежнему были 
на высочайшем уровне. Фети-
сов быстро вошел в игру и даже 
успел потолкаться с форвар-
дом СКА Чаянеком. Тот, увидев, 
кто подъехал к нему «на раз-
борки», опешил и помчался на 
скамейку. А в следующей сме-
не исподтишка толкнул защит-
ника ЦСКА в спину и снова сбе-
жал. Фетисов тут же подъехал 
к судье, пытаясь доказать свою 
правоту, — как в старые добрые 
времена.

Болельщики, не видевшие 
кумира в свитере ЦСКА 20 лет, 
предавались ностальгии, друж-
но скандируя «Слава Фети-
сов!». А из ложи для почетных 
гостей коллегу поддерживали 
члены правительства — Алек-
сандр Жуков, Сергей Иванов, 
Сергей Шойгу, а также Сергей 
Нарышкин.

А потом был занавес и буря  — 
Фетисов долгое время не мог 
даже  попасть в раздевалку — 
был атакован десятками жур-
налистов. Слава с улыбкой по-
просил отпустить. Расступи-
лись все и вслед аплодировали. 
Затем он вышел в подтрибунное 
помещение, где попал в друже-
ские объятия главного трене-
ра СКА канадца Барри Смита. 
Смит поспешил на пресс-кон-
ференцию, а Фетисов снова ока-
зался в плотном кольце камер и 
микрофонов. Добрых полчаса 
он раздавал интервью на рус-
ском и английском в смешан-
ной зоне. А после ответил на во-
просы «РГ». 

С вашей стороны это был 
неординарный шаг — в 51 год 
выйти на лед. Когда на него 
решились и как к нему гото-
вились?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Все произошло 
быстро, и подготовки практи-
чески не было. Вчера был ра-
бочий день, и сегодня между 
утренней тренировкой и мат-
чем тоже работал. Получилось, 
как получилось. И я очень до-
волен, что сумел выйти на лед в 
майке родного клуба. Благода-
рен болельщикам, которые за-
полнили стадион, многим дру-
зьям, которые поддерживали 
меня в этом решении. В итоге 
не успел даже испугаться, так 
быстро все произошло (улыба-
ется). Пара сентиментальных 
моментов была — во время ис-
полнения гимна перед началом 
матча и в конце, когда прозвуча-
ла финальная сирена.

«Вы сказали, что все произо-
шло быстро. Но все же навер-
няка вы тщательно все обду-
мали и взвесили?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Я понимал меру 
ответственности за принятое 
решение. Это не балет, не ка-
кое-то шоу, а настоящая игра 
мужиков, где можно и здоровье 
потерять.

Это был ваш единственный 
выход на лед в качестве игрока 
или будете продолжать?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Нет, больше не 
буду выходить. Пусть играют 
талантливые молодые парни. За 
ними будущее.

«Звезда» по имени Слава
Шли годы,  и Вячеслав Алек-

сандрович Фетисов достиг оче-
редной юбилейной «отметки». 
И нашел новую «фишку».

— Вячеслав Александрович 
приглашает вас на запись сво-
ей первой программы на канале 
«Звезда», — прощебетал прият-
ный девичий голосок.

И один из журналистов «РГ», 
кому был адресован звонок, по-
разился: Слава Фетисов — теле-
ведущий? Думаете, так не бы-
вает? Но первое ток-шоу «Фе-
тисов» давалось Славе тяжело. 
Снимали его долго. И ведущий 

делился с нами, его участника-
ми, сомнениями: «Ну вот, уго-
ворили человека, хорошо иг-
равшего в хоккей, заниматься 
неосвоенным делом. И я вас му-
чаю. Давайте еще раз перезапи-
шем». Однако чувствовалось, 
что хочется попробовать Фе-
тисову нечто неиспытанное. 
Отходил от камер, покидал по-
мост, становился к участникам 
съемок спиной. Прямо по-спор-
тивному, по-фетисовски соби-
рался. Словно по-настоящему 
убеждал себя. Довел запись до 
финала. Потом в гримерке спро-
сил всех и каждого: «Нужно это 
мне? А? Как?» Журналист «РГ» 
честно ответил, что дело пойдет, 
потому что уже в сложнейшем 
дебюте проявились и хватка за-
щитника, и отличное, кто бы со-
мневался, знание спорта, а еще 
умение управлять нами — на-
глыми экспертами-всезнайка-
ми. Даже в тот, первый раз не 
возникало телевизионного бар-
дака, когда все говорили обо 
всем и разом. Фетисов дирижи-
ровал. 

Наблюдали за преображе-
ниями ведущего ток-шоу «Фе-
тисов» с удивлением, перешед-
шим в изумление. Он рос на 
глазах. А на последней записи, 
куда снова пригласили наше-
го журналиста, Вячеслав Алек-
сандрович был расслаблен, но 
все равно как-то по-деловому. 
Остроумен. Очень уверен, од-
нако не нагло самоуверен. Ко-
стюмчик, образно говоря, на 
нем сидел классно. Все обраща-
лись к нему запросто, по име-
ни и нормально. А вот в хватке, 
умении управлять процессом 
не уступал Фетисов корифею 
ТВ Андрею Малахову, превосхо-
дя того в вежливости.

Нам кажется, что если че-
ловек талантлив в какой-то об-
ласти, в данном случае в хок-
кее, то этот талант при упор-
ной работе и сокрушительной 
вере в себя и работе над собой 
же, можно проявить и в других 
сферах. Что Фетисов постоянно 
и делает.

О вкусной и нездоровой 
пище

На «Деловых завтраках» в 
«РГ» он иногда позволял себе 
отойти от протокола, пил чай, 
смеялся и рассказывал истории 
из своей жизни. Да. Чуть не за-
были — выглядит он, как и поло-
жено спортсмену, — на все сто. В 
чем секрет?

Вы всегда в форме. Раскройте 
секрет: как удается?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Надо ставить 
цель и двигаться к ней. Я сказал 
себе: ты должен «уменьшить-
ся» на полтора размера, и сде-
лал это. Ежедневно занимаюсь 
спортом — бегаю, в хоккей иг-
раю, физкультуру не забываю. 
Правильно ем, алкоголь не при-
нимаю вообще. И не курю.

Что значит — правильно ем?
В Я Ч Е С Л А В  Ф Е Т И С О В :  Не ужинаю 
поздно.

Рецепт, в общем-то, универ-
сальный...

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Если человек 
хочет быть здоровым, он дол-
жен для себя решить — нужно 
ли ему это. Я курить бросил за 
один день. Так же и с остальны-
ми вредными привычками.

Ну а как же фастфуд? Неуже-
ли не употребляете?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Чизбургер ел 
пару раз в Америке, и то не по 
своей воле. У нас в команде была 
традиция, если плохо сыграли, 
особенно на выезде, то капитан 
заходил в раздевалку и говорил: 
«Через час встречаемся в бли-
жайшем «Макдоналдсе». Такое 
вот наказание. После подобных 
«ужинов» нам говорили: «Бу-
дете плохо играть, то и следу-
ющий обед — там же». Сидишь, 
давишься этим чизбургером, но 
при этом понимаешь, что сдела-
ешь все, чтобы подобного в бу-
дущем не допускать.

И получалось?
В Я Ч Е С Л А В  Ф Е Т И С О В :  Да ,  за  все 
годы в НХЛ всего дважды так 
откушали.

Нас в Америке
никто не ждал

В Америку вы приехали на 
пике славы — игрок с мировым 
именем. А как вас приняли за 
океаном? Некоторые наши 
легионеры рассказывали про 
девушек, которых подклады-
вали в постель, про то, что 
новичка заставляли платить 

за обед целой команды в ре-
сторане...

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Я был уже до-
статочно пожилой, чтобы надо 
мной вот так шутили. Хотя за 
обед действительно платил. В 
НХЛ это обязательная процеду-
ра для новичка. Нас было трое 
вновь прибывших — Стариков, 
Касатонов и я. Счет оплати-
ли тысяч в 20. Долларов. Это в 
переводе на советские деньги в 
ту пору было 200 тысяч! Конеч-
но, такое не забывается. А вооб-
ще по-хорошему нас в Америке 
никто не ждал.

Что вы имеете в виду?
В Я Ч Е С Л А В  Ф Е Т И С О В :  Болельщики 
практически ничего о нас не 
знали. Хоккеисты, да и то не все, 
еще что-то слышали. В Амери-
ке приходилось каждый день, 
матч доказывать свою профес-
сиональную состоятельность. И 
всем было плевать, кем ты был 

в России — будь любезен, отра-
батывай свой контракт, без ка-
ких-либо скидок на прошлые 
заслуги. Это очень правильная 
система, отлаженная во всех от-
ношениях.

Глядя на вашу коллекцию 
перстней обладателя трех 
Кубков Стэнли, можно ска-
зать, что вы со своей задачей 
справились. Но отчего многие 
наши игроки из СССР тогда 
так и не сумели раскрыться 
за океаном?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Все дело в мен-
талитете. Я ехал в НХЛ зарабо-
тать денег. Хоккеисты из СССР 
считали, что выиграли все на 
свете, добились в хоккее заоб-
лачных высот и полагали, что 
теперь имеем право немнож-
ко поработать на себя. Что та-
кое Кубок Стэнли, многие и 
не знали. Но в один прекрас-
ный момент в голову приходи-
ла мысль: зачем ты здесь, с ка-
кой целью? Если не пересмат-

ривал свои взгляды, отношение 
к игре, то шансов пробиться в 
лиге не было. Каждый из наших 
решал этот вопрос для себя сам. 
Я сумел переориентироваться и 
остался в «обойме».

Адаптация в чужой стране 
заняла много времени?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Года два при-
выкал, старался прижиться, 
потому что вокруг все было со-
вершенно иное, непривычное. 
Скажем, первое время, когда 
приходил в раздевалку, а в углу 
смеялись, думал — над тобой, по-
скольку не понимал ни слова.

А как обстояли дела с русским 
матом? Правда ли, что в 
НХЛ он был запрещен?

В Я Ч Е С Л А В  Ф Е Т И С О В :  Нормально. 
Американцы быстро учились. 
Учителя были уж больно хоро-
шие. Однажды после игры си-
дят жены, нас ждут. Тут выходит 
темнокожий Клод Вилгрейн, 
он, кстати, на приз «Известий» 
в Москву приезжал, и с ходу: 
«Привет... как дела»?! Жены — в 
шоке.

Когда пришло понимание, что 
вы стали в НХЛ своим?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Наверное, года 
через два я понял, что органиче-
ски вписался в эту систему. Но 
опять-таки приходилось каж-
дый день доказывать, что ты в 
хорошей форме. В НХЛ нет блат-
ных, и никто не будет держать в 
составе хоккеиста за прежние 
заслуги. Вся система работает 
как единый механизм, где все 
нацелено на результат. Сбоя 
быть не может и не бывает. А ве-
теран в команде — это человек, 
который может или сильно по-
мочь, или сильно навредить. В 
конце своей карьеры в «Нью-
Джерси» я старался помогать 
талантливым и более молодым. 
Хотя когда попал в «Детройт», 
то словно заново родился. Иг-
рая в «русской пятерке», я и 
Константинов в защите, Козлов,  
Ларионов, Федоров — в нападе-
нии, испытывал истинное на-
слаждение, забыл о возрасте. 
Правда, в том году мы проигра-
ли в финале Кубка Стэнли, и 
кому? «Нью-Джерси»! Команде, 
из которой я только ушел. Силь-
ный удар был. Подхожу к разде-
валке после последнего матча в 
серии, обычно тебя ждут толпы 
людей. А там жена Лада одна и 
вся в слезах. Я ей тогда сказал: 
«Не переживай, я этот Кубок 
выиграю».

И ведь не обманули!
ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Да, спустя се-
зон мы стали лучшими, а через 
пару дней после триумфа слу-
чилась трагедия. Я, Константи-
нов и массажист Сергей Мнаца-
канов попали в аварию — разби-
лись на лимузине. У меня был 
очень сильный ушиб, а вот ре-
бятам не повезло — они пара-
лизованы. Эта авария слома-
ла жизнь им, семьям. Но вы не 
можете себе представить, как 
эта трагедия сплотила Детройт. 
Я видел, как десять тысяч лю-
дей в палатках дежурили у гос-
питаля, чтобы узнать хоть ка-
кую-нибудь новость о здоро-
вье ребят... А полтора миллио-
на жителей Детройта, которые 
вышли на улицы приветство-
вать команду с Кубком Стэн-
ли! Кстати, табличка с именем 
Константинова по-прежнему 
висит в раздевалке «Детройта». 
Он бывает на матчах, и его все-
гда встречают овацией. В Аме-
рике фанатично любят хоккей 
и умеют любить и помнить ку-
миров.

А существует ли в хоккее эта-
лон главного тренера?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Скотти Боумэн, 
который выиграл 9 Кубков Ст-
энли с четырьмя поколениями 
хоккеистов. Считаю, что он ге-
ниальный специалист.

А в СССР, в России есть такой 
человек?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Для меня это 
Тарасов. Он вложил в меня 
больше, чем кто-либо. Два раза 
в год Анатолий Владимирович 
проводил собрания для моло-
дых хоккеистов и их родителей. 
Приводил с собой звезд, кото-
рые выигрывали Олимпиады, 
чемпионаты мира, чтобы все 
чувствовали преемственность 
поколений. И говорил понят-
ные вещи. Скажем, спрашивает 
у мальчика: «Что такой печаль-
ный?» Тот отвечает: «Проигра-
ли в финале «Спартаку». Тара-
сов интересуется: «Родители в 
зале есть?» Выходит мама, и тот 
ей вопросы начинает задавать:

— Моет полы?
— Нет.
— Мусор выносит?
— Нет.
— Ну и как же тут можно вы-

играть у «Спартака»...
Он был не только вели-

чайший отечественный тренер, 
но и педагог.

Можете вспомнить какой-
нибудь эпизод, когда его слово 
помогло победить?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Был чемпио-
нат мира среди молодежи, по-
следний, в котором участво-
вал Гретцки. А я уже к тому 
времени в первой сборной иг-
рал и вместо того, чтобы к пер-
венству готовиться, немнож-
ко загулял. Молодой, за плеча-
ми две победы на мировых мо-
лодежных чемпионатах. А тут 
какие-то канадцы и еще Гретц-
ки, разберемся с ними без тру-
да. И в итоге оказались в ситу-
ации, когда при поражении от 
финнов в финальную пульку за 
первое место мы не попадали. 
Перед третьим периодом «ле-
тим», проигрывая две шайбы. 
В раздевалке тишина, не зна-
ем, что делать. Вдруг с трибуны 
спускается Тарасов, который 
был почетным гостем турни-
ра. В огромной барской шубе, 
шапке-папахе, меня увидел и 
выдал по полной программе: 
«Ты, лидер сборной, ползаешь 
на льду, как таракан, ты же по-
зоришь армейский клуб, ко-
манду». Еще одному армейцу — 
вратарю Саше Тыжных — тоже 
досталось. Все сидели присты-
женные, а Тарасов вышел на се-
редину раздевалки, снял шап-
ку и спел Гимн Советского Со-
юза. У нас мурашки по коже — 
выскочили на лед и разорва-
ли несчастных финнов. Ну а 
потом обыграли и канадцев с 
Гретцки...

Капитанская доля
Вы же в ЦСКА с младых ног-
тей капитаном.

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: С 24 лет, когда 
Виктор Васильевич Тихонов 
меня назначил. А я не комму-
нист, не женат и в то время еще 
такой кучерявый блондин.

И кудри белые до плеч.
ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: А у нас тогда — 
самый крутой клуб в мире. По-
том поехали на базу сборной 
на предсезонку в Новогорск, и 
Виктор Васильевич говорит: бу-
дешь и капитаном сборной. А я 
ему: не буду, потому что много 
ребят старше, которые заслу-
живают больше, чем я. Долж-
ность номенклатурная, согла-
совывалась с ЦК ВЛКСМ, с ЦК 
партии. Тихонов не понял: «Ты 
что, — говорит, — сумасшед-
ший?» Четыре тренировки, и 
кто-то из старичков мне: «Зайди 
в номер». Захожу, сидят все ве-
тераны: «Мы слышали, ты отка-
зываешься? Слушай, что тебе 
все старшие говорят. Ты — капи-
тан сборной СССР, тебя поддер-
живаем мы, флаг тебе в руки». И 
тут нельзя отказаться, открыли 
шампусика, выпили по стакану, 
и так началась моя капитанская 
доля. Тоже непростая, особая.

А в чем особенность?
ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Правила у нас 
были жесткие.

Какие же?
ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Правила, ска-
жем так, сугубо внутренне-
го потребления, когда мы чет-
ко давали понять, что такое ко-
мандная дисциплина, уважение 
и взаимоуважение в основном 
вне льда и бескомпромиссность 
на льду. Иногда бывали и слу-
чались со мной отдельные мо-
менты невыдержанности, но в 
целом это мой характер не от-
личает.

Однако хорошо помним: 
сборную и ЦСКА вы держали 
твердо.

В Я Ч Е С Л А В  Ф Е Т И С О В :  А  в ы  в д у-
майтесь: 14 раз подряд выигры-
вать чемпионат страны...

Во многих справочниках идет 
цифра 13...

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Я 14-кратный 
чемпион Союза. Да, был сезон, 
когда я не сыграл всех матчей 
из-за травмы, но не считаю, 
что у меня по этой причине не 
должно быть медали. Кстати, 
я по большому счету ничего не 
проиграл. На досуге как-то по-
старался подсчитать — у меня 
72 титула командного игрока и 
официальных. Олимпиады, чем-
пионаты мира и Европы...

Отличный набор. Фактиче-
ски все, что тогда только ра-
зыгрывалось. Вячеслав Алек-
сандрович, а если бы наши рос-
сийские спортсмены и в хок-
кее, и в других видах спорта 
бились именно так, как вы?

ВЯЧЕСЛАВ ФЕТИСОВ: Если все пла-
ны, о которых рассказывал, во-
плотим в реальную жизнь, то 
уверен: наш спорт непременно 
победит всех и будет лучшим в 
мире.  

В 51 год Фетисов рискнул выйти 
на лед в составе ЦСКА
 и удостоился оваций зала.

А К Ц Е Н Т

Вячеслав Фетисов: Как оставаться 
в форме? Ежедневно занимаюсь
спортом — бегаю, в хоккей играю,
физкультуру не забываю

А К Ц Е Н Т

Тарасов вышел на середину раздевалки, 
снял шапку и спел Гимн Советского 
Союза. Мы выскочили на лед и разорва-
ли финнов, а потом и канадцев с Гретцки
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«Золото» Олимпиады-84 в Сараево примеряют лучший вратарь XX века Третьяк (слева) и капитан сборной Фетисов.
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ЭКСКЛЮЗИВ Тренер 
Непомнящего о том, 
как маленький шахматист 
вырос в большого мастера

Яново детство

Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий со счетом 
4:3 ведет в матче за звание чемпиона мира против ки-
тайца Дин Лиженя. Сегодня в Астане состоится вось-
мая партия, в которой наш шахматист будет играть 
черными фигурами. 

О том, как формировался стиль Яна Непомнящего, 
корреспондент «РГ» поговорил с шахматистом, гросс-
мейстером, заслуженным тренером России Сергеем 
Яновским.

Сергей Моисеевич, вы же были детским тренером Яна?
СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Ян начал играть в шахматы в 5 лет. Мы 
начали заниматься, когда ему исполнилось 10. Он уже 
вышел на всероссийский уровень, принимал участие 
в первенствах Европы и мира. А когда ему было 13—14 
лет, я начал подключать коллег, поскольку я понял, что 
передо мной очень яркий талант. Чтобы он полностью 
себя реализовал, было необходимо, чтобы разные тре-
неры делились с ним секретами, помогали ему в под-
готовке. И считал, что такой выдающийся шахматист, 
как Ян, от каждо-
го возьмет что-то, 
что в итоге позво-
лит ему стать игро-
ком очень высокого 
уровня.

А каким он был в 
детстве?

СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Ян 
очень выделялся 
среди других ребят. 
Прежде всего у него 
было колоссальное 
быстродействие. Он 
очень быстро воспринимал и творчески перерабаты-
вал информацию, очень быстро видел все возможно-
сти. Он был удивительно любознателен. Был готов по-
могать, делиться своими мыслями. Ян такой симпатич-
ный, доброжелательный. Вырос в очень интеллигент-
ной семье. Мама и родной дядя, который тоже много 
занимался его воспитанием, преподаватели лучшей 
гимназии в Брянске. Мама — математик, дядя — словес-
ник и исследователь творчества Тютчева.

Хорошее сочетание математического и гуманитар-
ного направления...

СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Очень гармоничное сочетание. Непо-
мнящий получил прекрасное образование, знает и 
стихи, и историю. Может, поэтому у него такое образ-
ное мышление. Если он взойдет на вершину шахмат, то 
сможет внести определенный вклад в развитии шах-
мат именно как элемента всемирной культуры.

Если говорить о Непомнящем, как о претенденте на 
шахматную корону, в чем его сильные стороны?

СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Как я уже сказал, у Яна довольно яркий, 
художественный стиль. Он иногда находит совершенно 
необычайные решения, которые, скажем, 90 процен-
там сильных гроссмейстеров в принципе в голову бы 
не пришли. Он готов к очень жесткой бескомпромисс-
ной борьбе, готов обострять позиции. И чувствовать 
себя при этих осложнениях очень комфортно.

Сравните его с Дин Лижэнем.
СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Дин Лижэнь больше напоминает Магну-
са Карлсена, то есть шахматиста позиционного стиля, 
который предпочитает играть в более спокойном клю-
че и переносить тяжесть борьбы на позиционные ню-
ансы. На подмеченных тонкостях он старается строить 
свою стратегию и переигрывать противника, не идя на 
серьезный риск. Дин более осторожный шахматист, 
и он готов долго бороться в позициях, которые внеш-
не кажутся равными. Но он находит нюансы, позволя-
ющие продолжать борьбу и иногда даже одерживать 
победы.

Правда ли, что сейчас существует тенденция не со-
глашаться сразу на мировую даже в заведомо ничейной 
позиции?

СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Это связано с тем, что очень возрос-
ла техника ведущих шахматистов. Редко бывают сто-
процентно равные позиции. Если в позиции есть хотя 
бы небольшой, символический перевес, то гросс-
мейстеры стараются максимально его использовать, 
проверять противника, найдет ли он везде точные 
ходы, чтобы добиться ничьей. Это считается разум-
ным. Это в том числе позволяет измотать противни-
ка. Чем больше партий, где придется добиваться ни-
чьей, тем больше нагрузка. Ведь пока идет партия, 
невозможно избавиться от нервного напряжения. 
Этот аспект подчеркивает все более спортивную сто-
рону шахмат.

В первых партиях Дин Лижэнь как раз удивил своим 
нервным состоянием. Как добиться психологической 
устойчивости?

СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Это, в первую очередь, опыт. Уже мно-
гие комментаторы говорили, что перевес Яна заклю-
чается в опыте чемпионского матча два года назад. 
Сложный опыт иногда очень сильно нас продвигает. И 
у Яна, надеюсь, это произошло.

А с психологами шахматисты работают? Ян, 
например?

СЕРГЕЙ ЯНОВСКИЙ: Поскольку эта область не вполне иссле-
дована, здесь для каждого человека важно подобрать 
подходящего ему специалиста. Знаю примеры и в дру-
гих видах спорта, когда психолог помог одному, но ока-
зался бессилен перед решением проблем другого.

Что касается Яна, знаю, что он придавал этому 
большое значение. Но вся подготовка максимально за-
секречена. При благоприятном развитии событий у 
Яна еще будет много матчей. Сейчас идея скрывать ин-
формацию о себе — одна из форм борьбы за высокие ре-
зультаты.  

ФУТБОЛ  Тольяттинский «Акрон» сотворил очередную сенсацию, выбив из Кубка России 
его прежнего обладателя

Седая ночь для «Спартака»
Илья Соболев, Тольятти

Д
ействующий обладатель 
Кубка России московский 
«Спартак» сложил свои 

полномочия. В Жигулевске на 
стадионе, вмещающем три ты-
сячи человек, «красно-белые» 
сенсационно уступили тольят-
тинскому «Акрону» в матче 
2-го этапа полуфинала «Пути 
регионов» и покинули турнир.

 На футбол через ГЭС
Из-за того, что в Тольятти нет 

подходящего стадиона, «Акрон» 
вынужден проводить матчи на 
трехтысячной арене «Кристалл» 
в соседнем Жигулевске. Звучит 
вроде бы некритично, но пока 
сам не съездишь на матч, не пой-
мешь, какая это проблема. Доро-
га из центрального района То-
льятти до стадиона стандартно 
занимает 30 минут. Это, конеч-
но, если нет пробки на жигулев-
ской ГЭС. Приезд «Спартака» — 
случай, разумеется, нестандарт-
ный. И в пробку мы благополуч-
но попали. Так что очень жела-
ем клубу поскорее провести ре-
конструкцию стадиона «Торпе-
до» в Тольятти.

Сам стадиончик в Жигулев-
ске такой, что производит впе-
чатление тренировочной арены. 
На подобной мадридский «Реал» 
принимал своих соперников во 
время ремонта «Сантьяго Берна-
беу». Но главное, что «Кристалл» 
соответствует всем требовани-
ям, а значит, играть на нем мож-
но. Даже со «Спартаком». Хотя о 
привычных удобствах говорить 
не приходится. Например, уже 
далеко на подъезде к арене начи-
нается вереница брошенных на 
обочине машин: парковки для 
такого количества авто здесь не 
предусмотрено.

Почти день города
А еще «Кристалл» очень ма-

ленький. Всем желающим по-
смотреть на российский топ-
клуб здесь никак не уместиться. 
Но поскольку как таковой чаши у 
стадиона нет, а трибуна за одни-
ми из ворот отсутствует, футбол 
при желании можно посмотреть 
бесплатно, но из-за заграждения. 
Те, кто половчее, могут забрать-
ся на крышу гаражей, удобно 
прилегающих к территории ста-
диона. Двух таких зрителей по-
пытались снять полицейские, но 
тех отбила толпа. «Вы же слуги 
народа», — отчитал людей в фор-
ме пожилой болельщик.

Что отличает руководство 
«Акрона», так это забота о бо-
лельщиках. Например, на госте-
вой матч с московским «Дина-
мо» на предыдущей стадии тур-
нира клуб выкупил для фана-
тов поезд. А теперь для тех, кто 
остался без билета, были органи-
зованы сразу две зоны. Одна в То-
льятти, а другая минутах в пяти 
от стадиона прямо на главной 
и очень симпатичной площади 
Жигулевска. По атмосфере это 
был настоящий день города.

И снова седая ночь...
В этот раз, как и в 2003 году, 

«Спартак» предсказуемо при-
вез основной состав. В чемпио-

нате России шансы на «золото» 
эфемерны, поэтому Кубок оста-
вался единственной реальной 
возможностью взять хоть какой
-то титул. Но разницы в классе 
между футболистами одной из 
лучших команд Премьер-лиги 
и клуба дивизионом ниже («Ак-
рон» играет в Первой лиге) не 
чувствовалось. Хозяева резво 
начали и на одной только 15-й 
минуте имели два верных мо-
мента для взятия ворот. Но один 
удар отразил голкипер «Спар-
така» Александр Максименко, а 
в другом случае мяч из ворот в 
прыжке через себя вынес защит-
ник москвичей Алексис Дуарте.

«Спартак» мог перевернуть 
ход матча, если бы на 23-й ми-
нуте Кейта Бальде реализовал 
пенальти за снос Романа Зобни-
на. Но «Серега», как скандиро-
вали болельщики, Волков уга-
дал направление удара и мяч от-
разил. Гости и так чувствовали 
себя подозрительно неуверенно, 
а незабитый пенальти оконча-
тельно их надломил. И в концов-
ке первого тайма «Акрон» забил 
дважды. На 41-й минуте точный 
удар головой нанес Андрес Пон-
се, а уже в добавленное время от-
личился Никита Салтыков — 2:0.

«Красно-белые» все же попы-
тались сохранить лицо. На 78-й 
минуте, к радости гостевого сек-

тора и многочисленных болель-
щиков «Спартака», рассеянных 
по всей основной трибуне, моск-
вичи один мяч отыграли. Подачу 
Антона Зиньковского мощно за-
мкнул Томаш Тавареш.

По-настоящему команда Ги-
льермо Абаскаля включилась 
только в последнюю пятиминут-
ку. Но было уже поздно. В заклю-
чительные минуты на трибунах 
царила какофония эмоций. Фа-
наты «Спартака» ошалело запе-
ли одну из своих традиционных 
речовок, а тольяттинские бо-
лельщики скандировали то фа-
милию главного тренера «Акро-
на» Евгения Калешина, то имена 
игроков, уходивших на замену. 
Финальный свисток, утвердив-
ший счет на табло, утонул в бес-
конечной радости победителей, 
которая перетекла в песню Юры 
Шатунова про седую ночь. Это, 
можно сказать, неофициальный 
гимн «Акрона», который поют 
всем стадионом.

Это было круто 
— Думаю, мы заслужили по-

беду, больше создали голевых 
моментов, — констатировал Ка-
лешин на послематчевой пресс-
конференции. Кажется, страте-
гически переиграли соперника. 
Рад за команду, что она не толь-
ко прошла в следующий раунд, 
но и показала качественный 
футбол. Огромное спасибо бо-
лельщикам, мы чувствовали их 
заряд.  «Спартак» вообще вели-
кий клуб. Обыграть их дорогого 
стоит. Это было круто. 

«Спартак» стал четвертой 
командой Премьер-лиги, по-
павшей под каток «Акрона». А 
тольяттинский клуб вышел в 
финал «Пути регионов». Сво-
его соперника «Акрон» узнает 
позднее.  

А К Ц Е Н Т

«Спартаку» можно посочувствовать, а за 
российский футбол стоит порадоваться. 
Пример «Акрона» показывает: разум-
ный, системный подход дает результат

Футболисты «Акрона» отправили на отдых очередную московскую 
команду.

Уже в 12 лет Ян Непомнящий был победителем многих круп-
ных турниров и носил звание трехкратного чемпиона Европы.

Непомнящий 
очень выделялся 
среди сверстни-
ков. У него было 
колоссальное 
быстродействие
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ХОККЕЙ Армейцы Москвы сравняли счет в финальной серии 
Кубка Гагарина

Приручили «барсов»

Михаил Щербань 

В 
Казани прошел вто-
рой матч финальной 
серии Кубка Гагарина 
между «Ак Барсом» и 
ЦСКА. Напомним, что 
в первом матче побе-
ду одержал казанский 
клуб — 4:1. 

Перед вторым мат-
чем соперников главный тро-
фей КХЛ «прогулялся» по Каза-
ни. Кубок Гагарина, как сообща-
ет пресс-служба КХЛ, посетил 
несколько достопримечатель-
ностей, где его встретили бо-
лельщики.

Началась прогулка Кубка Га-
гарина с Центра семьи «Казан», 
там трофей побывал на смот-
ровой площадке и набережной 
Казанки. Оттуда чаша победи-
телей плей-офф КХЛ отправи-

лась в экстрим-парк «Урам»: 
его уличная часть была откры-
та в 2020-м, а крытая часть — че-
рез год. Это самый большой экс-
трим-парк в России.

Следующей остановкой 
тура Кубка в Казани стала На-
циональная библиотека Татар-
стана, здесь трофей встретили 
несколько десятков болельщи-
ков. Затем — набережная озе-
ра Кабан, оно стало известным 

благодаря легенде про ханские 
сокровища: по преданию, в XVI 
веке, когда Казань осаждало 
войско Ивана Грозного, ханы 
побросали в озеро свои несмет-
ные богатства, чтобы они не до-
стались царю. Финишировала 
экскурсия Кубка Гагарина на 
«Ак Барс Арене» — футбольном 
стадионе, медиафасад которо-
го является самым большим в 
Европе Full HD экраном.

А вот останется ли трофей в 
Казани — это вопрос. Пока в се-
рии между «Ак Барсом» и ЦСКА 
идет равная борьба.

Во втором матче победу 
одержали хоккеисты ЦСКА 
— 3:0.

В  п ер в о м  п ер и о д е  с ч ет 
открыл Владислав Каменев, во 
второй двадцатиминутке пре-
имущество ЦСКА удвоил Яро-
слав Дыбленко. Окончательный 
результат точным броском в пу-
стые ворота на 59-й минуте под-
вел Михаил Григоренко.

Шведский голкипер «крас-
но-синих» Адам Рейдеборн от-
разил 29 бросков и в пятый раз 
в этом плей-офф сыграл «на 
ноль».

Счет в серии до четырех по-
бед стал равным — 1–1. Третью 
встречу команды проведут 21 
апреля в Москве.   

Казанские «Белые Барсы» во втором матче финальной серии Кубка Гагарина не смогли распечатать ворота столичных армейцев.

А К Ц Е Н Т

Третий матч финальной серии между 
армейцами Москвы и «Белыми Барсами» 
состоится в пятницу, 21 апреля, 
на площадке ЦСКА
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Российский хоккеист Матвей Мичков включен в рейтинг игроков не из 

Северной Америки перед драфтом НХЛ 2023 года на второй позиции, 

сообщается на официальном сайте НХЛ.

Первую позицию в списке, по версии Центрального скаутского бюро 

НХЛ, занял шведский нападающий «Эребру» Лео Карлссон.

— Мичков хорошо держит шайбу у бортов, его трудно сбить с ног в борь-

бе. Он также понимает свою роль в обороне, постоянно читает игру и ви-

дит свои возможности. Мы считаем, что Карлссон немного более зре-

лый и больше похож на игрока НХЛ, так как он больше и сильнее. Оба — 

очень особенные игроки, у них отличные перспективы, они обладают 

всем необходимым, чтобы стать звездами в НХЛ в будущем. Они играли 

важные роли в своих клубных командах в этом сезоне против старших 

игроков. Нелегко сказать, кто из них будет лучше через 3—5 сезонов, — 

сказал директор бюро Горан Стабб.

Как сообщает «МАТЧ ТВ», тройку лучших в рейтинге замкнул словак Да-

либор Дворски.

Напомним, что Матвей Мичков провел за «Сочи» 27 матчей в регуляр-

ном чемпионате КХЛ, набрав 20 (9+11) очков. 

Также добавим, что права на 18-летнего нападающего принадлежат пе-

тербургскому СКА. 

Мичков примет участие в матчах команды «Россия25»против белорусов 

и казахстанцев, которые пройдут в мае.
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